
Газета издается с 14 августа 1991 года•WWW.SPORT-EXPRESS.RU12 декабря, вторник 2006 год • № 286 (4265)

ФУТБОЛ
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ФАБИО ГРОССО
«РУССКИЙ
ВЫУЧИТЬ 
НЕ УСПЕЛ.
МОЖЕТ,
ЕЩЕ ПРИДЕТСЯ?

Стр. 7

МАЙКЛ ПЕЙН
«ОЛИМПИЙСКИЕ
ИГРЫ В ВАШЕЙ
СТРАНЕ –
ЛИШЬ ВОПРОС
ВРЕМЕНИ»

Стр. 13

ОЛЕГ МАСКАЕВ
«НЕ СМОГ
НОКАУТИРОВАТЬ
ОХЕЛЛО,
ПОТОМУ ЧТО
ТРАВМИРОВАЛ
РУКУ»

Стр. 14

АЛЕКСАНДР ТИХОНОВ
«ЕСЛИ Я
КОМУ−ТО
НЕ НРАВЛЮСЬ,
СО МНОЙ МОЖНО
НЕ ЗДОРОВАТЬСЯ»

Стр. 16

БЛАТТЕР ПРЕДЛОЖИЛ ЕВРОПЕ
ИГРАТЬ, КАК В РОССИИ

Александр ПРОСВЕТОВ

середине ноября руководители российских
клубов премьер-лиги единогласно - и послед-
нее слово хотелось бы подчеркнуть - поддер-
жали идею перехода национального чемпиона-

та на схему «осень - весна». 
Правда, в омут кинулись со спасательным кругом:

переходный чемпионат продолжительностью полтора
года должен стартовать не раньше 2009 года. А там,
глядишь, или ишак умрет, или эмир. Ответ президента
РФС Виталия Мутко на вопрос о том, готова ли к пере-
менам вторая лига, симптоматичен: «Сегодня на этот
вопрос вам никто не ответит, потому что анализом ситу-
ации во втором, да и первом дивизионе пока не занима-
лись». Перерыв между двумя кругами в зонах «Урал» и
«Восток» составит порядка полугода. Это для справки.

А недавно президент ФИФА Зепп Блаттер, как уже
сообщал «СЭ», фактически выступил с предложением
перевести сезон в Европе на российские рельсы, а
именно - проводить его с февраля по ноябрь. В интер-
вью немецкому журналу Kicker он заявил, что при такой
системе «было бы достаточно времени на восстановле-
ние игроков и проведение отборочных матчей сбор-
ных». Президент также утверждал, что «идею поддер-
живают ведущие европейские клубы».

Лично я все же не рисовал бы сегодня смешной и не-
лепый водевильный сюжет - «они сюда, а мы отсюда».
Хотя бы потому, что плохо представляю себе, как «они»
устремятся «сюда». Мало ли что Блаттер в очередной
раз сказанул, чтобы привлечь внимание к собственной

персоне? Зачем Италии или Испании, с мнением клу-
бов которых считаются где бы то ни было, играть летом,
когда в этих странах безумно жарко? Как и в Португа-
лии, и в Греции. 

За три года работы во Франции я не слышал ни од-
ного упоминания о возможности смены футбольных се-
зонных поясов. В июле в Париже закрывается чуть ли не
половина учреждений и предприятий быта. Бизнес, в
том числе околофутбольный, дремлет, люди устремля-
ются на курорты. Они едут на юг не часами, а сутками,
что давно высмеяно в многочисленных кинокомедиях, а
оставшиеся в столице парижане в это время получают
удовольствие от свободных улиц и бесплатных парко-
вок. И то, и другое - образ жизни, который никто менять
не собирается.  

Сомнения относительно западноевропейских иска-
ний отнюдь не означают, что футбол России не может
пойти чужим путем. Напору господина Гинера - а имен-
но он, как руководитель премьер-лиги и клуба-чемпио-
на, выступает главным проводником идеи перехода на
осенне-весеннюю формулу - надо отдать должное. Сла-
бо еще сказано: Гинер и Газзаев проталкивают соответ-
ствующую инициативу поистине талантливо, не побо-
юсь этого слова. Зачем - вот в чем вопрос. Может быть,
полноценный ответ находится где-то в неведомых фи-
нансовых потоках? Вместе с тем есть любопытное мне-
ние бывшего врача сборной Зураба Орджоникидзе,
публикуемое в сегодняшнем номере, который прямо
говорит об изнашиваемости человеческого организма
при высокой летней температуре. 

Окончание - стр. 2

азгоревшаяся в России дискуссия
на тему, по какой системе прово-
дить национальный чемпионат - со-

хранить верность родной «весне - осени»
или перейти на европейскую «осень -
весну», - получила совершенно неожи-
данный отклик. Как уже сообщал «СЭ»,
президент ФИФА Зепп Блаттер выска-
зался за то, чтобы по всему миру, и пре-
жде всего в Европе, сезон строился так,
как в России, - с ранней весны до позд-
ней осени. 

Чем объяснить позицию Блаттера?
Пресс-атташе ФИФА Андреас Херрен, к
которому обратился собственный кор-
респондент «СЭ» в Центральной Европе
Борис ТОСУНЯН, сказал, что публично
обсуждать предложения, с которыми вы-
ступают руководители Международной
федерации футбола, - не в правилах
пресс-службы. Но то, что позиция прези-
дента ФИФА именно такова, как ее изло-
жил «СЭ», подтвердил: «Отмечу, что идея
господина Блаттера по поводу перехода
европейских чемпионатов на систему,
принятую в России, правильная и свое-
временная». 

АНГЛИЯ
В Английской футбольной ассоциа-

ции (ФА) к просьбе собственного коррес-
пондента «СЭ» в Великобритании Росса
УИЛЬЯМСА прокомментировать ини-
циативу Зеппа Блаттера отнеслись без
особого энтузиазма.

- Комментировать и обсуждать здесь
нечего, - отрезал представитель ФА. -
Пока ФИФА не вынесет эту идею на офи-
циальное обсуждение, вступать в дис-
куссию с кем-либо мы не намерены.

Куда более разговорчивым оказался
пресс-атташе английской премьер-лиги
Дэн Джонсон.

- Категорически не уверен, что эта
инициатива г-на Блаттера найдет под-
держку у английских клубов или болель-
щиков, - заявил Джонсон. - В нашем слу-
чае это может послужить поводом для
столкновения интересов ФА и ассоциа-
ций по другим традиционно популяр-
ным в Англии видам спорта вроде крике-
та или регби. Разумеется, футбол в Вели-
кобритании более популярен, но мы не
имеем права допустить хотя бы малей-
шего ущемления чьих-либо интересов.

- Блаттер считает, что переход на си-
стему «весна - осень» позволит избежать
конфликтных ситуаций между нацио-
нальными ассоциациями и клубами, не
желающими отпускать своих игроков в
сборные в разгар сезона.

- А разве это проблема? Если у ФИФА
есть установленные правила, то им про-
сто нужно следовать, и никаких конфли-
ктов не будет. А правила таковы: клубы
обязаны отпускать игроков в сборные,
если те проводят матчи в установлен-
ные ФИФА сроки.

ИТАЛИЯ
Идея Блаттера о переходе на систему

«весна - осень» не вызвала на Апеннинах
никакой реакции, кроме плохо скрытой
иронии, сообщает собственный коррес-
пондент «СЭ» в Италии Георгий КУДИНОВ.
Ведущее спортивное издание La Gazzetta
dello Sport не без юмора заметило, что
Блаттер уже пытался в 1999 году продви-
нуть эту идею, но без всякого успеха. 

А вот что сказал по этому поводу кор-
респонденту «СЭ» легендарный в про-
шлом игрок миланского «Интера», а позд-
нее спортивный директор «Интера» и «То-
рино» Сандро Маццола:

- Перейти на систему «весна - осень»?
То есть играть в дикую жару и духоту в
июле - августе, когда к тому же вся Италия
в отпусках - кто на море, кто в горах, кто
за границей? Сломать десятилетиями ус-
тоявшиеся традиции? Сомневаюсь, что
подобное возможно. В современном бе-
зумном мире все, конечно, может быть,
но пока подобный ход развития событий
применительно к нашей стране кажется
мне утопией. 

В

ПОСЛЕДНИЙ ИЗ ИМПЕРИИ

ДО ПЕРВЫХ ПЕТУХОВ
ХОККЕЙ. Вчера голкипер Кон-

стантин Симчук из ХК МВД подписал
контракт с ЦСКА, сообщает коррес-
пондент «СЭ» Владимир ЮРИН. Ла-
тышский вратарь Петер Скудра по-
кинул армейский клуб.

Чемпионат России. Высшая
лига. Запад. Химик - Дизель - 3:3.
Спартак - Капитан - 4:4. Кристалл Э -

ЦСК ВВС - 3:3. ХК Белгород - Кри-
сталл С - 3:2. Нефтяник А - Титан -
5:1. Нефтяник Л - ХК Дмитров - 3:1.
Торпедо - 77 очков (28 игр), Неф-
тяник А - 68 (29), Химик - 64 (29),
ХК Дмитров - 53 (29), Дизель - 52
(29), ХК Белгород - 42 (29), Неф-
тяник Л - 41 (29)... Восток. Иж-
сталь - Динамо-Энергия - 6:1. Энер-

гия - Газовик - 2:6. Казцинк-Торпедо
- Зауралье - 4:4. Ариада - Автомоби-
лист - 2:5. Торос - Металлург - 4:2.
Казахмыс - Южный Урал - 7:1. Иж-
сталь, Казцинк-Торпедо - 63 (31),
Автомобилист - 61 (31), Казахмыс
- 60 (31), Зауралье - 55 (31), Спут-
ник - 53 (30), Металлург - 53
(31)...

ХОККЕЙ НХЛ. Регулярный чемпионат

Андрей ГАВРИЛОВ
из Коламбуса

- Сергей, поздравляем - вы
догнали Сергея Макарова в
«Клубе 1000»!

- Спасибо. Но сейчас, после
тяжелого выездного турне и
второго матча за два дня, я не
чувствую ничего, кроме устало-
сти (улыбается).

- Подводя промежуточный
итог вашей карьере, какой се-
зон назовете лучшим?

- Ух, было много хороших се-
зонов. Если вы просите, чтобы

я выделил только один, то назо-
ву чемпионат-1993/94 (тогда
Федоров заработал 120 очков и
отнял у великого Уэйна Гретцки
приз самому ценному игроку
НХЛ. - Прим. «СЭ»). Вообще же
я игрок, а не аналитик - мне
трудно давать оценки. Знаю од-
но: все сезоны давались нелег-
ко, каждый отнимал силы и
здоровье и в каждом было что-
то знаменательное.

- Вы выступали за «Дет-
ройт», «Анахайм» и «Коламбус».
Но, наверное, первый клуб из
этого ряда выделяется. В «Ред

Уингз» вы взяли и все личные
призы, и три Кубка Стэнли, и в
«русской пятерке» поиграли...

- Ну почему же... Коламбус
тоже хороший город, играется
мне здесь хорошо, организация
отличная, молодая команда.

- Не жалеете, что в начале
века ушли из «Детройта» в
«Анахайм» и, по сути, переста-
ли бороться за первые места?

- Ничуть. Это вы, журнали-
сты, можете оглядываться, а я
этого не делаю. Жизнь такова,
что если будешь ностальгиро-
вать, то ничего в ней не успеешь.

НХЛ рег. НХЛ Сб. Ч−т Сб.СССР Ч−т СССР Еврокубки Итого
плей−офф России России

1. Сергей МАКАРОВ (611+756) 384 23 − − 182 710 68 1367
2. Сергей ФЕДОРОВ (573+794) 1075 163 20 − 15 81 9 1367
3. Игорь ЛАРИОНОВ (456+834) 644 97 7 − 80 434 28 1290
4. Александр МОГИЛЬНЫЙ (565+633) 1032 86 6 1 8 58 7 1198

«КЛУБ 1000»

Вчера форвард «Коламбуса» Сергей Федоров в матче против «Оттавы» набрал
1367−е очко в своей карьере по системе учрежденного «СЭ» «Клуба 1000» и сравнялся
с лидером этой команды − великим нападающим сборной СССР Сергеем Макаровым 

Игорь ЛАРИН

огласитесь, символичнее не приду-
маешь. Через день после гала-матча
на Красной площади, позволившего
провинциальной по нынешним хок-

кейным меркам стране вспомнить о своем
былом великолепии, одного из ее участников
- лидера клуба величайших - догнал в дале-
кой НХЛ его наследник. Историческое собы-
тие произошло на 19-й минуте матча «Колам-
бус» - «Оттава», когда Сергей Федоров выве-
ренной передачей - и таких у него теперь 794

в карьере! - нашел канадского снайпера Рика
Нэша. 

Так и хочется сказать: вчера Сергей Макаров
передал - пусть даже виртуально - эстафету по-
колений своему тезке. В чем-то это справедли-
во: Федоров - это символ тройки Могильный -
Федоров - Буре, которую все называли наслед-
ником звена Макаров - Ларионов - Крутов и под
знаком которой должна была создаваться исто-
рия мирового хоккея 90-х. Так что внешне все
законы передачи власти вроде бы соблюдены. 

Вчерашний матч в Коламбусе, как, кстати, и
субботний гала-вечер на Красной площади, -
это праздник со слезами на глазах. Три дня на-

зад мы чествовали созвездие великих, а сегод-
ня - последнего великого. Уже ушли в хоккейное
небытие Павел Буре и Могильный, Каменский и
Жамнов, Малахов и Немчинов. Трехкратный
чемпион СССР, двукратный чемпион мира, трех-
кратный обладатель Кубка Стэнли Сергей Фе-
доров - последний из этой империи. 

Федоров еще помнит, что такое великий совет-
ский хоккей. Он из тех, кто ведет и читает игру. И
он еще воюет - играет по двадцать с лишним ми-
нут за матч, одерживает четвертую победу подряд
и к своему завтрашнему 37-летию преподносит
себе большой подарок - поднимает свой «Колам-
бус» с... последнего места в конференции. 

Увы, за Федоровым - пропасть. За ним - по-
коление, которое в юношеском задоре летит
вперед с шашками наголо, поколение тех, кто
не читает игру, а ее взрывает, тех, кто и в хок-
кейном, и в житейском смыслах этих слов в ос-
новном получает, а не отдает. Именно этим мо-
лодым да ранним Федорову через пару-тройку
лет и придется передавать эстафету. Эстафету
- давайте смотреть правде в глаза - уже не по-
бедителей. 

Интересно, появится ли в ближайшее деся-
тилетие в российском хоккее человек, который
завоюет хотя бы половину федоровских трофе-
ев?

С

Сергей ФЕДОРОВ:
«ЛУЧШИМ

БЫЛ СЕЗОН,
КОГДА ОПЕРЕДИЛ

ГРЕТЦКИ»

Сразу после финальной сирены герой дня дал интервью корреспонденту «СЭ» в Коламбусе

Девятое заседание «Клуба 1000» и интервью Сергея Макарова - стр. 12

Коламбус. Сергей ФЕДОРОВ: есть 1367-й балл!

ФУТБОЛ ДЛЯ ЗРИТЕЛЕЙ?
ДА ВЫ НАИВНЫ!

Р Вчера корреспонденты «СЭ» решили выяснить, какую реакцию встретила
идея президента ФИФА в двух из ведущих европейских футбольных стран

A
P
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Сергей КАПКОВ: «ПРОШЕДШИЙ ЧЕМПИОНАТ − САМЫЙ ТЯЖЕЛЫЙ И СКАНДАЛЬНЫЙ»
воими мыслями об ито-
гах прошедшего фут-
больного сезона и о пла-
нах РФС на будущий с

корреспондентом «СЭ» поделил-
ся вице-президент РФС, предсе-
датель правления фонда «Наци-
ональная академия футбола»
Сергей Капков.

- Как вы оцениваете выступ-
ление в сезоне сборной России?

- В целом - положительно. В то
же время оговорюсь, что я наде-
ялся на лучший результат. Но раз
мы добились именно такого ре-
зультата, значит, именно его на
сегодняшний день и достойны.

- После победы над Македо-
нией команда сохраняет шансы
на выход из группы. Намного ли
легче, по вашим ощущениям, бу-
дет работать после нее главному
тренеру Гусу Хиддинку?

- Думаю, намного. Гораздо
легче будет и футболистам, ко-
торые, по крайней мере со слов
самого Хиддинка, вернули уве-
ренность в себе. Голландец убе-
ждал игроков: «Делайте так, как
мы договорились, и успех при-
дет». Матч с македонцами дока-
зал, что он был прав, и футболи-
сты это поняли.

- Что известно о ближайших
планах Хиддинка?

- Насколько я знаю, в Россию
он до конца года не приедет. А на
январь у него запланирована
обширная рабочая программа.
Сейчас РФС готовит главному
тренеру список сборов команд
премьер-лиги: где они будут
проходить, кто с кем сыграет.
Хиддинк собирается отправить-
ся в гости к ведущим клубам, по-
смотреть их матчи между собой,

познакомиться с методами под-
готовки. Вполне вероятно, что
одним из пунктов его програм-
мы будет поездка в Израиль, где
пройдут сборы «Спартака» и
ЦСКА, а также состоится Кубок
Первого канала.

- Между тем наши тренеры,
которые собираются получать
дипломы категории PRO, отправ-
ляются на стажировку в его род-
ную Голландию. Выбор места на-
верняка не случаен?

- Конечно. В прошлом году
наш фонд организовал для тре-
неров поездку в Англию и зна-
комство с «Челси». Тогда логич-
ным нам казался именно такой
выбор. Теперь в сборной тре-
нер-голландец, не только от-
лично понимающий голланд-
скую футбольную систему, но и
являющийся одним из ее осно-

воположников, и мы посчитали
оптимальным вариант с Гол-
ландией. Уверен, нашим спе-
циалистам будет интересно.
Стажировка пройдет на базе
бывшего клуба Хиддинка ПСВ,
где российские тренеры смогут
лучше всего понять как фило-
софию голландского футбола,
так и философию самого на-
ставника сборной. Для них за-
планировано общение с трене-
рами и руководством ПСВ. На-
деюсь, состоится беседа и с
Хиддинком.

- Что вы можете сказать о рос-
сийском первенстве-2006?

- Это самый тяжелый и са-
мый скандальный чемпионат
на моей памяти. И мне кажется,
что, если не предпринимать ни-
каких шагов, следующий будет
еще сложнее и скандальнее.

Подчеркну: не грязнее, а имен-
но скандальнее.

- Почему?
- У нас появляется все боль-

ше амбициозных команд - мос-
ковские клубы, «Зенит». Какими
методами они будут реализовы-
вать свои амбиции? Спортив-
ными или теми, которыми поль-
зуется определенная группа
криминальных персонажей в
нашем футболе? Хватит ли ко-
мандам-грандам воли и совес-
ти? Посмотрим. Мне это самому
интересно.

- Что необходимо, чтобы ис-
править ситуацию?

- Необходимо повышать ма-
териальную обеспеченность ре-
гиональных клубов, воспиты-
вать новое поколение судей, от-
слеживать все матчи, жестко и
быстро реагируя на договорные.

При этом внимание нужно уде-
лять как самым богатым клубам,
так и середнякам, у которых все-
гда есть соблазн продать игру.
Действовать при этом нужно не-
заметно, кулуарными, хотя и си-
ловыми методами. Образно го-
воря, так, чтобы об этом не зна-
ли ни я, ни вы. Ведь когда скан-
далы и препирательства между
клубами, тренерами и игроками
выплескиваются на страницы
прессы, это убивает у болельщи-
ка желание смотреть футбол.

- Сейчас работа в этом напра-
влении проводится?

- Да. Но результатов пока не
вижу.

- Вы лично оказываете на нее
влияние?

- Моя сфера деятельности в
РФС - развитие футбола, строи-
тельство полей.

- Как относитесь к инициативе
президента ФИФА Зеппа Блатте-
ра о переходе европейских чем-
пионатов на систему «весна -
осень»?

- Спокойно. Не думаю, что
это может иметь серьезные пос-
ледствия. Заявлять можно все
что угодно. Но статус Блаттера
не позволяет эффективно вли-
ять на европейские националь-
ные первенства.

- То есть вы не считаете, что
России стоит подождать с пере-
ходом на систему «осень - вес-
на»?

- Нет, нужно двигаться в этом
направлении. Раз большинство
чемпионатов сейчас проводит-
ся по такому графику, мы долж-
ны, так сказать, интегрировать-
ся в европейское сообщество.
РФС поддерживает такой пере-

ход, о чем Виталий Мутко гово-
рил на заседании премьер-лиги,
посвященном этому вопросу.

- Итак, в этом сезоне есть
лишь один небольшой повод для
радости - выступление «Спарта-
ка» и ЦСКА в еврокубках?

- Хорошо уже то, что оба клу-
ба вышли в Кубок УЕФА. ЦСКА
при этом, с моей точки зрения,
не повезло, а «Спартаку» не хва-
тило турнирного мастерства.
Так или иначе, они боролись за
продолжение борьбы в Лиге.
Можно констатировать и то, что
уровень клубов растет.

- Видел ли Хиддинк заключи-
тельные групповые матчи наших
команд?

- Да, по телевизору. А ранее,
как вам известно, приезжал на
их домашние встречи в Россию.

Глеб КОСАКОВСКИЙ

Точку зрения на переход на систему «осень − весна» с позиций скупой на эмоции науки высказал экс−врач сборной России, а ныне директор 
столичного научно−практического центра спортивной медицины и главный специалист по спортивной медицине департамента здравоохранения Москвы

Зураб ОРДЖОНИКИДЗЕ

ЛЕТО ИЗМАТЫВАЕТ НАШИХ ФУТБОЛИСТОВ
- К вам, ученым, кто-нибудь

из РФС с просьбой дать оценку
целесообразности перехода на
схему «осень - весна» обращал-
ся?

- Ко мне - нет. И, предпола-
гаю, ни к кому из моих коллег
тоже.

- А не стоило бы провести на-
учные исследования?

- Обсудить вопрос вообще-то
не мешало бы.

- Сторонники перехода - в
частности, Евгений Гинер и Ва-
лерий Газзаев - упирают на то,
что человеческие биоритмы на-
строены на летний отдых. Дети,

мол, идут в школу в сентябре, а
три летних месяца гуляют на
каникулах. Так заведено, и по-
тому футболистам летом стоит
отдыхать. Что вы об этом дума-
ете? 

- В принципе человек дейст-
вительно призван отдыхать ле-
том, какое бы оно ни было -
жаркое или прохладное, сухое
или дождливое. Так жили наши
деды, родители, так привыкли
жить с детства мы. Соответст-
вующие биоритмы складыва-
лись на протяжении десятиле-
тий, а то и более длительного
времени. 

- Насчет дедов позволю себе
не согласиться. В деревне все-
гда отдыхали зимой, а лето по-
свящали различным сельскохо-
зяйственным работам.

- Но мы же не в деревне. В
мороз играть тяжело, а в зной,
когда дышать нечем, еще хуже. 

- Но в холод выше риск под-
хватить простуду, разве не так?

- Так. Но нагрузки, связан-
ные с жарой, человеческий ор-
ганизм переносит гораздо тя-
желее.

- Какую жару вы имеете в ви-
ду? Температура выше 30 граду-
сов подолгу стоит, скажем, в Рос-

тове. В средней полосе она обыч-
но фиксируется считаные дни. 

- Очень тяжело играть уже
при 25 градусах. В жару темпе-
ратура тела у футболистов под-
нимается до сорока. Представь-
те себе, как они ее переносят.
Сколько микроэлементов и ви-
таминов покидает организм с
потом! Чтобы восстановить ба-
ланс в организме после полуто-
ра часов игры, требуется не-
сколько суток. Чемпионаты ми-
ра проводятся в страшных, экс-
тремальных условиях. Из-за
них организм сильно изнаши-
вается.

- Между тем у нас с 30-х го-
дов играют летом - и ничего.
Разве футболисты не привыкли к
установленному режиму?

- Я, например, играю в фут-
бол рано утром - и зимой и ле-
том. Потому что есть работа, ко-
торая не оставляет другого вы-
бора. Но ранним утром нельзя
высокие нагрузки получать.
Это неправильно. 

- Наверняка игрокам полезно
в морально-психологическом
плане отдохнуть летом с близки-
ми людьми?

- Конечно. Потому, если бы
было возможно, летом я не иг-

рал бы. С другой стороны, зи-
мой у нас постоянная горячка:
при подготовке к сезону подго-
няем команды на уровень ино-
странных конкурентов, кото-
рые уже хорошо разошлись. 

- Зато ранней осенью, когда
иностранцы только втягиваются
в работу, наши на ходу. Разве мы
не имеем тогда преимущество?

- Весьма относительное. По-
тому что лето изматывает фут-
болистов. Принимая человека
на работу, я поначалу назначаю
ему трехмесячный испытатель-
ный срок. Кто же, спрашивает-
ся, запрещает нам провести па-

ру-тройку пробных сезонов?
Если почти вся Европа играет
по системе «осень - весна», поче-
му бы и России не попробовать?

- В Испании или Италии ле-
том играть просто немыслимо.
Но в России другой климат. У нас
неизбежен длительный зимний
перерыв, а если сдвинуть чем-
пионат по срокам в сторону зи-
мы, придется много матчей иг-
рать на искусственных полях, в
крытых манежах.

- Сейчас мы, к счастью, пере-
ходим на искусственные покры-
тия пятого поколения. На них
опорно-двигательный аппарат

не слишком сильно страдает.
Меньше, кстати, чем на высо-
хшем летом натуральном поле.

- А как быть со зрителями? При
«минусе» сидеть на трибуне - удо-
вольствие далеко не для каждого.

- Понятно, что футбол суще-
ствует для зрителей. Но ведь ле-
том, когда на стадионах уютнее,
на посещаемости отрицательно
сказываются отпуска и дачный
сезон. 

- Словом, в переходе на но-
вую систему вы видите больше
плюсов, чем минусов?

- Отрицательного меньше.
Александр ПРОСВЕТОВ

C

ЧЕРТОВА
ДЮЖИНА

Помимо России еще в 12 стра-
нах, чьи федерации входят в 
УЕФА, национальные чемпионаты
проводятся по системе «весна -
осень». Они выделены крупным
шрифтом в таблице, которую при-
водит ниже «СЭ».

Австрия Июль - Май

Азербайджан Август - Май

Албания Август - Май

Англия Август - Май

Андорра Сентябрь - Май

АРМЕНИЯ Апрель - Ноябрь

БЕЛОРУССИЯ Апрель - Ноябрь

Бельгия Июль - Май

Болгария Август - Май

Босния Август - Май

Венгрия Июль - Май

Германия Август - Май

Гибралтар Октябрь - Апрель

Голландия Август - Апрель

Греция Август  - Май

Грузия Июль - Май

Дания Июль - Май

Израиль Август  - Май

ИРЛАНДИЯ Март - Ноябрь

ИСЛАНДИЯ Май - Сентябрь

Испания Август  - Май

Италия Сентябрь - Май

КАЗАХСТАН Апрель - Ноябрь

Кипр Август - Май

ЛАТВИЯ Апрель - Ноябрь

ЛИТВА Апрель - Ноябрь

Люксембург Август  - Май

Македония Август  - Май

Мальта Август  - Май

Молдавия Июль - Май

НОРВЕГИЯ Апрель - Ноябрь

Польша Июль - Май

Португалия Август  - Май

Румыния Июль - Май

Сан-Марино Сентябрь - Май

Сев. Ирландия Сентябрь - Апрель

Сербия Август  - Май

Словакия Июль - Май

Словения Июль - Май

Турция Август  - Май

Украина Июль - Май

Уэльс Август  - Май

ФАРЕРЫ Апрель - Октябрь

ФИНЛЯНДИЯ Апрель - Октябрь

Франция Август - Май

Хорватия Июль - Май

Черногория Август - Май

Чехия Июль - Май

Швейцария Июль - Май

ШВЕЦИЯ Апрель - Ноябрь

Шотландия Июль - Апрель

ЭСТОНИЯ Март - Ноябрь

Погоду в России западноевропейским аршином не измеришь:
в марте может быть «минус восемь», а в ноябре может повалить снег.
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Окончание. Начало - стр. 1

не-то всегда казалось, что,
если не смещать календарь
в сторону зимы и слева, и
справа, то бишь начинать се-

зон раньше, а заканчивать позже, то
на поверхности обнаружится только
одно очевидное преимущество: в ев-
рокубках от России не будут старто-
вать клубы-выскочки. В 2001 году ваш
покорный слуга написал статью, кото-
рую коллеги подвергли, умно выража-
ясь, остракизму, а проще говоря, не-
щадной критике. Опирался я тогда на
мнение Егора Титова, который после
проигранного «Спартаком» матча в
Лионе заметил: «Пока Россия не пе-
рейдет на систему «осень - весна» у
нас не будет серьезных успехов». Че-
рез полгода я вспомнил слова спарта-
ковца и попутно заметил, что «Дина-
мо» и «Черноморец» с их игрой и пла-
чевным положением в национальном
чемпионате мало кого способны
пройти в Кубке УЕФА». И не ошибся.
«Черноморец» проиграл «Валенсии» с
общим счетом 0:6, а «Динамо» безна-
дежно уступило «Рейнджерс» (1:3,
1:4). Писал я тогда на эмоциях и ис-
ключительно из желания прекратить
подобный позор. Негоже на междуна-
родную арену выставлять клубы, кото-
рые либо оказались домашними од-
нодневками, не способными через
девять месяцев родить что-нибудь
приличное, либо вовсе на внутреннем
рынке занимались бизнесом, законы
которого за пределами России никак
не работают.

Но сегодня расстановка сил изме-
нилась. Разве что через Кубок выбе-

рется в Европу какой-то нежданный
гость, как пытались это сделать не-
давно «Химки» или «Сатурн». В чемпи-
онате все стабильно. Три призера все
те же и в том же порядке. Да, могли и
могут случиться перестановки. «Зе-
нит», например, очень решительно
настроен. Но его выдвижение, согла-
ситесь, не станет рывком из ниоткуда,
как было в случаях с «Анжи» или
«Крыльями Советов». 

Словом, российское представи-
тельство в еврокубках через год едва
ли существенно изменится. Украина
перешла на систему «осень - весна»,
но там по-прежнему разыгрывают
первенство киевское «Динамо» и
«Шахтер». При этом выдающихся ус-
пехов на международной арене они
пока не снискали.

Будучи в конце ноября гостем ре-
дакции «СЭ», Валерий Газзаев сказал
буквально следующее: «Пока мы не
перейдем на новую систему, у рос-
сийских клубов в Европе мало что бу-
дет получаться… Вспомните наш пер-
вый матч с «Порту» и сравните его с
недавним в Москве. К середине нояб-
ря португальцы провели уже десять
туров и находились в гораздо лучшем
состоянии. Мы же, сыграв пятьдесят
встреч, были, как говорится, на пос-
леднем издыхании».

Непонятно, почему Газзаев высчи-
тывает встречи с марта, если в этом
сезоне у ЦСКА, как и других россий-
ских клубов, выдался полуторамесяч-
ный перерыв, связанный с проведе-
нием ЧМ-2006. ФИФА, как известно,
обязала все федерации высвободить
футболистов до 15 мая. Из армейцев
в ЧМ-2006 участвовал только Ивица

Олич, да и тот не до конца. Вот вам и
искомый полуторамесячный перерыв,
который, впрочем, команды в любом
случае будут частично использовать
для сборов.

Игроки французской сборной име-
ли после ЧМ-2006 еще и две-три не-
дели отпуска. С момента прекраще-
ния обязательств перед националь-
ными командами. И клубы с возраже-
ниями не выступали. Для аналогии иг-
рокам из российского чемпионата ос-
талась, правда, самая малость - вый-
ти в финал чемпионата мира. Но поче-
му бы и нет? Скажем, бразильцам, ко-
торых стали привлекать в состав пен-
такампеонов? Иметь в виду это обсто-
ятельство не мешает. 

А вообще-то летний перерыв, если
он так уж нужен, можно узаконить лег-
ко и без всякого перехода. В годы
проведения финальных турниров чем-
пионатов мира и Европы он неизбеж-
но придется на июнь, а в прочие годы
его вполне можно передвинуть на
июль, который считается в России са-
мым жарким. Хотя загадывать погоду
бессмысленно. Иногда зноем отлича-
ется и август. Знать бы, какой сейчас
будет декабрь, так игралось бы и иг-
ралось…Но Боженька не обещал та-
кой декабрь каждый раз. 

Так что выбирайте, господа хоро-
шие: то ли летом капризничать и му-
читься альтернативой между футбо-
лом и шашлыком на дачном участке,
то ли вооружаться по поздней осени
перчатками да кальсонами. 

Впрочем, как всегда, решаем не
мы, а они. А вы, наивные, продолжае-
те верить, что футбол - для зрителей?

Александр ПРОСВЕТОВ

M

ФУТБОЛ ДЛЯ ЗРИТЕЛЕЙ? ДА ВЫ НАИВНЫ!

БЛАТТЕР ПРЕДЛОЖИЛ ЕВРОПЕ 
ИГРАТЬ КАК В РОССИИ

Александр СТЕЛЬМАХ, началь-
ник команды ЦСКА: - Не уверен, что
точка зрения Блаттера совпадает с
мнением руководителей европей-
ских клубов, в том числе ведущих. В
любом случае торопиться не стоит. 

Сергей ШАВЛО, генеральный ди-
ректор «Спартака»: - Если прези-
дент ФИФА заявил так, нам стоит
еще раз все тщательно продумать и
не торопиться с переменами. Самое
главное - при любой системе улуч-
шать качество полей и стадионов.

Валерий ФИЛАТОВ, президент
«Локомотива»: - Всегда был и остаюсь
сторонником традиционной для Рос-
сии схемы проведения чемпионата.
И мнение не изменю, пока не увижу в
другой системе явных плюсов.

Сергей ФУРСЕНКО, президент
«Зенита»: - Главное для российского
футбола - синхронизировать наш
чемпионат с большинством европей-
ских. А по какой системе они будут
проводиться, не столь принципиаль-
но. Хотя для нас нынешний формат
привычнее.

Евгений ГОЛОВ, генеральный ди-
ректор «Рубина»: - Не считаю данное
высказывание Блаттера достовер-
ным. Если же большинство европей-
ских клубов продолжит играть по си-
стеме «осень - весна», нам стоит пос-
ледовать их примеру. 

Юрий БЕЛОУС, генеральный ме-
неджер «Москвы»: - Прежде чем ком-
ментировать заявление Блаттера,
мне хотелось бы подробно изучить
реакцию на него со стороны ведущих
европейских клубов. Если Европа
действительно предпочтет наш ка-
лендарь, не будем ничего менять.

Анатолий БЕЗНЯК, исполни-
тельный директор «Луча-Энергии»: -
В идеале мы должны играть, как Ев-
ропа, какой бы схема ни была. В лю-
бом случае переход не будет быст-
рым.

Юрий СТЕПАНОВ, генеральный
директор «Томи»: - Пока Европа в ос-
новном играет по системе «осень -
весна», и мы считаем, России нужно
перейти на нее.

Владимир БАЛОВ, генеральный
директор «Спартака» Нч: - Трудно
комментировать, не услышав Блат-
тера лично. В любом случае нашему
клубу переход на новую схему прове-
дения чемпионатов доставит меньше
хлопот, чем командам из регионов с
более суровым климатом. 

Михаил ВОРОНЦОВ, генераль-
ный директор «Сатурна»: - Реакция
на слова Блаттера спокойная. Мы в
премьер-лиге приняли решение
лишь о целесообразности рассмот-
реть условия перехода на систему
«осень - весна».

Сергей НЕЧАЙ, заместитель ге-
нерального директора «Ростова»: -
Надо посмотреть, как будет воспри-
нята инициатива Блаттера, и с уче-
том этого, возможно, скорректиро-
вать собственные планы.

Валерий ЧУПРАКОВ, президент
«Амкара»: - Не подними мы вопрос на
совете президентов РФПЛ, не про-
снулся бы Блаттер! В случае приня-
тия его инициативы наше решение о
переходе на систему «осень - весна»
попросту потеряет смысл.

Дмитрий ИВАНОВ, генеральный
директор «Динамо»: - Буду счастлив,
если все европейские чемпионаты
станут проводиться по схеме «весна -
осень». Естественно, мы в России в
противофазу не войдем. Как бы то ни
было, основная задача - синхронизи-
ровать наш календарь с европейским.

Михаил ЩЕГЛОВ, генеральный
директор «Химок»: - Полностью согла-
сен с предложением Блаттера. Если
уж президент ФИФА выступает за
«весну - осень», значит, в умах европей-
цев зреет идея перехода на эту схему.

Максим РЕМЧУКОВ, генераль-
ный директор «Кубани»: - Наш клуб
последовательно и аргументирован-
но выступает за систему «весна -
осень». Полагаем, пока в России нет
должной инфраструктуры для быст-
рого перехода на новый формат.

Корреспонденты «СЭ» выяснили отношение к инициативе Блаттера российских клубов



БОЛЬШАЯ ПОГОНЯ
Ему всего 23 года. Он эмоцио-

нален и нестандартен как в иг-
ре, так и в поступках. Им интере-
суются большие клубы, а сам
уроженец деревушки под Тбили-
си пока не в курсе, где именно бу-
дет играть дальше. Знакомьтесь:
этот парень - самое яркое откры-
тие российского футбола уходя-
щего года. Игрок, проделавший
за один календарный год путь из
полной неизвестности до лауре-
ата сезона, ключевого игрока
своей команды и футболиста ос-
новного состава сборной своей
страны. 

Казалось бы - чего проще:
приехать на место, в столицу
Кабардино-Балкарии, заранее
и спокойно поговорить тет-а-
тет с будущим героем публика-
ции. Благо тот заключительный
матч чемпионата пропускал. 

Однако пообщаться с Гогуа
оказалось задачей архислож-
ной. Все началось с задержки
авиарейса Москва - Минераль-
ные Воды. У самолета, уже вы-
рулившего было на взлетную
полосу, сломалась маленькая,
но важная деталь двигателя.
Пока его чинили, пока мы лете-
ли, а потом неспешно ехали по
федеральной трассе «Кавказ», да
еще перекусывали… В общем,
на место, в гостиницу, автор
этих строк прибыл к ночи. 

Дальше - больше. Наутро, в
день игры, выяснилось, что обе-
щанный расчет с футболистами
клуб перенес на середину декаб-
ря, а предупрежденный о визите
журналиста Гогуа досрочно и яв-
но на эмоциях покинул Нальчик.
Ситуацию могли бы спасти це-
лых два номера телефонов опе-
ратора грузинской сотовой свя-
зи, но обе «явки» были провале-
ны. Металлический голос что-то
сообщал мне на языке Кикабид-
зе и Пиросмани, и даже без пере-
вода было ясно: Гогита исчез. 

Ситуацию спас случай. А точ-
нее, тренер южан Сергей Труби-
цын, снабдивший корреспон-
дента «СЭ» актуальным набором
цифр для связи. Ему их сообщил
сам герой, позвонивший по ста-
рой памяти помощнику Юрия
Красножана. И вот - телефон,
звонок, гудок и ответ вполне в
стиле Гогуа. На другом конце те-
лефонной трубки сначала раз-
далась мелодия хита «Восточная
любовь», а уже потом на связь
вышел и сам Гогита…

РОССИЯ ИЛИ ТУРЦИЯ
- Восточная музыкальная те-

ма в мобильном - не к переезду в
Турцию вы так плавно готови-
тесь?

- Да нет, в Турцию пока не со-
бираюсь. Я прочел, как и все ос-
тальные, информацию об инте-
ресе к моей персоне «Галатаса-
рая» и «Трабзонспора». Лестно,
конечно, что люди за мной сле-
дят, но и только. 

- Лично вам, надо понимать,
из этих клубов никто не звонил?

- Да, так и есть. За то время,
что прошло со дня окончания
российского чемпионата, мне
вообще ни из каких клубов ни-
кто пока не звонил. 

- Вас этот факт не беспокоит?
- Все предложения, если та-

ковые имеются, поступают не
мне, а людям, которые ведут
мои дела. 

- А где бы сами хотели про-
должить карьеру, будь у вас та-
кой выбор?

- В сильном и богатом клубе,
способном выиграть хотя бы ме-
дали серьезного европейского
чемпионата. 

- Россия - страна с серьез-
ным футбольным чемпионатом?

- Конечно! Даже обсуждать
нечего. Лично я в российской
премьер-лиге пока не наиграл-
ся. Хороший турнир, где можно
расти в мастерстве. 

- Предположим, у вас будет
выбор: Россия или Турция. Куда
поедете?

- У России три очевидных
плюса. Тут меня уже знают, я
сам знаю язык, на котором мож-
но общаться в команде, а чем-
пионат очень интересный. Мно-
го сильных клубов, нет проход-
ных матчей. Но и у Турции на-
верняка есть свои достоинства.
Я просто об этом не думал. 

РАВНЕНИЕ − 
НА АСАТИАНИ

- Турция ближе к Тбилиси, а
отношения между нашими стра-
нами, Россией и Грузией, сегод-
ня плохи. Домой из Нальчика вы
как теперь добираетесь? Преж-
де, знаю, ездили на машине до
Владикавказа, а потом еще од-
ной машиной добирались до Тби-
лиси, нанимая профессиональ-
ных водителей. А как теперь?

- Теперь никто из Владикав-
каза в Тбилиси ехать не берется.
Нет гарантий, что тебя пропус-
тят на границе. Скорее наобо-
рот - наверняка не пропустят. О
чем говорить, если авиарейса
Москва - Тбилиси нет?! Как это
все началось осенью, так мы
стали летать домой через
Франкфурт и Стамбул. 

- «Мы» - это грузинские фут-
болисты, играющие в России?

- Ну да. Нас ведь немало. Если

всех учесть - и дублеров, и ребят
из первой лиги, - целую команду
можно собрать. При этом только
в Казани наших было пятеро:
Салуквадзе, Кинкладзе, Реви-
швили, Арзиани, Ашветия. А так
- не больше двух игроков в клубе. 

- Общаетесь между собой?
- Да, созваниваемся. 
- А на родине следят за успе-

хами грузинских футболистов,
играющих в российской пре-
мьер-лиге?

- Спрашиваете! Ну конечно
же, следят! Ваши коллеги много
о нас пишут, регулярно звонят,
постоянно оценивают… 

- Кто лучший «российский»
грузин? 

- Асатиани, конечно. Он во-
обще один из лучших игроков
российского чемпионата. «Локо-
мотив» без него немножечко
другая команда. Вот в чем у
Малхаза сила, знаете?! 

- Так в чем же? 
- Он на многих позициях иг-

рать может и везде одинаково
хорошо выглядит. Здорово же!
Такой футболист любому трене-
ру нужен. 

- Вы в Нальчике тоже отлича-
лись универсальностью. Номи-
нальный опорный хавбек, а по-
рой на фланге полузащиты игра-
ли, и ничего - удачно. 

- Так это меня Красножан
опорным хавбеком сделал. Пре-
жде я нередко на других позици-
ях играл. В сборной, например,
действую в роли крайнего за-
щитника. Иногда приходилось
даже всю бровку «закрывать». В
принципе мне все равно, где
именно играть, - лишь бы иг-
рать. Хотя в центре, не спорю,
неплохо в этом году получалось. 

СПАСИБО, НАЛЬЧИК!
- Вы сами можете объяснить

себе ту удивительную метамор-
фозу, которая с вами произошла
в этом году? Скажите, кто год на-
зад знал футболиста Гогуа?

- Близкие, друзья, мои агенты.
Я бы хотел поблагодарить Андрея
Червиченко и Мамуку Джурели
за все, что они сделали для меня.
Еще хочу сказать самые добрые
слова в адрес клуба из Нальчика,
его тренеров и болельщиков. 

- Кабардино-балкарский
«Спартак» - ваша команда, не на-
ходите?

- Да, да, так и есть! Я вообще
считаю, что для меня футбол в
России начался с Нальчика, а не
с «Химок». Там я просто числил-
ся, хотя команда играла в пер-
вой лиге. В Нальчике - играл.
Меня в этом клубе оценили, да-

ли шанс, поверили. Я этого ни-
когда не забуду. 

- А почему же вы накануне по-
следнего матча сезона катего-
рично заявили, что уходите из
команды?

- Да мало ли что грузин ска-
жет, когда он сердит?! Мы люди
горячие, но отходчивые. Если
«Спартак» сможет договориться
с моими промоутерами, я охот-
но поеду в Нальчик, где снова
буду играть от души, всем серд-
цем. Может, я и говорил что-то
обидное, порой даже спорил с
командой, но все это было ис-
кренне. Я переживал за дело. 

БЕЗ АТЛЕТИЗМА 
НЕТ УСПЕХА

- На финише сезона вы пере-
стали попадать в состав «Спар-
така». Это следствие конфликта
с клубом, разногласий с главным
тренером?

- Не думаю. У меня по этому
поводу состоялся разговор с
Красножаном. Тренер все до-
ходчиво объяснил. Может, мне
его доводы и не понравились, но
за результат в первую очередь
отвечает главный тренер, а иг-
року нужно сначала делать, что
ему скажут, а потом рассуждать. 

- Но вы ведь наверняка рассу-
ждали?

- Конечно, рассуждал. Крас-
ножан хотел попробовать дру-
гие сочетания в центре поля, а
меня использовал как джокера,
выпуская на полтайма. Крити-
ковал местами. Словом, нор-
мальный рабочий момент. Я, ко-
нечно, хотел играть с первых
минут и, когда выходил на заме-
ну, старался играть на пределе.
Не думаю, что меня можно было
упрекнуть в равнодушии или в
чем-то подобном. 

- Когда увидите Красножана
на сборах, какой будет ваша
первая реакция?

- Захочу обнять этого челове-
ка. Он помог мне понять, чего я
стою как игрок, да еще и научил
глубже понимать футбол. 

- Гогуа и агрессивный стиль иг-
ры - уже почти синонимы. Вы рос-
сийскую премьер-лигу приятно
удивили. А чем она удивила вас?

- Массой вещей. Турнир
очень увлекательный, даже кра-
сочный. Минувший сезон мне
вообще вспоминается как одна
долгая сказка. Сегодня я счаст-
лив и благодарен Богу за по-
мощь, без которой, на мой
взгляд, простому человеку труд-
но рассчитывать на успех. Я
ведь самый простой парень. 

- Какими качествами нужно
обладать новичку, чтобы про-
явить себя в российской пре-
мьер-лиге?

- Главное - атлетизм и очень
серьезная физподготовка. Если
ты не готов играть в силовой ма-
нере, много бегать, поддержи-
вая высокий темп всю игру, и
при этом вести постоянные еди-
ноборства, тебе нечего делать в
России. Это абсолютно точно. 

- Отпуск многие футболисты
предпочитают проводить там,
где потеплее. Вы исключение.
Почему решили отдыхать дома?

- Потому что у меня тут дру-
зья, мама, близкие. Тут дом, тут
я отдыхаю по-настоящему. Гру-
зину ведь нужна компания,
нужны люди, с которыми он мо-
жет почувствовать себя счаст-
ливым и веселым. 

- При этом грузинам без визы
в Россию путь сегодня заказан. У
вас есть нужная виза? Вдруг зав-
тра из России позвонит не жур-
налист, а менеджер клуба пре-
мьер-лиги с конкретным пред-
ложением. 

- Тогда полечу в Москву. Пока,
к счастью, у меня есть докумен-
ты, которые позволят добраться
в Россию. А потом клуб эту проб-
лему решит. Странно это, конеч-
но, что Грузия и Россия теперь
не друзья, но что делать?! От ме-
ня мало что зависит. А вот вер-
нуться в ваш чемпионат я бы,
право, хотел. Мне он очень по-
нравился! 

Андрей АНФИНОГЕНТОВ
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ФУТБОЛ

РОССИЯ ОДНОЙ ИЗ ПЕРВЫХ
СЫГРАЕТ НА «УЭМБЛИ»

Вчера стала известна точная дата матча открытия нового
стадиона «Уэмбли», строительство которого завершается на
месте снесенной легендарной лондонской арены. 22 августа
будущего года сборная Англии примет на нем в товарищеской
встрече национальную команду Германии. Примечательно, что
объявлено об этом было во Франкфурте, а дату предстоящей
встречи назвал главный тренер немецкой сборной Йоахим Лев.
Представитель Английской футбольной ассоциации это сооб-
щение подтвердить не смог: «Пока на будущий год нам навер-
няка известны лишь даты отборочных матчей чемпионата Евро-
пы и товарищеской игры с Испанией в феврале», - сказал он. 

До сих пор срок открытия новой арены формулировался бо-
лее расплывчато: лето 2007-го. Англия и Германия - последние
команды, игравшие на «Уэмбли» перед его сносом: 7 октября
2000 года в отборочном матче ЧМ-2002 хозяева уступили - 0:1,
после чего их тренер Кевин Киган подал в отставку. Теперь анг-
лийская сборная вновь обретет постоянную лондонскую пропи-
ску, и одной из первых газон нового «Уэмбли» должна опробо-
вать команда России, которую родоначальники футбола примут
12 сентября в отборочном матче Euro-2008.

СЕГОДНЯ ОПРЕДЕЛИТСЯ 
НАША ЛУЧШАЯ КОМАНДА 
ПО РЕЙТИНГУ FAIR PLAY

Специальная комиссия РФС, возглавляемая Александром
Разинским, приступила вчера к подсчету рейтинга в зачет при-
за fair play по итогам сезона-2006, передает корреспондент
«СЭ» Борис ЛЕВИН. Довольно сложные расчеты будут законче-
ны сегодня, после чего станет известно, кто станет кандидатом
от России на дополнительную путевку в Кубок УЕФА. Главный
претендент - самарские «Крылья Советов», получившие мень-
ше всех желтых и красных карточек в нынешнем сезоне. Напом-
ним, что комитет по проведению соревнований УЕФА, в свою
очередь, отберет восьмерку стран, представители которых бу-
дут претендовать на дополнительные путевки во второй по зна-
чимости европейский турнир. Представитель страны с наивыс-
шим рейтингом попадет в Кубок УЕФА-2007/08 сразу, а между
остальными путем жеребьевки будут разыграны еще два до-
полнительных места.

БРАТЬЯ ЯТЧЕНКО 
ПОКИДАЮТ «ДИНАМО»

В конце нынешнего года контракты с «Динамо» закончились
у братьев Ятченко - Дмитрия и Евгения. По данным корреспон-
дента «СЭ» Константина АЛЕКСЕЕВА, в планы руководителей
бело-голубых не входит продление соглашений с 20-летними
близнецами, которые так и не смогли пробиться в основной со-
став.

ЗУЕВ В «КАМАЗ» 
НЕ ПЕРЕХОДИТ

Вратарь «Спартака» Алексей Зуев опроверг сообщение о
своем переходе в «КАМАЗ».

- Эта информация не соответствует действительности, - ска-
зал вчера голкипер корреспонденту «СЭ» Алексею МАТВЕЕВУ. -
У меня долгосрочный контракт со «Спартаком», поэтому ника-
ких переговоров я ни с кем не вел и никаких бумаг не подписы-
вал. Приятно, что мной интересуются разные команды. Если ру-
ководство нашего клуба посчитает нужным рассматривать ва-
рианты моей продажи, готов их рассмотреть.

Как вчера сообщал «СЭ», полузащитник «Спартака» из Нальчика Гогита Гогуа заявил, что в будущем сезоне хочет продолжить карьеру в России. 
С лучшим новичком минувшего чемпионата по оценкам нашей газеты связался корреспондент «СЭ». 

ГОГУА − ЧЕТВЕРТЫЙ ИГРОК 
КОМАНДЫ−ДЕБЮТАНТА, ПОБЕДИВШИЙ 

В ОДНОЙ ИЗ НОМИНАЦИЙ ПО ОЦЕНКАМ «СЭ»

Сезон Игрок Клуб-новичок Ср. «СЭ» Игры Номинация

1996 Василий БАРАНОВ Балтика 6,11 27 лучший новичок

2000 Нарвик СИРХАЕВ Анжи 6,28 30 лучший левый полузащитник

2000 Элвер РАХИМИЧ Анжи 6,35 30 лучший новичок

2000 Элвер РАХИМИЧ Анжи 6,35 30 лучший иностранец

2006 Гогита ГОГУА Спартак Нч 5,89 23 лучший новичок

Гогита ГОГУА
БОЛЬШОЙ ФУТБОЛ ДЛЯ МЕНЯ НАЧАЛСЯ В НАЛЬЧИКЕ

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА. Итоги сезона. ЛУЧШИЙ НОВИЧОК

Полузащитник нальчикского «Спартака» Го-
гита Гогуа оказался автором довольно редкого
достижения: он стал лучшим в одной из номи-
наций по оценкам «СЭ» (новичок), будучи иг-
роком команды - дебютанта премьер-лиги. До
него в истории российских чемпионатов таких
футболистов было всего трое. Первым 10 лет
назад оказался Василий Баранов - тоже луч-

ший новичок чемпионата в составе дебютанта
«Балтики». Ну а в сезоне-2000 во весь голос
заявили о себе футболисты «Анжи»: Элвер Ра-
химич был даже признан лучшим в двух номи-
нациях (новичок и иностранец), а Нарвик Сир-
хаев первенствовал среди левых полузащит-
ников.

Павел ОСИПОВ

Недаром Гогиту ГОГУА (справа) называют «вторым Гаттузо»: 
в жесткой борьбе мяч отобран у Олега КУЗЬМИНА из «Москвы».

ТАБЛИЦА ПЕРЕХОДОВ У СВОИХ ВОРОТ
МЕЖСЕЗОНЬЕ

ПРЕМЬЕР-ЛИГА
РАМЕНСКОЕ. «Сатурн» ведет

переговоры о продлении контрак-
тов с защитниками Петковичем,
Джяукштасом, хавбеками Житнико-
вым и Сабитовым. Параллельно
идет поиск потенциальных нович-
ков. Их имена не разглашаются, но в
списке кандидатов точно нет фор-
варда албанской «Тираны» Салехи,
об интересе к которому сообщалось
в электронных СМИ. (Андрей КУЗИ-
ЧЕВ)

КАЗАНЬ. Капитан «Рубина», 
34-летний защитник Рустем Хузин
решил завершить игровую карьеру.
«В минувшем сезоне я всего раз сыг-
рал за основной состав, и то в кубко-
вой встрече. Все остальное время
выступал за дубль. К тому же мой
срок контракта с родным клубом за-
канчивается. Взвесив все «за» и
«против», принял решение повесить
бутсы на гвоздь. Но уходить из фут-
бола не собираюсь - в следующем
году буду поступать в ВШТ», - сказал
Хузин корреспонденту «СЭ» Сергею
ГАВРИЛОВУ.

ТОМСК. Генеральный директор
«Томи» Юрий Степанов сообщил
корреспонденту «СЭ» Алексею ЕВ-
СТИФЕЕВУ, что игроки, которых
главный тренер Валерий Петраков
просматривал в Польше, интереса
для сибиряков не представляют.

ВТОРОЙ ДИВИЗИОН
НОВОКУЗНЕЦК. «Металлург-

Кузбасс» начнет подготовку к сезо-

ну 16 января в Санкт-Петербурге, 
а два следующих сбора пройдут
в Турции. С главным тренером 
Вячеславом Мельниковым достиг-
нута договоренность о продле-
нии контракта. Перед командой по-
ставлена задача возвращения в
первый дивизион. (Алексей ЕВСТИ-
ФЕЕВ)

НАКОРОТКЕ
МЫТИЩИ. В пятницу, 8 декаб-

ря, состоялся вечер памяти защит-
ника сборной СССР и московского
«Динамо» Виктора Аничкина, кото-
рому в этот день исполнилось бы 65
лет. На нем присутствовали ветера-
ны: Семин, Царев, Мудрик, Рябов,
Вшивцев, Шустиков, Гусаров, Ма-
слов, Зыков, Галимзян Хусаинов,
Козлов, Смирнов, Николаев, Фаде-
ев. Племянник Виктора Аничкина -
Михаил - на сей раз не стал прово-
дить традиционный турнир. «К со-
жалению, никто не молодеет, поэ-
тому бывшим партнерам моего дя-
ди уже сложно принимать участие в
тех соревнованиях, которые прово-
дились раньше, - рассказал он кор-
респонденту «СЭ» Константину
АЛЕКСЕЕВУ. - Но со следующего го-
да планирую устраивать турнир па-
мяти Виктора Аничкина среди дет-
ских команд».

ХРОНИКА
САМАРА. Сегодня исполняется 

50 лет главному тренеру «Крыльев
Советов» Сергею Оборину. Поздра-
вления от «СЭ»!

Клуб Пришли Ушли

ЦСКА Валерий ГАЗЗАЕВ - н. Олич («Спартак», «Рейнджерс»), в. Мандрыкин

СПАРТАК Владимир ФЕДОТОВ н. Олич (ЦСКА), н. А.Гьян («Удинезе») з. Йенчи (Румыния), з. Дедура, з. Родригес, н. Кавенаги (Ис-
пания, Италия), н. Пьянович

ЛОКОМОТИВ Олег ДОЛМАТОВ в. Криворучко, п. Концедалов (оба - «Спартак» Нч) п. Кингстон («Болтон»), н. О’Коннор («Уиган», «Мидлсбро»,
«Астон Вилла», «Хайберниан») 

ЗЕНИТ Дик АДВОКАТ н. Погребняк («Томь») -

РУБИН Курбан БЕРДЫЕВ п. Будылин («Торпедо»), п. Осинов («Ростов»), п. Баляйкин
(«Сибиряк»)

п. Кинкладзе, н. Домингес («Москва»)

МОСКВА Леонид СЛУЦКИЙ н. Дикэ («Стяуа»), н. Домингес («Рубин») в. Филимонов, з. Тчуйсе, з. Йоп

ЛУЧ-ЭНЕРГИЯ Сергей ПАВЛОВ в. Чех («Слован»), п. Осинов («Ростов») в. Ломая, з. Казаков, п. Иванов, п. Кузнецов, п. Романов, п.
Давыдов

ТОМЬ Валерий ПЕТРАКОВ
п. Зырянов («Торпедо»), п. Житников («Сатурн»), н. Кобялко
(«Металлург-Кузбасс»), н. Сердюков («Спартак» Нч), н. Само-
дин («Спартак» НН)

н. Погребняк («Зенит»), з. Рехтин, п. Шишкин (оба - «Звез-
да»), п. Онищенко, п. Новакович (Хорватия)

СПАРТАК Нч Юрий КРАСНОЖАН
в. Рогачев («Балтика»), з. Езерский («Днепр»), п. Радосавлевич
(«Шинник»), п. Ксанаев, п. Руст.Балов, н. Самодин («Спартак»
НН), н. Кунижев («Волгарь-Газпром»)

в. Криворучко («Локомотив»), п. Концедалов («Локомотив»),
п. Гогуа, з. Битоков, п Мичков, п. Джефтон, н. Сердюков
(«Томь»), н. Порошин, н. Геперидзе

КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ Сергей ОБОРИН - з. Бут (ЮАР)

САТУРН Владимир ВАЙСС п. Харитонов («Химки») п. Фодрек («Артмедиа»), п. Горбанец («Сибирь»), з. Джяук-
штас, п. Житников («Томь»)

РОСТОВ Сергей БАЛАХНИН -
з. Вьештица, п. Осинов («Рубин», «Луч-Энергия»), п. Лайзанс,
н. Гогниев («КАМАЗ», «Алания»), н. Бузникин, н. Каньенда

АМКАР Рашид РАХИМОВ -
п. Зияти, п. Саркисян, в. Чадов, з. Курданин, п. Дуймович, п.
Щербаков, н. Йорданов

ДИНАМО Андрей КОБЕЛЕВ
п. Полянский («Металлург» Д), н. Самодин («Спартак» НН) в. Хуцан («Шериф»), п. Ромащенко, п. Морейра, н. Пошкус

(«Химки»), з. Ещенко («Кубань»), в. Овчинников, в. Нуну, з.
Жан Нарде, з. Жорже Луиз, з. Жорже Рибейру, з. Менди, з.
Овие, н. Булыкин, н. Е.Ятченко, п. Д.Ятченко 

КУБАНЬ Павел ЯКОВЕНКО з. Ещенко («Динамо»), п. Перов («Торпедо») -

ХИМКИ Владимир КАЗАЧЕНОК п. Чочиев («КАМАЗ»), н. Пошкус («Динамо») п. Харитонов («Сатурн»)

Выделены фамилии тех футболистов, чьи уходы или переходы уже состоялись.
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ПОБЕДНАЯ
Победы Матчи 

чемпионата

1. СПАРТАК Нч 6 8-13
2. Зенит 5 18-22
3. ЦСКА 4 15-18

Локомотив 4 16-19
Ростов 4 20-23

Рекорд чемпионатов России

ЦСКА 12 1998
В последние годы наметилась было

занимательная тенденция: самые про-
должительные победные серии выда-
вали клубы, не ведущие борьбу за чем-
пионство. Так было в сезонах-2003
(«Шинник» и «Рубин») и -2004 (вновь
«Шинник»), и лишь в прошлом году от-
личились флагманы - ЦСКА и «Спар-
так» (по 5 побед). Однако в минувшем
первенстве все вернулось на круги
своя. Более того: отличился дебютант
премьер-лиги - нальчикский «Спар-
так». После 7-го тура он занимал лишь
седьмое место, но затем выиграл
шесть встреч подряд. Результатом
этого спурта стало единоличное ли-
дерство в турнирной таблице с отры-
вом от ближайшего преследователя
(ЦСКА) на 3 очка. Судя по всему, на
этом нальчикцы посчитали свою зада-
чу (сохранение прописки в элите) вы-
полненной и, вскоре отдав лидерство
более маститым клубам, спокойно
доиграли чемпионат.

В отличие от южан «Зенит» с прихо-
дом Дика Адвоката не скрывал своих
намерений завершить чемпионат как
минимум в тройке призеров. Вот толь-
ко поначалу игра под руководством
голландца у питерцев не очень-то кле-
илась - шесть ничьих в восьми первых
встречах. И лишь после этого «Зенит»,
выиграв пять встреч кряду, с 9-го мес-
та шагнул на 4-е - с отставанием от ли-
дера всего на 4 очка. Но выдержать
взятый темп команде оказалось не под
силу. В результате - лишь 1 победа в 5
последующих матчах, что в итоге не
позволило «Зениту» опередить в борь-
бе за бронзу «Локомотив».

Выиграть хотя бы два матча подряд
не удалось только двум его неудачни-
кам - «Шиннику» и «Торпедо». С яро-
славцами все ясно: клуб вообще до-
бился лишь одной победы. Торпедов-
цы тоже не баловали своих болельщи-
ков выигрышами: их оказалось всего
три, и пришлись они на матчи № 7, 
№ 15 и № 22.

БЕСПРОИГРЫШНАЯ
Игры Матчи 

чемпионата

1. ЛОКОМОТИВ 18 5-22
2. Зенит 15 8-22
3. Москва 14 10-23

Рекорд чемпионатов России

ЛОКОМОТИВ 27 2004-2005
Именно «Локомотив» в последнее

время приучил всех к тому, что на его
долю приходятся самые продолжи-
тельные беспроигрышные серии. В
чемпионате-2005 никто не мог остано-
вить железнодорожников на протяже-
нии первых 20 встреч, что с учетом 7
последних игр предыдущего первен-
ства привело к установлению абсолют-
ного российского рекорда. Правда,
дивидендов «Локо» это не принесло:
концовка чемпионата была смазана, и
один из фаворитов довольствовался
лишь бронзой.

В этом году ситуация повторилась
почти с точностью. Разве что были 4
стартовых матча, в которых «Локо»
смог набрать лишь одно очко. Зато по-
том в 18 следующих поединках - 12 по-
бед и 6 ничьих! И первое место всего
за 8 туров до финиша. Вот только фи-
ниш железнодорожникам вновь не
удался. Следующие 4 игры стали по-
вторением старта сезона - всего одно
очко. И итоговая бронза, которой мог-
ло и не быть, допусти «Локо» осечку в
двух заключительных матчах.

Специально останавливаться на
сериях «Зенита» и «Москвы», пожалуй,
не стоит: они смогли лишь улучшить
положение клубов, но не позволили им
занять высокие места. А вот о двух дру-
гих беспроигрышных «шествиях» упо-
мянуть стоит. Первое - ЦСКА. Армейцы
завершили прошлый сезон 13 беспро-
игрышными поединками, однако по-
пытка превзойти рекорд «Локомотива»
была обречена на провал. Остановил
ЦСКА сам «Локо» в 5-м туре.

Финиш армейцев-2005 удалось по-
вторить «Спартаку»-2006 - красно-бе-
лые тоже не знали поражений в 13 по-
следних матчах. Да, чтобы превзойти
рекорд железнодорожников, спарта-
ковцам придется немало попотеть в
следующем чемпионате. Но разве не
может «Спартак» отыграть без пораже-
ний первый круг сезона-2007?

Самая короткая беспроигрышная
серия в минувшем чемпионате была у
«Шинника» - всего 3 игры. Она включи-
ла в себя две нулевые ничьи и единст-
венную победу над «Крыльями Сове-
тов».

БЕЗНИЧЕЙНАЯ
Игры Матчи 

чемпионата

1. ТОМЬ 12 18-29
2. Ростов 11 13-23
3. Рубин 11 20-…

Рекорд чемпионатов России

СПАРТАК 27 2000
Судя по всему, у рекорда «Спарта-

ка» шестилетней давности впереди
еще долгая жизнь. По крайней мере в
минувшем первенстве никому не уда-
лось показать и половины того резуль-
тата. Самой длинной оказалась серия
«Томи» на финише первенства, кото-
рая, правда, не позволила ей заметно
улучшить свое положение (5 побед и 7

поражений). Зато «Рубин» именно бла-
годаря тому, что смог избежать ничей-
ных исходов, несколько поправил свое
турнирное положение: в 11 заключи-
тельных встречах казанцы одержали
шесть побед, пять раз уступили и с 
8-го места поднялись на 5-е. При этом
казанцы могут предпринять попытку
посягнуть на спартаковский рекорд.
Правда, сделать это будет тяжело: что-
бы хотя бы повторить результат крас-
но-белых, «Рубину» нужно избегать
ничьих еще в 16 поединках подряд.

Самые короткие безничейные се-
рии в этом сезоне были у «Сатурна»:
четырежды раменчане обходились без
ничьих всего лишь в двух (!) матчах под-
ряд. Что неудивительно: «Сатурн», на-
помним, повторил рекорд российских
чемпионатов, сыграв вничью 16 раз.

НИЧЕЙНАЯ
Ничьи Матчи 

чемпионата

1. ТОРПЕДО 4 2-5
ЗЕНИТ 4 9-12
Серии из трех ничьих были у десяти

клубов - «Амкара», «Динамо», «Локо-
мотива», «Москвы», «Рубина», «Сатур-
на», «Спартака», «Томи», «Торпедо» и
ЦСКА.

Рекорд чемпионатов России

ДИНАМО 7 1998
Лучшие результаты минувшего пер-

венства могли стать рекордными разве
что в шести первых чемпионатах. Но в
сезоне-1998 сразу два клуба сразила
«ничейная болезнь»: «Динамо» тогда
разошлось миром в семи поединках
кряду, а «Черноморец» - в шести. Ни до,
ни после к этим результатам не удалось
приблизиться ни одной из команд.

Ничейная серия «Зенита» при-
шлась на первые четыре матча при Ад-
вокате. И не исключено, что потеря
именно этих очков стоила питерцам
места на пьедестале. Что же касается
«Торпедо», то его серия пришлась на
самое начало сезона в матчах с не са-
мыми сильными соперниками - «Са-
турном», «Амкаром», «Ростовом» и
«Крыльями Советов». После этого тор-
педовцы оказались среди аутсайдеров
и так и не смогли выбраться со дна таб-
лицы до конца чемпионата.

Самыми непримиримыми клубами
оказались «Крылья Советов», «Луч-
Энергия», «Ростов», «Спартак» из
Нальчика и «Шинник» - им ни разу не
удалось завершить вничью более двух
встреч кряду.

БЕЗВЫИГРЫШНАЯ
Игры Матчи

чемпионата

1. ШИННИК 23 8-…
2. Спартак Нч 11 14-24
3. Динамо 9 8-16

Амкар 9 10-18

Рекорд чемпионатов России

ШИННИК 23 2006
Полный провал «Шинника» в чемпи-

онате-2006 получил свое логическое
завершение: в предпоследнем туре
ярославцы не смогли выиграть 22-й
матч подряд (дома у «Зенита») и пре-
взошли, казалось, недостижимый ре-
корд «Жемчужины». В итоге же безвы-
игрышная серия худшего клуба минув-
шего первенства отныне составляет 23
игры - 5 ничьих и 18 поражений. И еще
может продолжиться: в том случае, ес-
ли «Шинник» вернется в премьер-лигу.

Серия нальчикского «Спартака»
пришлась на смену его победному ше-
ствию и стартовала в тот момент, когда
новичок располагался во главе табли-
цы. Но даже столь резкий спад не поз-
волил южанам оказаться перед угро-
зой вылета: после того как спартаков-
цы не смогли победить в 11-й раз под-
ряд, они занимали 11-е место, нахо-
дясь в 11 очках от зоны вылета. При
этом до конца чемпионата оставалось
всего шесть туров.

Самая короткая безвыигрышная
серия была у «Спартака» и составила
всего три игры: свои три стартовых по-

единка в первенстве красно-белые за-
вершили вничью.

ПРОИГРЫШНАЯ
Поражения Матчи 

чемпионата

1. ШИННИК 5 8-12
КР. СОВЕТОВ 5 16-20
ШИННИК 5 21-25

Рекорд чемпионатов России

ТЮМЕНЬ 18 1998
Несмотря на то что «Шинник» про-

вел катастрофический сезон, в его ак-
тиве тем не менее не было затяжных
серий поражений: дважды ярославцы
уступили по пять матчей кряду. При
этом завершались они ничьими до-
вольно неожиданно. Сначала в Казани,
где «Рубин» обычно очки теряет крайне
редко, а затем в домашней игре с
рвавшимся к чемпионству «Спарта-
ком». В то же время серия «Крыльев
Советов» оказалась весьма неожидан-
ной. Хотя бы потому, что включила в
себя два домашних поражения (в том
числе 0:4 от «Москвы») в Самаре, где
до этого волжане в минувшем первен-
стве не уступили ни разу.

Не было проигрышной серии в ми-
нувшем первенстве только у двух его
лучших клубов - ЦСКА и «Спартака».
Армейцы после каждого поражения иг-
рали как минимум вничью (дважды,
еще в четырех случаях - побеждали) -
они уступили в матчах № 5, № 7, № 11,
№ 21, № 28 и № 30. Ну а «Спартак» про-
играл по одному разу в каждом круге.

ДОМАШНЯЯ 
ПОБЕДНАЯ

Победы Матчи 
дома

1. ЛУЧ-ЭНЕРГИЯ 7 2-8
СПАРТАК 7 9-…

3. Рубин 6 1-6
Зенит 6 8-13

Рекорд чемпионатов России

СПАРТАК 15 1995-1996
«Луч-Энергия» удивил многих: не

каждый год клуб, пробившийся в пре-
мьер-лигу, выдает серию из семи до-
машних побед подряд. Причем пос-
ледняя была одержана над самим
«Спартаком», обыграть который в этом
сезоне удалось только «Рубину». 

«Спартак» же, завершив первенст-
во семью победами на своем поле, ни-
какой выгоды из этого не извлек. А все
потому, что после каждого домашнего
успеха обязательно (!) терял очки в
гостевых поединках. В то же время
красно-белые сделали заявку на то,
чтобы попытаться превзойти свой же
рекорд более чем 10-летней давности.
Хотя выиграть «под заказ» еще 9 мат-
чей дома - задача в последние годы
невыполнимая для любого клуба.

Тем не менее в этом сезоне подоб-
раться к достижению спартаковцев по-
пытался ЦСКА. Красно-синие выигра-
ли пять последних домашних матчей
сезона-2005 и столько же - на старте
минувшего чемпионата. Тем неожи-
даннее оказалась их осечка: армейцы
умудрились проиграть дома «Росто-
ву», у которого перед этим выиграли
пять игр подряд.

Ни разу не смогли дважды кряду
выиграть на своем поле только аутсай-
деры «Торпедо» и «Шинник».

ДОМАШНЯЯ 
БЕСПРОИГРЫШНАЯ

Игры Матчи дома

1. СПАРТАК 15 1-...
2. Зенит 12 4-…
3. Луч-Энергия 9 1-9

Томь 9 1-9
Локомотив 9 3-11
Сатурн 9 6-14

Рекорд чемпионатов России

СПАРТАК 47 1992-1995

Перед стартом сезона-2006 два
клуба готовы были идти на покорение
рекорда «Спартака»: в активе ЦСКА бы-
ло 19 беспроигрышных домашних
встреч, «Рубина» - 18. Первыми выбыли
из этой гонки армейцы - о роковой 25-й
игре с «Ростовом» было упомянуто чуть
выше. «Рубин» смог продержаться не-
сколько дольше: его серия в итоге со-
ставила 26 матчей, но завершилась
полным фиаско - крупным домашним
поражением от «Сатурна» (0:3).

«Спартак» оказался единственным
клубом, которому удалось отыграть
без поражений все домашние матчи. А
с учетом сезона-2005 его серия насчи-
тывает уже 21 игру. Впрочем, говорить
о том, что красно-белые попытаются
превзойти свой же «вечный» рекорд,
по крайней мере преждевременно.
Для этого спартаковцам необходимо
хотя бы обойтись без проигрышей на
своем поле в следующем сезоне.

Самая короткая серия оказалась у
«Шинника» - всего 2 игры (ничья и
единственная победа).

ДОМАШНЯЯ 
БЕЗВЫИГРЫШНАЯ

Игры Матчи дома

1. ШИННИК 12 4-...
2. Сатурн 6 3-8
3. Торпедо 5 11-…

Рекорд чемпионатов России

ТОРПЕДО 15 1997-1998
Именно с упомянутой беспроиг-

рышной серии «Шинника» началась
его затяжная домашняя безвыигрыш-
ная. И рекорд «Торпедо» устоял в этом
сезоне только потому, что дистанция
российского чемпионата заметно ко-
роче, чем, например, в Англии или Ис-
пании. Однако в случаях возвращения
ярославцев в элиту над ними вновь на-
виснет опасность установить высшее
достижение. Впрочем, для них это
вряд ли имеет значение: куда важнее
вернуть утерянные позиции. 

Самыми короткими сериями из
двух матчей отметились сразу пять ко-
манд. Но если «Луч-Энергия» и «Спар-
так» были замечены в этом лишь одна-
жды, то «Крылья Советов», «Томь» и
ЦСКА - по два раза.

ДОМАШНЯЯ 
ПРОИГРЫШНАЯ

Поражения Матчи 
дома

1. ШИННИК 3 4-6
ТОРПЕДО 3 12-14
Серии из двух домашних пораже-

ний были у шести клубов - «Крыльев
Советов», «Локомотива», «Москвы»,
«Томи», «Торпедо» и «Шинника».

Рекорд чемпионатов России

ТЮМЕНЬ 9 1998
Удивительно, но, несмотря на то

что «Шиннику» никак не удавалось по-
бедить на своем поле, на его счету не
оказалось ни одной затяжной домаш-
ней проигрышной серии. Лишь в пер-
вом круге ярославцы уступили на род-
ном стадионе трижды подряд - наль-
чикскому «Спартаку», «Локомотиву» и
«Москве». А вот на «Торпедо» домаш-
няя серия неудач свалилась в самый
неподходящий момент - за 5 туров до
финиша у них с «Динамо» было равное
количество очков (по 21). Но если бе-
ло-голубые в трех следующих играх
набрали 7 очков, то торпедовцы умуд-
рились проиграть в «Лужниках» «Руби-
ну», «Москве» и «Зениту», за два тура
до финиша потеряв все шансы на со-
хранение прописки в элите.

Всего же в минувшем первенстве
оказалось аж 10 команд, которые ни
разу не проиграли на своем поле даже
двух матчей подряд. Удивительно, но в
их число не вошел… «Локомотив», на
старте чемпионата неожиданно проиг-
равший дома «Крыльям Советов» и
нальчикскому «Спартаку».

ГОСТЕВАЯ 
ПОБЕДНАЯ

Победы Матчи 
в гостях

1. ЛОКОМОТИВ 5 7-11
2. Локомотив 3 3-5

ЦСКА 3 8-10
Рубин 3 11-13

Рекорд чемпионатов России

ЦСКА 8 1998-1999, 
2002-2003

«Локомотив» - единственный клуб
чемпионата-2006, который в гостях на-
брал больше очков (29), чем дома (24).
И неудивительно, что ему удалась са-
мая продолжительная серия гостевых
побед. При этом по ходу ее был вынуж-
ден капитулировать будущий чемпион
страны ЦСКА (1:2), а также «Рубин»
(2:4), до этого не уступавший на своем
поле столичным командам в 22 матчах
подряд. Однако сразу после этой се-
рии железнодорожники уступили на
выезде в трех следующих матчах (с об-
щим счетом 2:9) и были вынуждены
расстаться с мечтами о попадании в
Лигу чемпионов-2007/08.

В сезоне-2005 гости крайне не-
удачно выступали на чужих полях, вы-
играв лишь 56 матчей из 240 (23,3 про-
цента). Однако в нынешнем первенст-
ве этот результат был перекрыт - 51
победа (21,3 %). Ни разу не победили
на выезде «Шинник» и «Торпедо». Еще
четырем клубам так и не удалось выиг-
рать два гостевых поединка кряду -
«Амкару», «Крыльям Советов», «Лучу-
Энергии» и «Москве». А серебряный
призер «Спартак» избежал этой участи
только благодаря победам в Ростове-
на-Дону и Самаре в двух заключитель-
ных турах.

ГОСТЕВАЯ 
БЕСПРОИГРЫШНАЯ

Игры Матчи 
в гостях

1. ЛОКОМОТИВ 9 3-11
ЦСКА 9 5-13

3. Спартак 8 8-…

Рекорд чемпионатов России

ДИНАМО М 14 1993-1994
РОТОР 14 1997-1998
Все логично: самые длительные се-

рии в активе трех лучших клубов чем-
пионата. При этом если «Локомотив» и
ЦСКА, показав лучшие результаты,
свои серии завершили, то «Спартак»
еще вполне может попытаться пойти
на российский рекорд. Вот только на-
чало этой серии не позволило красно-
белым всерьез побороться с армейца-
ми за чемпионство-2006: красно-бе-
лые в шести первых поединках серии
довольствовались лишь ничьими.

Только двум клубам так и не уда-
лось обойтись без поражений хотя бы
в двух гостевых матчах подряд - компа-
нию безнадежному «Шиннику» в этой
номинации составил «Луч-Энергия».

ГОСТЕВАЯ 
БЕЗВЫИГРЫШНАЯ

Игры Матчи 
в гостях

1. ТОРПЕДО 15 1-…
ШИННИК 15 1-…

3. Крылья Советов 14 2-…

Рекорд чемпионатов России

КР. СОВЕТОВ 53 1992-1995
Возвращение в элиту будет озна-

чать возобновление еще двух серий
«Торпедо» и «Шинника». Причем с уче-
том сезона-2005 их продолжитель-
ность несколько больше: торпедовцы
не выигрывают в 16 последних госте-
вых встречах, «Шинник» - в 19. В то же
время эти показатели еще очень дале-
ки от высшего «достижения» «Крыльев
Советов». При этом ближе всего в на-
стоящий момент к нему находятся са-
ми волжане: выиграв в самом первом
туре чемпионата-2006 в Москве у «Ло-
комотива», они с тех пор никак не мо-
гут взять верх в гостях. Стоит отметить,
что чемпионат-2006 - первый в XXI ве-
ке, в котором появились клубы, не поз-
навшие радости гостевых побед. В пя-
ти предыдущих первенствах все 16
участников хотя бы один раз побежда-
ли на полях соперников.

Самая короткая гостевая безвыиг-
рышная серия (3 матча) была в сезоне-
2006 у трех столичных клубов - «Локо-
мотива», ЦСКА и «Москвы» (горожане с
нее начали чемпионат). А вот «Спарта-
ку» не удавалось добиться гостевого
успеха на протяжении 7 (!) поединков
подряд.

ГОСТЕВАЯ 
ПРОИГРЫШНАЯ

Игры Матчи 
в гостях

1. ШИННИК 6 9-14
2. Луч-Энергия 5 2-6

Томь 5 10-14

Рекорд чемпионатов России

ДИНАМО-
ГАЗОВИК 18 1992, 1994
Тому, что «Шиннику» удалось избе-

жать окончания чемпионата на гостевой
минорной ноте, он должен быть благо-
дарен товарищу по несчастью «Торпе-
до», с которым разделил очки в Лужни-
ках в последний день чемпионата. В за-
ключительном туре избежала такой же
участи и «Томь» - благодаря ничьей в
Санкт-Петербурге с «Зенитом». А вот на
затянувшейся серии «Луча-Энергии»
могла сказаться локальная удача в са-
мом первом туре, в котором дальнево-
сточники добились гостевой ничьей со
«Спартаком». Впрочем, все эти серии
очень далеки от невероятного рекорда
«Динамо-Газовика».

Только два клуба - «Спартак» и «Мо-
сква» - за весь чемпионат ни разу не
проиграли в гостях хотя бы два раза
подряд. А вот будущий чемпион ЦСКА
такой «подвиг» совершил: еще в пер-
вой трети первенства армейцы подряд
уступили «Локомотиву» (2:3) и «Руби-
ну» в Казани (0:1).

ГОЛЕВАЯ
Игры Матчи 

чемпионата

1. Крылья Советов 11 8-18
ЦСКА 11 13-23

3. Динамо 10 21-…
Спартак 10 21-…

Рекорд чемпионатов России

ЦСКА 22 2003
Несмотря на то что лучший резуль-

тат показали «Крылья Советов» и
ЦСКА, их выступление по ходу серий
отличалось разительно. Волжане в
этих 11 матчах не смогли добиться да-
же положительного баланса - 3 побе-
ды, 4 ничьи и 4 поражения. Зато ЦСКА
показал вполне приемлемый резуль-
тат - 6 побед, 4 ничьи и 1 поражение. В
то же время куда более интересными
выглядят серии «Динамо» и «Спарта-
ка», которые позволяют их обладате-
лям рассчитывать на обновление ре-
корда ЦСКА-2003. При этом динамов-
цы забивали регулярно, но не помногу
- 14 мячей в 10 последних турах. Спар-
таковцы на этом же временном отрез-
ке отличались в полтора раза чаще - 21
мяч. Правда, при рекордном результа-
те суммарное число голов иметь зна-
чения не будет. «Динамо» и «Спартаку»
будет достаточно забивать хотя бы по
одному мячу в первых 13 турах чемпи-
оната-2007.

Лучший результат самого незаби-
вающего клуба сезона-2006 «Шинни-
ка» (17 мячей) составил 3 «голевых»
матча. Правда, добивались его яро-
славцы аж три раза - сразу после
чемпионата мира, в октябре и в трех
заключительных поединках первен-
ства.

БЕЗГОЛЕВАЯ
Игры Минуты

1. ТОРПЕДО 5 549
2. Динамо 4 457
3. Амкар 4 449

Рекорд чемпионатов России

ЛОКОМОТИВ М 7 (671) 1995-1996
Невероятно, но факт: самая за-

тяжная безголевая серия «Шинника»
не попала в «призовую тройку»: с 446
минутами ярославцы совсем немного
уступили результату «Амкара». Зато
«Торпедо» оказалось единственным
клубом, который не мог распечатать
ворота соперников в пяти играх кря-
ду. Произошло это в самом начале
второго круга (с 16-го по 20-й тур),
когда торпедовцы набрали 1 очко из
15 возможных и пропустили 8 безот-
ветных голов. Между прочим, четырь-
мя безголевыми встречами подряд в
завершившемся чемпионате отме-
тился даже весьма благополучный
«Рубин».

Только ЦСКА и «Спартак» ни разу
не выдали в сезоне-2006 безголевую
серию. Стоило кому-то из них не за-
бить, как следующему сопернику
обязательно приходилось хотя бы
раз вытащить мяч из сетки своих во-
рот. У каждого из двух лучших клубов
чемпионата безголевых матчей на-
бралось по 4.

С ПРОПУЩЕННЫМИ
ГОЛАМИ

Игры Матчи
чемпионата

1. РОСТОВ 14 6-19
КР.СОВЕТОВ 14 7-20

3. Луч-Энергия 12 18-29

Рекорд чемпионатов России

ТЮМЕНЬ 26 1998
«Ростов» и «Крылья Советов», про-

пуская из матча в матч, следовали поч-
ти параллельными курсами: серия ро-
стовчан завершилась на один тур
раньше, чем у самарцев. И, что удиви-
тельно, завершили их обе команды в
поединках с одним и тем же соперни-
ком - «Торпедо». Сначала 16 сентября
«Ростов» со счетом 2:0 выиграл в «Луж-
никах», а спустя восемь дней точно та-
кой же счет был зафиксирован и в Са-
маре.

Самыми короткими сериями отме-
тился… «Амкар» - пермяки 5 (!) раз
пропускали в двух матчах подряд. В че-
тырех случаях они затем играли «на
ноль», а пятой мини-серией заверши-
ли чемпионат. Худший результат
«Спартака» - 4 игры подряд с пропус-
канием голов, ЦСКА - 5 встреч.

БЕЗ ПРОПУЩЕННЫХ
ГОЛОВ

Игры Матчи 
чемпионата

1. САТУРН 4 17-20
Серии из трех матчей без пропу-

щенных голов были у шести клубов -
«Амкара», «Зенита», «Локомотива»,
«Сатурна», ЦСКА и «Шинника».

Рекорд чемпионатов России

ЛОКОМОТИВ М 9 (939) 1999-2000
«Сатурн»-2006 стал лучшим клубом

чемпионата по пропущенным мячам
(24). И только ему удалось сыграть «на
ноль» в четырех поединках подряд. Та
серия Антонина Кински и оказалась са-
мой продолжительной в сезоне: чеш-
ский вратарь не позволял соперникам
распечатать свои ворота на протяже-
нии 439 минут подряд. Правда, этот
результат даже не вошел в десятку луч-
ших по итогам 15 российских чемпио-
натов.

Павел ОСИПОВ

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА. Итоги сезона. ВСЕ СЕРИИ ЧЕМПИОНАТА-2006ФУТБОЛ

«ШИННИК» ПРЕВЗОШЕЛ РЕКОРД «ЖЕМЧУЖИНЫ».
И МОЖЕТ УЛУЧШИТЬ ЕГО В БУДУЩЕМ

В завершившемся чемпионате была обновлена лишь одна рекордная серия: «Шинник» умудрился завершить первенство 23 безвыигрышными поединками. При этом ярославцы,
обновившие рекорд «Жемчужины» (21 игра в чемпионатах−1998−1999), вполне могут и «улучшить» свое достижение. Для этого, правда, им необходимо вернуться в премьер−лигу.

Сергей ОМЕЛЬЯНЧУК и его «Шинник» установили в сезоне-2006 «рекорд» чемпионатов России -
23 матча подряд без побед.

16 апреля. Москва. 5-й тур. «Локомотив» - ЦСКА - 3:2. Начало 18-матчевой беспроигрышной
серии железнодорожников.
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ФУТБОЛ ПАС ИЗ-ЗА ГРАНИЦЫ

Англия: «ВЕСТ ХЭМ» УВОЛИЛ ГЛАВНОГО ТРЕНЕРА
АНГЛИЯ

Главный тренер «Вест Хэма» Алан
Пердью отправлен в отставку, сообщает
официальный сайт лондонского клуба. В
17-м туре «молотки» были разгромлены
«Болтоном» (0:4) и опустились на 18-ю
строчку таблицы.

ЧЕМПИОНАТ МИРА
СРЕДИ КЛУБОВ

В воскресенье в Токио стартовал
клубный чемпионат мира ФИФА, в кото-
ром участвуют лучшие команды всех кон-
тинентов - испанская «Барселона», бра-
зильский «Интернасионал», мексикан-
ская «Америка», новозеландский «Ок-
ленд», египетский «Аль-Ахли» и корей-
ский «Чонбук». На первом этапе свои мат-
чи провели представители Азии, Север-
ной Америки, Африки и Океании. Завтра
в борьбу включатся гранды - «Интернаси-
онал» в полуфинале сыграет с «Аль-Ах-
ли». На следующий день, в четверг, «Бар-
селона» встретится с «Америкой». Финал
состоится 17 декабря.

Первый раунд. Окленд Сити Новая
Зеландия - Аль-Ахли Египет - 0:2 (Фла-
виу, 51. Або Трека, 73). 29 912. Чонбук
Корея - Америка Мексика - 0:1 (Р.Ро-
хас, 79). 34 197.

ГЕРМАНИЯ
Чемпионат. Матчи 16-го тура.

Шальке - Боруссия Д - 3:1 (Пандер, 14.
Кураньи, 25. Левенкрандс, 47 - Фрай, 82).
61 482. Грузинский легионер «Шальке»
Леван Кобиашвили провел на поле весь
матч. Вольфсбург - Алемания - 1:2
(Мадлунг, 50 - Регхекампф, 72. Херциг,
78). 19 898.

Вердер, Шальке - 33, Штутгарт -
31, Бавария - 30...

ИСПАНИЯ
Чемпионат. 14-й тур. Атлетик - Ре-

креативо - 4:2 (Дани Баутиста, 6. Урса-
ис, 27, 41. Гармендия, 59 - Уче, 54. Сарри-
еги, 88). 36 000. Сельта - Вильярреал -
1:1 (Байану, 17 - Форлан, 65). 12 000. Хе-
тафе - Бетис - 1:1 (Гиса, 48 - Хуанито,
85). 9000. Удаление: Беленгер («Хета-
фе»), 83. Химнастик - Леванте - 2:1 (Да-
вид Гарсия, 40. Рубен Кастро, 75 - Рига,
27). 12 000. Осасуна - Мальорка - 3:0
(Милошевич, 59, Хавьер Фланьо, 67.
Пуньяль, 80, с пенальти). 15 873. Удале-
ние: Макси («Мальорка»), 90+4. Расинг -
Сарагоса - 0:2 (Д.Милито, 60. Лафита,
80). 14 742. Атлетико - Эспаньол - 1:2
(Фернандо Торрес, 56 - Тамудо, 8. Луис
Гарсия, 61). 45 000. Валенсия - Депор-
тиво - 4:0 (Ангуло, 9. Давид Вилья, 37, с
пенальти, 74. Висенте, 90). 40 000. Уда-
ление: Хуанма («Депортиво»), 37.

И В Н П М О
1. Барселона 14 10 3 1 33-11 33
2. Севилья 14 10 1 3 28-14 31
3. Реал 14 9 2 3 25-11 29
4. Сарагоса 14 8 2 4 28-17 26
5. Атлетико 14 7 3 4 19-11 24
6. Хетафе 14 6 4 4 11-9 22
7. Рекреативо 14 7 1 6 22-21 22
8. Вильярреал 14 6 4 4 15-17 22
9. Валенсия 14 6 3 5 19-14 21

10. Сельта 14 5 4 5 19-20 19
11. Эспаньол 14 4 7 3 14-15 19
12. Осасуна 14 5 2 7 15-18 17
13. Депортиво 14 4 5 5 11-17 17

14. Мальорка 14 4 5 5 11-17 17
15. Расинг 14 3 6 5 12-18 15
16. Леванте 14 3 5 6 12-20 14
17. Атлетик 14 2 5 7 16-26 11
18. Бетис 14 2 4 8 14-19 10
19. Химнастик 14 2 2 10 13-29 8
20. Реал Сосьедад 14 0 6 8 7-20 6

Бомбардиры: КАНУТЕ (Севилья),
Д,МИЛИТО (Сарагоса), РОНАЛДИНЬЮ
(Барселона) - 11. Ван Нистелрой (Реал) -
8.

ИТАЛИЯ
Чемпионат. 15-й тур. Милан - То-

рино - 0:0. 50 422. Нереализованный
пенальти: Джилардино («Милан»), 79
(мимо). «Милан»: Калач, Кафу, Шимич,
Мальдини, Янкуловски, Гуркюфф (Гатту-
зо, 63), Брокки, Зеедорф, Оливейра (Ин-
дзаги, 73), Боррьелло (Бонера, 77), Джи-
лардино. Эмполи - Интер - 0:3 (Креспо,
60. Ибрагимович, 78. Самуэль, 87). 
11 000. «Интер» (Милан): Жулиу Сезар,
Бурдиссо, Матерацци, Самуэль, Гроссо
(Максвелл, 49), Дзанетти, Камбьяссо,
Солари (Рекоба, 58), Станкович, Креспо
(Адриану, 63), Ибрагимович. Лацио - Ро-
ма - 3:0 (Ледесма, 44. Оддо, 52, с пе-
нальти. Мутарелли, 73). 70 000. Аталан-

та - Мессина - 3:2 (Бомбардини, 28.
Пинту, 57. Дони, 67 - Кордова, 76. Ди На-
поли, 85). 12 000. Кальяри - Парма -
0:0. 10 000. Катания - Удинезе - 1:0
(Спинези, 68). 19 000. Кьево - Фиорен-
тина - 0:1 (Муту, 81). 13 000. Сампдория
- Сиена - 0:0. 20 000. Удаление: Конко
(«Сиена»), 85.

И В Н П М О
1. Интер 15 12 3 0 32-14 39
2. Рома 15 10 2 3 32-14 32
3. Палермо 15 10 1 4 30-18 31
4. Катания 15 6 5 4 21-26 23
5. Лацио 15 7 3 5 25-13 21
6. Аталанта 15 5 5 5 24-24 20
7. Ливорно 15 5 5 5 15-18 20
8. Эмполи 15 4 7 4 12-13 19
9. Сиена 15 4 7 4 13-16 18

10. Торино 15 4 6 5 10-17 18
11. Сампдория 15 4 5 6 21-21 17
12. Удинезе 15 4 5 6 14-16 17
13. Кальяри 15 2 10 3 13-14 16
14. Мессина 15 3 5 7 18-25 14
15. Милан 15 5 6 4 14-14 13
16. Фиорентина 15 8 2 5 22-15 11
17. Кьево 15 2 4 9 13-20 10
18. Парма 15 2 4 9 12-27 10
19. Асколи 15 0 6 9 10-23 6
20. Реджина 15 5 5 5 17-20 5

Бомбардиры: РИГАНО (Мессина),
ТОТТИ (Рома) - 9. Амаури (Палермо),
Бьянки (Реджина), Спинези (Катания) - 8.

ФРАНЦИЯ
Чемпионат. Матчи 17-го тура. Ли-

он - ПСЖ - 3:1 (Вильторд, 45+2. Крис, 87.
Ф.Малуда, 88 - Паулета, 60). 36 072. «Ли-
он»: Купе, Ревейер, Крис, Скиллачи, Аби-
даль, Тиагу, Тулалан, Жунинью Пернамбу-
кану (А.Диарра, 89), Малуда, Гову (Чель-
стрем, 81), Вильторд (Бен Арфа, 69). Па-
рижский клуб проиграл действующему
чемпиону и в третьей встрече в сезоне.
Ранее он уступил ему в матче за Трофей
чемпионов (Суперкубок Франции) по пе-
нальти после ничьей (1:1), а также в 1/8
финала Кубка лиги - 1:2. Вильторд, отпра-
вленный на острие атаки ввиду травмы на
тренировке у Карью при том, что давно
отсутствуют по болезни Фред и Бензема,
открыл счет, переправив головой мяч в
ворота после штрафного в исполнении
Жунинью. Примечательно, что и Виль-
торд покинул поле досрочно на 69-й ми-
нуте, повредив заднюю поверхность
мышцы бедра. Гости отыгрались благо-
даря штрафному удару, который в стиле
Жунинью пробил в «девятку» Паулета. Но,
как и в матче Кубка лиги, в котором «Ли-
он» проигрывал с минимальным резуль-
татом до 88-й минуты, пока Вильторд не
забил подряд два гола, все решили за-
ключительные мгновения. Жунинью по-
дал с углового - и Крис вывел «Лион» впе-
ред. Малуда же закрепил успех хозяев.

Лилль - Сент-Этьен - 2:2 (Бодмер,
23. К.Кейта, 52 - Илан, 9, 66). 14 134.
«Лилль»: Малики, Шальме, Плестан, Тав-
ларидис, Таффоро, Макун, Кабай (Фо-
верг, 75), Бодмер, М.Робай (Дебюши, 59),
Одемвинджи (Мираллас, 81), К.Кейта.

И В Н П М О
1. Лион 17 15 1 1 35-11 46
2. Ланс 17 9 5 3 26-15 32
3. Лилль 17 8 6 3 26-16 30
4. Сошо 17 8 6 3 21-16 30
5. Сент-Этьен 17 8 4 5 27-21 28
6. Марсель 17 8 3 6 23-16 27
7. Нанси 17 7 5 5 14-13 26
8. Бордо 17 8 1 8 20-22 25
9. Тулуза 16 7 3 6 20-19 24

10. Ренн 17 6 5 6 15-15 23
11. Лорьян 17 6 5 6 18-20 23
12. Ле Ман 17 4 9 4 19-21 21
13. Осер 17 4 7 6 17-22 19
14. Валансьен 17 5 3 9 14-24 18
15. ПСЖ 16 4 5 7 17-23 17
16. Монако 17 4 4 9 20-21 16
17. Ницца 17 3 6 8 14-19 15
18. Труа 17 3 6 8 18-26 15
19. Нант 17 2 7 8 12-23 13
20. Седан 17 1 7 9 19-32 10

Бомбардиры: Исм.БАНГУРА (Ле Ман),
БОДМЕР (Лилль) - 8. Аруна Диндан (Ланс),
Пажис (Марсель), Паулета (ПСЖ) - 7.

БЕЛЬГИЯ
Чемпионат. Матчи 16-го тура.

Брюгге - Стандард - 4:4. Брюссель - Ан-
дерлехт - 0:1.

Генк - 37, Андерлехт - 34, Брюгге -
31, Гент - 30, Шарлеруа - 29, Стандард
- 28...

ГОЛЛАНДИЯ
Чемпионат. Матчи 16-го тура. Аякс

- АЗ - 2:2. У гостей весь матч провел Шо-
та Арвеладзе, забивший своему бывше-
му клубу один гол. Фейеноорд - АДО Ден

Хаг - 3:1. Витесс - РКС - 3:1. Виллем II -
Твенте - 1:3.

ПСВ - 43, АЗ - 36, Аякс - 35, Твенте,
Фейеноорд - 32, Херенвен - 26, Гро-
нинген - 24, Рода - 22, НЕК - 21, Утрехт
- 20, Витесс, НАК - 19, Экселсиор,
Спарта - 16, Хераклес - 15, Виллем II -
13, РКС - 11, АДО Ден Хаг - 8.

Бомбардиры: АФОНСУ АЛВЕС (Хе-
ренвен) - 15. Н’Куфо (Твенте) - 13. Кувер-
манс (АЗ) - 12. Фарфан (ПСВ) - 11. Арве-
ладзе (АЗ) - 10.

ПОРТУГАЛИЯ
Чемпионат. 13-й тур. Авеш - Лей-

рия - 0:1. Академика - Маритиму - 1:2. Па-
суш де Феррейра - Эштрела Амадора -
1:1. Навал - Бенфика - 0:0. Андрей Каряка
(«Бенфика») не был заявлен на игру.

Порту - 31 (12), Спортинг - 29, Бен-
фика - 23 (12), Брага - 23, Маритиму -
22, Лейрия - 21, Насионал - 19 (12),
Пасуш де Феррейра - 18, Белененсеш
- 17 (12), Навал - 17, Боавишта - 15,
Академика - 13, Эштрела Амадора -
12, Сетубал - 9, Авеш - 8, Бейра-Мар -
7.

Бомбардир: ЭЛДЕР ПОШТИГА (Пор-
ту) - 8.

ШОТЛАНДИЯ
Чемпионат. Матч 18-го тура. Дан-

фермлин - Селтик - 1:2.
Селтик - 47, Рейнджерс, Абердин -

31, Хартс - 27…

ИЗРАИЛЬ
Чемпионат. 12-й тур. Хапоэль Т-А -

Бней-Иегуда - 3:1. Маккаби Гц - Ашдод -
1:2. Рамат-Амидар - Маккаби П-Т - 0:0.
Хапоэль П-Т - Хапоэль К-С - 0:0. Маккаби
Хф - Маккаби Нт - 1:0. Бейтар И - Макка-
би Т-А - 0:0.

Бейтар И, Ашдод - 24, Маккаби П-
Т - 23, Маккаби Т-А - 21, Хапоэль Т-А -
19 (11), Хапоэль К-С - 17, Маккаби Хф
- 17 (11), Маккаби Нт - 16, Бней-Иегу-
да - 9 (11), Рамат-Амидар - 8, Маккаби
Гц - 8 (11), Хапоэль П-Т - 6.

Бомбардиры: ШРИКИ (Ашдод) - 7.
Немни (Маккаби Т-А) - 6, сообщает кор-
респондент «СЭ» Эли ШВИДЛЕР.

ТАДЖИКИСТАН
Чемпионат. Матчи 22-го тура. Худ-

жанд - Парвоз - 0:2. Регар-ТадАз - ЦСКА -
4:1. Таджиктелеком - Вахш - 0:3.

Перенесенный матч 20-го тура.
Таджиктелеком - Регар ТадАЗ - 5:7.
Все 5 мячей у хозяев забил Сатторов, со-
общает специально для «СЭ» Фаридун
СОЛИЕВ.

Итоговая таблица

И В Н П М О
1. Регар-ТадАз 22 18 1 3 65-19 55
2. Хима 22 17 3 2 58-15 54
3. Вахш 22 15 2 5 41-18 47
4. Парвоз 22 15 2 5 39-25 47
5. ЦСКА 22 11 2 9 38-31 35
6. Таджиктелеком 22 11 2 9 41-38 35
7. Худжанд 22 9 3 10 27-33 30
8. СКА Пампир 22 5 5 12 24-39 20
9. Олими Каримзод 22 5 4 13 22-39 19

10. Саройкамар 22 5 2 15 27-50 17
11. Ориено 22 3 4 15 25-53 13
12. Динамо 22 0 6 16 12-59 6

Бомбардиры: САТТОРОВ (Таджик-
телеком) - 20. Хакимов (Парвоз) - 19.

Вчера. Алжир. Зинедин ЗИДАН прибывает в страну,
где родились его мать МАЛИКА (справа) и отец.

Вчера. Марсель. Форвард «Марселя» Джибриль СИССЕ (справа) представляет 
свой первый музыкальный альбом.

Суббота. Рим. «Лацио» - «Рома» - 3:0. 
Защитник «Ромы» Филипп МЕКСЕС наносит удар «ножницами».
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ФУТБОЛ

Виктор БУЛАТОВ: «Я ДАЖЕ ТИХОНОВА ОБОГНАЛ»

Андрей АНФИНОГЕНТОВ

сли верить слухам, кото-
рые сегодня, в дни офи-
циальных отпусков, соли-
руют на футбольном балу,

Сречко Катанец этой зимой может
совместить труды на посту глав-
ного тренера сборной Македонии
с работой в российском первом
дивизионе. Словенцу якобы сде-
лал предложение «Анжи», и он да-
гестанским нефтяникам, спонси-
рующим клуб со славным про-
шлым, но унылым настоящим, с
ходу не отказал.

Верить или не верить - право
ваше, читатель. Я, например, то,
что контакты имели место, допус-
каю. Другое дело, уговорить име-
нитого словенца возвращать Да-
гестану место в премьер-лиге ед-
ва ли удастся. Но Катанец в нашем
первом дивизионе - вполне в духе
времени. Турнир, переболев бо-
лезнями переходного периода,
крепнет на глазах, попутно обе-
щая всем заинтересованным ли-
цам самое интригующее состяза-
ние за последние годы. Об этом
говорит даже расписание предсе-
зонных сборов его команд.

Одной Турции, где все хорошо,
но порой из-за частоты зимних по-
сещений становится скучновато,
топ-клубам мало. Испания, Хорва-
тия, Голландия, ОАЭ, Кипр - пер-
вая лига выбирает новые, неде-
шевые маршруты.

И это не случайно. Уже сегодня
ясно: претендентов на две путевки
как минимум в три раза больше.
«Алания», «КАМАЗ», «Шинник»
прямо говорят о сверхзадаче,
«Урал» и «Терек» - с оговорками. В
Хабаровске и Махачкале о пре-
мьер-лиге мечтают, но про себя. 

А ведь есть еще «Торпедо»,
чье будущее, по тем же неофици-
альным данным, обещает со дня
на день стать благополучным.
Точного плана реанимации пока
не существует, но вроде бы уже
нашлись потенциальные инве-
сторы, которые сочли, что сто-
личный футбол без команды с 
буквой «Т» на эмблеме неполно-
ценен. Молва сватает на пост
главного тренера черно-белых то
Семина, то Павлова, то Бышовца,
приписывая триумфатору Сеула
лидерство в этом предполагае-
мом конкурсе. Если Анатолий Фе-
дорович в итоге согласится,
представляете, сколько людей в
Иркутске или Иванове придут по-
смотреть только на него лично?

Именно «Торпедо» невольно
придает предстоящему турниру
особый шарм. Сдюжит или нет -
это интересно само по себе. 

Экс-чемпионы страны в пер-
вой лиге не появлялись 12 лет.
Последним из венценосцев, за-
брошенных сюда судьбой, был
«Зенит». А уж два экс-чемпиона
(«Торпедо», «Алания») вкупе с об-
ладателем Кубка России («Те-
рек») и его финалистом («Анжи»),
приправленные участниками
Кубка Интертото («Урал», «Балти-
ка», «Шинник», «КАМАЗ»), - для
новейшей истории турнира пась-
янс из разряда невероятных. Да
и в советской истории первой ли-
ги подобная кучность былых ге-
роев наблюдалась лишь однаж-
ды - в 1988-м. Тогда среди 22 ко-
манд оказались два экс-чемпио-
на (ЦСКА, луганская «Заря») и
два бывших владельца Кубка
(львовские «СКА-Карпаты» и СКА
из Ростова). 

Кстати, ростовчане вполне мо-
гут украсить собой и без того
ударный состав участников. СКА -
первый в очереди, составленной
из серебряных призеров зональ-
ных турниров второго дивизиона.
Им ПФЛ три последних года да-
рила минимум две дополнитель-
ные вакансии. И кандидат номер
один на банкротство известен -
«Содовик».

Впрочем, едва ли отряд заме-
тит потерю скромного бойца. Впе-
реди сезон, который заставляет
страну забыть о беде середняка
из Башкирии. До него ли, когда
Юран может поспорить с Бышов-
цем, а Цымбаларь - с Ткаченко?

ТОРПЕДО
Скудность информации из

стана «Торпедо» объясняется
тем, что не решен вопрос о глав-
ном тренере. Поэтому оглашать
планы предсезонной подготов-
ки (они, по словам генерального
директора Юрия Мишина, есть)
и трансферные новости в клубе
не спешат. Известно лишь, что
после отпуска торпедовцы соби-
раются 9 января. В команду воз-
вращаются все отданные в
аренду игроки: Абаев, Бонады-
сенко, Кудинов (все - «Анжи»),
Фальковский, Куликов (оба -
«Волга» Тв), А.Мадилов («Урал»),
Гуськов («Металлург» Кр), Черно-
гаев («Шинник»), Комаровский
(«Нафтан» Белоруссия). Их судь-
ба определится позднее. (Олег
ВЛАСОВ)

ШИННИК
Учредители «Шинника» заве-

рили нового главного тренера
Сергея Юрана, что бюджет клу-
ба в сезоне-2007 останется
прежним и позволит решать за-
дачу возвращения в премьер-
лигу. В конце недели Юран, от-
дыхающий сейчас в ОАЭ, назо-
вет имя своего помощника. При
этом Борис Гаврилов и Алек-
сандр Гутеев остаются в тренер-
ском штабе.

Волжане выйдут из отпуска 5
или 6 января, 16-го числа на две
недели улетят в турецкий Белек.
Затем команду ждет короткий
сбор в Москве, а с 9 по 22 февра-
ля еще один заезд в Турцию. В
дальнейших планах - работа в
Испании (Марбелья) и Мацесте.
(Андрей АНФИНОГЕНТОВ)

УРАЛ
Малая бронза, добытая в ми-

нувшем сезоне, признана вла-
стями Свердловской области и
титульным спонсором «Урала» в
лице главы компании ТМК Дми-
трия Пумпянского успехом. Ко-
манда-2006 повторила дости-
жение «Уралмаша»-91 в союз-
ном турнире. Цели на чемпио-
нат-2007 пока не озвучены, но
едва ли перед уральцами будет
стоять задача непременного по-
вышения в классе. Для региона
более важным проектом сегодня
представляется строительство
фактически нового стадиона на
месте старой арены в центре го-
рода с населением в 1,6 миллио-
на человек. 

Отпуск у футболистов завер-
шится 5 января, когда в Кисло-
водске начнется 14-дневный
сбор. Дальнейший график под-
готовки: с 24 по 29 января - Ека-
теринбург, с 30 января по 12
февраля - ОАЭ, с 19 февраля по 4
марта - Турция (Кадрие), с 9 по
22 марта - Голландия (Эрмело).
(Андрей АНФИНОГЕНТОВ)

КАМАЗ
Клуб из Набережных Челнов

второй год подряд будет ста-
вить перед игроками и трене-
рами задачу повышения в
классе. Спортивные итоги ми-

нувшего сезона получили оцен-
ку «удовлетворительно». «Стар-
товали плохо, но во втором кру-
ге сумели прибавить, а заодно
нашли игру, сделав ее доста-
точно привлекательной для
зрителя. Доволен и тем, как
влились в коллектив футболи-
сты из Сербии. Поначалу ко-
манда воспринимала их насто-
роженно, но вскоре они делом
доказали свою состоятель-
ность. С появлением сербов мы
прибавили в надежности. Зи-
мой обязательно усилимся», -
сказал корреспонденту «СЭ»
Андрею АНФИНОГЕНТОВУ
гендиректор и главный тренер
челнинцев Юрий Газзаев.

«КАМАЗ» начнет подготовку
к сезону-2007 15 декабря, раз-
делившись на две неравные
группы. Основной состав прове-
дет ставший традиционным
восстановительный сбор на
Кавминводах (Железноводск), а
дублеры и большая группа по-
тенциальных новичков будут
работать в Мацесте. Дальней-
ший график работы выглядит
так: с 7 по 23 января - Турция
(Кадрие), с 28 января по 11 фев-
раля - Хорватия, с 17 февраля по
3 марта - Испания. Заключи-
тельный сбор пройдет, вероят-
но, снова в Хорватии. 

СКА−ЭНЕРГИЯ
Расписание предсезонной

подготовки хабаровской коман-
ды выглядит следующим обра-
зом: Кисловодск (4 - 14 января),
Турция (16 - 30 января), затем
команда на 14 или 20 дней съез-
дит на Кипр (в качестве альтер-
нативы рассматривается Тур-
ция), а место проведения мар-
товского сбора зависит от ка-
лендаря первенства.

На 15 декабря намечено соб-
рание совета учредителей клу-
ба, на котором будут названы
имя главного тренера и бюджет
на сезон-2007. (Андрей АНФИ-
НОГЕНТОВ)

CОДОВИК
«Содовик» близок к утрате

профессионального статуса.
Как уже сообщал «СЭ», совет ди-
ректоров генерального спонсо-
ра клуба, ОАО «Сода», не утвер-
дил бюджет команды на 2007
год. Если акционеры не пере-
смотрят решение, «Содовику»
придется отказаться от участия
в чемпионате не только первого
дивизиона, но и второй лиги. «В
российском футболе это неред-
кое явление, когда клуб прекра-
щает существование. Неуемное
желание зарплат, особенно в иг-
ровых видах спорта, порой пе-
реходит все разумные пределы
и вызывает вполне объяснимую
негативную реакцию учредите-
лей», - заявил, комментируя сло-
жившуюся ситуацию, министр
по физической культуре, спорту
и туризму Башкирии Владимир
Самородов. 

При этом ФК «Содовик» по-
ка официально не извещал
ПФЛ о банкротстве. По сведе-
ниям «СЭ», клубу в итоге зна-
чительно урежут бюджет, со-
хранив для города место во

втором дивизионе. Возможно,
команда из Стерлитамака да-
же сохранит нынешний ста-
тус, потеряв значительную
часть состава и попрощав-
шись с амбициями. Оконча-
тельно будущее «Содовика»
прояснится в январе. (Андрей
АНФИНОГЕНТОВ)

СИБИРЬ
К сезону-2007 «Сибирь» будет

готовить 37-летний Дмитрий
Радюкин. После того как коман-
да под его руководством выдала
на финише минувшего чемпио-
ната 7-матчевую беспроигрыш-
ную серию и выполнила постав-
ленную учредителями задачу,
попав в семерку, попечитель-
ским советом клуба было при-
нято решение отбросить от
должности Радюкина пристав-
ку «и.о».

5 января футболисты собе-
рутся в Новосибирске, после че-
го отправятся на первый из че-
тырех запланированных загра-
ничных сборов. Решено отка-
заться от услуг Левицкого, у ко-
торого закончился срок контра-
кта, арендованного у «Шинни-
ка» Долматова, а также Данили-
на и Сергиенко, последние пол-
года выступавших на правах
аренды в «Металлурге-Кузбас-
се». В межсезонье от «Сибири»
можно ожидать значительных
приобретений, поскольку мэр
Новосибирска Владимир Горо-
децкий, который является пре-
зидентом областной федерации
футбола, поставил перед коман-
дой задачу быть в тройке луч-
ших по итогам чемпионата.
(Олег ЕПИФАНОВ)

ТЕРЕК
Грозненский клуб приступит

к тренировкам уже на этой не-
деле. 14 декабря команда выхо-
дит из отпуска и до 28-го числа
будет готовиться в Кисловодске.
С 5 по 24 января «Терек» прове-
дет сбор в Турции, куда в даль-
нейшем планирует отправиться
еще два раза. 

Команду покинули бразиль-
цы Жозимар и Алекс, белорус
Корытько. Скорее всего, не ос-
танутся в «Тереке» Крамаренко,
Малай, Покорн, Эдер, Атангана,
Шаронов и Гончаров. Истек
срок аренды у Леонова. Имена
футболистов, приглашенных на
просмотр, пока не разглашают-
ся. (Андрей АНФИНОГЕНТОВ,
Владимир САРКИСОВ)

ДИНАМО Бр
Руководство «Динамо» выста-

вило на трансфер Лагуна, Сан-
тоса и Афанасьева. В межсезо-
нье клуб хочет вернуть бывшего
капитана команды Фомичева,
который минувший сезон про-
вел в «Содовике». На первый
сбор 8 января приедут несколь-
ко молодых нападающих из вто-
рой лиги и защитник с россий-
ским паспортом из белорусского
чемпионата. После занятий на
искусственном газоне собствен-
ной базы динамовцы отправят-
ся сначала в Сочи, затем в Ки-

словодск. В начале марта им
предстоят матчи 1/8 финала
Кубка России с московским
«Торпедо», после чего подготовка
к первенству России будет за-
вершена в Турции. Бюджет в се-
зоне-2007, по словам президен-
та клуба, заместителя губерна-
тора Брянской области Евгения
Кузавлева, составит 100 милли-
онов рублей. Задача - занять ме-
сто выше девятого. (Павел ОР-
ЛОВ)

АВАНГАРД
37-летний главный тренер

Евгений Борзыкин продлил со-
глашение с «Авангардом» еще
на год. В новом сезоне хозяева
клуба намерены начать рабо-
ты по монтажу искусственного
освещения арены, стоимость
которых составит 60 миллио-
нов рублей. В планах - монтаж
искусственного поля на трени-
ровочной базе команды в по-
селке Маршала Жукова. В
межсезонье ротации будет под-
вергнута треть состава. Поки-
дают «Авангард» нападающий
Богю, хавбек Костин, защит-
ник Струтынский, у которых
закончились сроки контрак-
тов, молодые Гамаюнов, Сой-
ников, Маслов, Орлов. В «Шин-
ник» вернулся арендованный
Штукин, а Тонких, Извековым
и Синяевым интересуются бо-
лее состоятельные клубы диви-
зиона. (Андрей АНФИНОГЕН-
ТОВ)

ВОЛГАРЬ−ГАЗПРОМ
Астраханцы начнут подго-

товку к сезону 5 января 
15-дневным домашним сбо-
ром. «Затем планируем порабо-
тать в Крымске и дважды съез-
дить в Мацесту, в пансионат
«Спутник». Там нас все устраи-
вает. Мы, кстати, принципи-
ально не проводим сборы за
границей - полагаем, в России
есть места, где можно нормаль-
но готовиться, вложив при
этом деньги в экономику стра-
ны. До новогодних праздников
учредители клуба соберутся,
чтобы утвердить бюджет на бу-
дущий сезон и дать оценку про-
шедшему. Рассчитываем на по-
ложительный отзыв и сумму в
120 миллионов рублей. Глав-
ный тренер уже подготовил
список игроков, которых хотел
бы пригласить. Ушли от нас
лишь арендованные - Олейник,
Узденов, Кснаев, Балов, Куни-
жев. Однако мы их не прочь со-
хранить, а потому будем вести
переговоры с клубами, которые
владеют правами на этих игро-
ков», - заявил «СЭ» президент
«Волгаря» Юрий Махошвили.
(Андрей АНФИНОГЕНТОВ)

САЛЮТ−ЭНЕРГИЯ
К сезону белгородская ко-

манда будет готовиться под
руководством нового главного
тренера Сергея Савченкова,
который уже работал с «Салю-
том» в 2002 году. Из отпуска
футболисты выходят 9 января.
Первые три сбора пройдут в

Турции, заключительный - в
Кисловодске. (Евгений РОМА-
ШОВ)

МАШУК−КМВ
Дебютант минувшего пер-

венства выходит из отпуска 15
января. Подготовку к чемпио-
нату подопечные Игоря Поно-
марева намерены провести, не
выезжая за пределы юга Рос-
сии: в Кисловодске (17 - 29 ян-
варя) и Сочи (9 февраля - 2 мар-
та и 6 - 21 марта). Покинули ко-
манду Сторожук, Головко, Бе-
ришвили. Новичков пока нет. В
сезоне-2007 бюджет клуба бу-
дет увеличен. Задача - занять
место не ниже 13-го, на кото-
ром «Машук» финишировал в
чемпионате-2006. (Владимир
САРКИСОВ)

БАЛТИКА
Калининградцы начнут

тренировки в родном городе 8
января, а спустя восемь дней
отправятся на две недели в Со-
чи. Затем команда перебази-
руется в Турцию, где состоятся
три сбора.

«Удивлен появлению ин-
формации, что голкипер Бара-
новский выставлен на транс-
фер, - сказал по телефону кор-
респонденту «СЭ» Семену
КУШНЕРОВУ находящийся на
стажировке в голландском
«ПСЖ» главный тренер «Балти-
ки» Леонид Ткаченко. - Рассчи-
тываю на него в предстоящем
сезоне еще и потому, что ос-
новному нашему вратарю Ро-
гачеву поступило несколько
предложений, в том числе из
премьер-лиги от нальчикского
«Спартака». У многих игроков
истекли сроки контрактов, но
никто из них в разговоре со
мной перед отпуском не изъ-
явил желания покинуть коман-
ду. На трансфер выставлены
Зец, Кагазежев, Такам, Бианг,
Григорьев. Говорить о нович-
ках преждевременно. Опреде-
лился только с теми футболи-
стами, которые поедут с нами
на сбор из «Балтики-2». Это
Марущак, Цимбал и Фомин».

По словам Ткаченко, ре-
зультат минувшего сезона
признан удовлетворительным.
По-прежнему остается акту-
альной составленная и утвер-
жденная год назад четырех-
летняя программа выхода в
премьер-лигу. Цель в межсезо-
нье - сделать команду ощути-
мо сильнее, удлинив при этом
скамейку запасных.

АНЖИ
В отличие от прошлых лет

«Анжи» начнет подготовку после
Нового года, но конкретных
планов пока нет. Во многом они
зависят от решения инвестора
и совладельца клуба, директора
ОАО «Дагестан-Нефтепродукт»
Магомед-Султана Магомедова,
который сейчас лично подбира-
ет нового главного тренера. Им
точно не станет Гаджи Гаджиев,
покинувший «Крылья Советов».
Ясность в этом вопросе насту-
пит к 20 декабря, тогда же ста-

нет известен график жизни ко-
манды в межсезонье. Александр
Маркаров, возглавлявший ма-
хачкалинцев во втором круге
минувшего первенства, сохра-
нит работу в «Анжи».

Истекли сроки контрактов у
Лахиялова, Баматова и Соло-
матина. В свои клубы верну-
лись арендованные Антипен-
ко, Шевченко, Абаев, Бонады-
сенко, Кудинов. (Андрей АН-
ФИНОГЕНТОВ, Кайрав КА-
ГЕРМАНОВ)

ДИНАМО Мх
Футболисты «Динамо» вый-

дут из отпуска 10 января и от-
правятся на две недели в Ки-
словодск. По словам главного
тренера Леонида Назаренко,
из прошлогоднего состава ни-
кто не ушел. Второй сбор, ко-
торый ориентировочно нач-
нется 1 февраля, пройдет в
Турции. Завершающую ста-
дию подготовки махачкалин-
цы проведут после двух кубко-
вых матчей с московским «Ло-
комотивом» либо в Сочи, либо
в Крымске. О бюджете клуба
на следующий сезон пока ни-
чего не известно, но, по словам
Назаренко, «проблем с финан-
сами быть не должно». (Маго-
мед БАТЫРОВ)

ЛАДА
Игроки «Лады» приступят к

тренировкам 7 января, начав
работу у себя дома на искусст-
венном поле и в манеже. В сере-
дине января на «АвтоВАЗе»
должны утвердить бюджет клу-
ба, после чего будут детализиро-
ваны планы на время сборов.
Пока же известно лишь место их
проведения - Турция (три 
14-дневных тренировочных ци-
кла). Кроме того, чудом сохра-
нившая в уходящем году пропи-
ску в первом дивизионе «Лада»
получила от руководства авто-
гиганта обещание, что в сезо-
не-2007 ее не бросят наедине с
проблемами. Главный тренер
Александр Бабанов до 26 декаб-
ря занят учебой в Москве, где
слушает курс лекций, необходи-
мый для получения лицензии
категории «А». (Андрей АНФИ-
НОГЕНТОВ)

СПАРТАК Вл
Подготовку к новому сезону

«Спартак» начнет 8 января в Ки-
словодске. Первый сбор в усло-
виях среднегорья разбит на три
этапа с короткими перерывами
на отдых и продолжится до 30
января. С 3 по 17 февраля вла-
дикавказские футболисты будут
тренироваться в Турции, где
главный тренер Борис Стукалов
планирует провести четыре
спарринга.

Руководство клуба прораба-
тывает варианты усиления со-
става несколькими известными
игроками, а также воспитанни-
ками осетинского футбола, ко-
торые выступают за другие ко-
манды. В настоящее время ве-
дутся переговоры с рядом фирм
о спонсорской поддержке. (Анд-
рей АЙРАПЕТОВ)

ТЕКСТИЛЬЩИК−
ТЕЛЕКОМ

В конце недели состоится че-
ствование команды, выиграв-
шей турнир в Западной зоне
второго дивизиона. Дальней-
шие планы новичка первой ли-
ги напрямую зависят от главно-
го тренера. Его поиском сейчас
занят новый президент клуба
Сергей Пахомов. Как только
контракт со специалистом, спо-
собным усилить состав и каче-
ство работы команды из Ивано-
ва, будет подписан, появится
расписание предсезонной под-
готовки. (Андрей АНФИНОГЕН-
ТОВ)

СПАРТАК−МЖК
Из отпуска дебютант первого

дивизиона выходит 16 января.
В планах - два сбора.

Клуб выставил на трансфер
защитников Сыроватко, Дани-
ленко, полузащитников Фроло-
ва, Микеладзе, нападающего
Милованова. Завершился срок
аренды у Смирнова, Кубрака,
Зюзина, Тюнина, Дорошенко.
Решено не продлевать контракт
с хавбеком Студзинским, сооб-
щает официальный сайт «Спар-
така-МЖК».

НОСТА
На 18 декабря намечена

встреча руководителей коман-
ды с президентом клуба, гене-
ральным директором холдинга
«Уральская сталь» Назимом
Эфендиевым. На ней будут ре-
шены принципиальные вопро-
сы трансферной политики «Но-
сты» в предстоящем сезоне.

График работы уральцев на
сборах выглядит следующим
образом: с 11 по 25 января ко-
манда Сергея Подпалого будет
тренироваться в Новотроицке,
с 28 января по 10 февраля - в
Турции (Белек), с 14 по 27 фев-
раля - на Кипре, с 3 по 16 мар-
та - в Хорватии, с 20 по 24 мар-
та - в Сочи. (Андрей АНФИНО-
ГЕНТОВ)

ЗВЕЗДА
Новички первого дивизиона

из Сибири выйдут из отпуска
10 января. «С 11 по 25 января у
нас намечен сбор в Сочи, - со-
общил главный тренер «Звез-
ды» Фаиль Миргалимов кор-
респонденту «СЭ» Павлу АЛЕ-
ШИНУ. - Затем дважды съез-
дим в турецкий Белек, а заклю-
чительный этап подготовки
снова пройдет в Сочи. Бюджет
на сезон-2007 в стадии форми-
рования. Главные задачи боль-
ше связаны с развитием инф-
раструктуры клуба: достроить
новый стадион, начать возво-
дить базу, довести до ума за-
брошенный стадион «Локомо-
тив», переданный в наше рас-
поряжение. Конкретная тур-
нирная задача будет поставле-
на перед стартом. Но, конечно
же, возвращаться во второй
дивизион не собираемся».

ВТОРОЙ ДИВИЗИОН. ЮГ. Итоги сезона

Он - единственный, кто не
просто поиграл во всех профес-
сиональных лигах России, но в
каждой становился чемпионом.
Кроме того, в послужном списке
Булатова Кубок страны и бронза
национального первенства в со-
ставе мини-футбольного «Фе-
никса» из Челябинска.

- Следите за личной стати-
стикой? - спрашиваю одного из
лидеров возрождающейся из
пепла команды из столицы Се-
верной Осетии.

- Никогда ею не занимался, -
похоже, смутился 34-летний Бу-
латов. - О собственной уникаль-
ности узнал от одного болельщи-
ка, который как-то позвонил и
раскрыл глаза. Признаюсь, по-
началу не поверил. Но потом
прикинул и понял: так все и есть.

- А разве у вашего бывшего
партнера Андрея Тихонова не
точно такой же, как у вас, набор
достижений на внутренней аре-
не?

- Не совсем. Он во второй ли-
ге чемпионом не становился.

- Вам ведь в ней еще до этого
сезона доводилось играть?

- Да, в молодости выступал в
астраханском «Волгаре».

- Сильно с тех пор изменился
этот футбольный регион?

- Тяжело сравнивать. В
юные годы многое восприни-
мается с восторгом. Это со вре-
менем уже замечаешь недос-
татки, которые начинают раз-
дражать. К счастью, их оказа-
лось не так много.

- Наверное, имеете в виду
провинциальные гостиницы, ко-
торые после «хилтонов» и «шера-

тонов» кроме дискомфорта ни-
чего не вызывали?

- Пятизвездных отелей не по-
падалось. Но жить вполне мож-
но в тех, которые есть.

- А как поля, стадионы?
- Намного лучше, чем во вре-

мена моей юности.
- Как добирались на выезд-

ные матчи?
- По-разному. Самолетом ле-

тали в Волгоград, Каспийск и
Камышин. Куда-то ездили на
поезде, но чаще - на автобусе.
Самой утомительной оказалась
автобусная поездка в Ростов.

- Не потому ли уступили глав-
ному конкуренту?

- Нет. Игра была с равным ко-
личеством моментов. Просто хо-
зяева не упустили свой шанс со
штрафного, который идеально
пробил Ширшов. У СКА вообще
хорошо подобран состав, где на
первых ролях такие тертые фут-
болисты, как Федьков, Сафро-
нов, Куприянов, Ковнеристов,
А.Гришин. А уж Сергей Андреев
прекрасно знал, как использо-
вать их лучшие качества.

- Почему же тогда армейцам
не удалось решить задачу, хотя
они дважды победили вашу ко-
манду?

- Наверное, мы хотели стать
первыми чуть-чуть больше. Ну
и, конечно, спасибо ребятам из
«Автодора», сумевшим отобрать
у конкурентов четыре очка.

- Не простимулировали, как
сейчас модно, земляков?

- Они и без этого бились от-
чаянно. Себя не пощади, но то-
варища выручи - таков на Кав-
казе закон. Тем более когда на
кону честь республики.

- В принципе во втором диви-
зионе принято стимулировать
соперников конкурентов?

- Насколько мне известно,
такое случалось.

- А арбитров?
- Как ни странно, но в наших

матчах судейство было вполне
квалифицированным и мало
чем уступало уровню премьер-
лиги. Разве что в Майкопе при
счете 2:0 нам поставили два «ле-
вых» пенальти. Но мы все равно
выиграли.

- Зачем было помогать ни на
что не претендовавшим хозяе-
вам?

- Думаю, это как раз относит-
ся к вопросу о стимулировании.

- Наверное, с вашим опытом
уровень второй лиги позволял
играть на одной ноге?

- Ни в коем случае. Выклады-
ваться приходилось по полной.
Убежден, зона «Юг» во втором
дивизионе самая сильная. Ду-
маю, ростовский СКА, новорос-

сийский «Черноморец» и «Спар-
так» из Анапы не затерялись бы
в первой лиге.

- Игроков интересных приме-
тили?

- Если честно, второго Жир-
кова не встретил. Клубы, как
правило, на две трети укомплек-
тованы собственной молоде-
жью, которых ведут вперед ве-
тераны. Такие, как Камоль-
цев, Попов, Акопянц, Догузов,
Вас.Иванов из «Черноморца»,
Веретенников и Абрамов из «Ро-
тора-2», Царенко из Камышина.

- Кто лидер по посещаемо-
сти?

- Горжусь, что и здесь впере-
ди наша команда. В среднем во
Владикавказе на матчи «Спар-
така» приходили семь-восемь
тысяч зрителей. А на открытии
и игре со СКА были все четыр-
надцать. В остальных городах,
включая Ростов, Волгоград, Но-
вороссийск, собиралось тысячи
три-четыре. Между тем раньше,

бывало, я играл там при пере-
полненных трибунах.

- Болельщик всегда ходит на
команду с яркой, азартной иг-
рой. За счет чего ее удавалось
показывать?

- У нас подобрался хороший
состав. Ковтун, Агаев, Битаров,
Дубровин могли бы и сейчас вы-
ступать в премьер-лиге. Не об-
делены талантом молодые Ай-
ларов, Куканос, Ахметов, Беста-
ев, Бакаев. Мы прекрасно пони-
мали друг друга на поле. И, что
очень важно, вне его.

- Владикавказский футбол -
прежде всего атака...

- И мы от этой традиции не
отступили. Выдвинутый вперед
Дубровин забил 28 мячей. На
флангах ему помогали быстрые
Айларов и Битаров. Ну а мне
пришлось поменять амплуа
опорного полузащитника на по-
зицию «под нападающими».

- С чем приходит «Спартак» в
первый дивизион?

- С закаленным характером,
крепким составом и огромным
желанием выполнить постав-
ленную перед сезоном-2006 за-
дачу - вернуться за два года в
премьер-лигу. Благо первый
шаг уже сделан.

Александр ЛЬВОВ

Итоговая таблица
И В Н П М О

1. Спартак Вл 32 27 3 2 81-20 84
2. СКА 32 26 4 2 74-17 82
3. Черноморец 32 20 7 5 57-31 67
4. Спартак-УГП 32 20 6 6 78-35 66
5. Олимпия 32 20 3 9 57-32 63
6. Ротор 32 17 4 11 62-48 55
7. Кавказтрансгаз-2005 32 13 10 9 44-38 49
8. Динамо Ст 32 11 7 14 48-39 40
9. Сочи-04 32 10 7 15 36-51 37

10. Автодор 32 10 7 15 41-51 37
11. Дружба 32 10 6 16 36-48 36
12. Элиста 32 10 4 18 38-76 34
13. Дагдизель 32 9 7 16 33-56 34
14. Таганрог 32 7 7 18 35-52 28
15. Краснодар-2000 32 7 4 21 35-66 25
16. Судостроитель 32 5 5 22 27-63 20

17. Текстильщик 32 2 5 25 24-83 11

Матчи 272
Голы 806
Средняя результативность 2,96
Средняя посещаемость 2018
Победы хозяев 145
Победы гостей 79
Ничьи/нулевые 48/13
Пенальти/реализовано 108/86
Предупреждения 942
Удаления 51
Волевые победы 31
Крупные победы 50
Хет-трики 14
Автоголы 9

Если бы в российском футболе существовала Книга Гиннесса, полузащитник владикавказского «Спартака» вполне мог претендовать на место в ней

Самая длинная победная серия: 13 («Спартак» Вл)
Самая длинная беспроигрышная серия: 
27 (+24=3) (СКА)
Самая длинная ничейная серия:
4 («Кавказтрансгаз-2005»)
Самая длинная безничейная серия: 
21 («Спартак» Вл)
Самая длинная проигрышная серия: 
10 («Текстильщик»)
Самая длинная безвыигрышная серия: 
20 (=3-17) («Текстильщик»)
Самая длинная сухая серия вратаря: 
503 минуты (Андрей Сидельников «Спартак» Вл)
Самые грубые команды: 
69ж+3к («Олимпия», «Кавказтрансгаз-2005»)
Самый грубый игрок: 
14ж (Алексей Мулдаров «Краснодар-2000»)

Чаще всех пробивали пенальти: 
12 (СКА - 10 реализовано, «Дружба» - 9)
Самая посещаемая команда (дома, в среднем):
6500 («Спартак» Вл)

Покер: Денис ПОПОВ «Черноморец» («Элиста» -
6:1 д). Хет-трики: Станислав ДУБРОВИН «Спартак»
Вл («Олимпия - 3:1 г, «Дагдизель» - 5:0 д, «Дружба» -
3:0 д), Виталий БАЛАМЕСТНЫЙ «Динамо» Ст («Тек-
стильщик» - 5:0 д), Марат ДЗАХМИШЕВ «Спартак-
УГП» («Дружба» - 4:2 д), Ян ИЩЕНКО «Ротор» («Сочи-
04» - 3:1 г), Игорь КИСЕЛЕВ «Спартак-УГП» («Красно-
дар-2000» - 5:1), Илья КОКОРЕВ «Краснодар-2000»
(«Элиста» - 4:1 д), Сергей МАЛЬЦЕВ «Элиста» («Авто-
дор» - 4:3 д), Роман МУЗАФАРОВ «Ротор» («Текстиль-
щик» - 6:1 д), Михаил СУРШКОВ «Дружба» («Текстиль-
щик» - 4:1 д), Андрей ФЕДЬКОВ СКА («Сочи-04» - 4:0
д), Аслан ХУРИЕВ «Автодор» («Элиста» - 3:4 г).

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ
ПЕРВЫЙ ДИВИЗИОН. Межсезонье

ОДНОЙ ТУРЦИИ 
ФАВОРИТАМ УЖЕ МАЛО

«СЭ» представляет планы 22 клубов первого дивизиона на предстоящее межсезонье
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ФУТБОЛ

ИЗ «ГАЛАКТИКОС» − В ГЕРОИ ВЧЕРАШНИХ ДНЕЙ

Максим КВЯТКОВСКИЙ
из Мадрида

КАПЕЛЛО ПРЕЖНИЕ
ДОСТИЖЕНИЯ 

НЕ ИНТЕРЕСУЮТ
Глобальная перестройка в

клубе началась еще летом, когда
Рамон Кальдерон в упорнейшей
борьбе выиграл президентские
выборы. 56-летний адвокат,
вступивший в клуб болельщи-
ков «Реала» в 1979 году, шесть
лет назад стал членом совета
директоров. Народ поверил его
обещаниям (главным было вер-
нуть в клуб Фабио Капелло) - и
не прогадал. На должность
спортивного директора Кальде-
рон пригласил Предрага Миято-
вича, автора победного гола в
финале Лиги чемпионов-97/98,
в котором «Реал» со счетом 1:0
обыграл «Ювентус».

- Я полностью доверяю Ка-
пелло, признанному авторитету
в мире футбола, - заявил Каль-
дерон. - Он волен принимать
любые решения, касающиеся
команды. Если кто-то из футбо-
листов снизит требователь-
ность к себе, Фабио этого не по-
терпит. Сказанное относится ко
всем и каждому в отдельности.

Слова нового президента в
дополнительных комментариях
не нуждались. Кальдерон выдал
карт-бланш Капелло, и тот засу-
чив рукава взялся за дело. В
первую очередь тренер решил
стабилизировать состав. И вот
результат: с начала сезона ко-
манда провела 20 матчей (не-
давний поединок в Киеве, где
«Реал» выступал полурезервным
вариантом, не в счет), в которых
приняли участие всего 19 фут-
болистов - меньше, чем в любой
другой команде испанской При-
меры. 

Все чаще можно услышать,
что сочтены дни в «Реале» Ро-
налдо и Дэвида Бекхэма. У каж-
дого из «галактикос» своя исто-
рия взаимоотношений с италь-
янским наставником, но есть

одно общее - оба не имеют места
в основном составе.

- Меня не интересуют герои
вчерашних дней, - сказал недав-
но Капелло. - Я же не вспоми-
наю перед каждой тренировкой,
сколько титулов мне удалось вы-
играть. Не умею жить про-
шлым, поскольку привык ду-
мать о настоящем и будущем.

- Недавно мадридцев назы-
вали «командой Зиданов и Паво-
нов». А каков девиз вашего «Реа-
ла»?

- Если хотите, придумайте
его сами. Я абсолютно равноду-
шен к девизам, лозунгам и бро-
ским вывескам. Моя задача - по-
беждать как можно чаще и вы-
игрывать титулы. Всегда ста-
рался качественно делать свою
работу, а она прежде всего оце-
нивается по результату.

РОНАЛДО − 
ВО ВТОРОЙ 

ДИВИЗИОН?!
Показатели Роналдо в испан-

ском чемпионате выглядят впе-
чатляюще: 116 голов в 161 про-
веденном матче, или 0,72 мяча
за игру. Но еще недавно брази-
лец выглядел бледной тенью
грозного форварда, с которым
не в силах была справиться ни
одна защита в мире. За время
отпуска он хорошенько попра-
вился, в чем автор этих строк
смог воочию убедиться в конце
августа в Монте-Карло, на цере-
монии вручения престижной
премии Golden Foot, лауреатом
которой стал Роналдо.

Тогда, во время традицион-
ного интервью небольшой груп-
пе журналистов, среди которых
был и корреспондент «СЭ» (наша
газета - эксклюзивный партнер
Golden Foot на постсоветском
пространстве) Феномен опро-
верг слухи о переходе в «Интер»,
подчеркнув, что счастлив в «Реа-
ле». В то время он не подозревал,
что ожидает его в ближайшем
будущем.

«Королевский клуб» вовсю
готовился к сезону, а Роналдо,

сославшись на травму, получил
разрешение работать по инди-
видуальной программе. Нако-
нец, в конце сентября он при-
был в Мадрид, чтобы присту-
пить к занятиям в общей груп-
пе. В недавнем интервью
MARCA Капелло вспоминал
появление Роналдо на базе ко-
манды:

- Он не был похож на футбо-
листа. Количество лишнего веса
было неприлично большим, и
мы всерьез подумывали о том,
чтобы отправить его в «Касти-
лью» (дочерняя команда «Реала»,
выступающая во втором диви-
зионе. - Прим. М.К.). Я всегда
был сторонником тактической
схемы с двумя форвардами, но в
таком состоянии Роналдо иг-
рать не мог.

Бразилец был в шоке. Кар-
луш Кейрош, Вандерлей Лу-
шембургу, Хуан Рамон Лопес
Каро, в последние годы трени-
ровавшие «Реал», позволяли ему
все. Только кто они по сравне-
нию с Капелло? Роналдо пона-
чалу возмущался, но потом
принялся вкалывать - а что бы-
ло делать?

- Я еще не сказал своего пос-
леднего слова. Хочу играть и за-
бивать, поэтому уверен, что
смогу отвоевать место в старто-
вом составе, - вскоре заявил
форвард.

Когда Феномен, ежедневно
проливая пот на тренировках,
сбросил пять килограммов,
итальянский наставник с удо-
влетворением отметил, что
«теперь он выглядит как чело-
век, который может хорошо
играть в футбол». Неделю на-
зад нападающий открыл счет
забитым голам в нынешнем
первенстве, огорчив «Атлетик».
Затем был заключительный
матч группового турнира Лиги
чемпионов в Киеве, где брази-
лец впервые в сезоне провел на
поле 90 минут. В столице Укра-
ины Капелло предоставил иг-
ровое время большой группе
резервистов, а заодно решил
проверить, в каком состоянии
находятся Роналдо, Бекхэм и
Кассано. За пять минут до фи-
нального свистка мадридцы
уступали со счетом 0:2, но Фе-
номен, сделав дубль, в одиноч-
ку спас игру. После чего за-

явил, что собирается забить в
этом сезоне ни много ни мало
30 мячей.

Капелло рискнул поставить
Роналдо и на важнейший матч с
«Севильей», но потом наверняка
об этом пожалел. Бразилец
вновь выглядел не лучшим об-
разом, а во втором тайме при
счете 1:1 не использовал сто-
процентный момент, после чего
сразу же был заменен. 

Его контракт заканчивается
в июне 2008 года, но в Мадриде
говорят, что Кальдерон уже сей-
час готов рассмотреть интерес-
ные предложения в отношении
Роналдо. Правда, как минимум
до конца сезона игрок наверня-
ка останется в столице Испании. 

БЕКХЭМ 
ВСЕ−ТАКИ ПОЗДРАВИЛ

Тома КРУЗА
Любимец женской половины

поклонников «Реала» все чаще
появляется на людях с грустной
улыбкой. Соглашение Дэвида
Бекхэма с клубом действует до
следующего лета, а дальше -
полная неизвестность.

Он не вступает в конфликты,
не критикует руководство клу-
ба, поддерживает отличные от-
ношения с партнерами. Всего
этого, однако, недостаточно,
чтобы заслужить доверие Ка-
пелло. В тактической схеме 
4-2-3-1, по которой «Реал» про-
водит большинство матчей, ме-
ста англичанину не находится.
На позиции правого атакующе-
го полузащитника тренер пред-
почитает использовать Рауля,
что для многих стало большим
сюрпризом.

- Почему вы не ставите Рауля
в нападение, ведь он один из
лучших бомбардиров за всю ис-
торию клуба? - спросили италь-
янца после одного из недавних
матчей.

- На мой взгляд, он приносит
большую пользу, действуя из
глубины. После не самого удач-
ного сезона Рауль снова начал
забивать, и это подтверждает
правильность моего решения.

С начала сезона уже минуло
три месяца, и все это время Бек-
хэм выходит лишь на замены,
зачастую под самый занавес.
Игрока это категорически не
устраивает, но изменить ситуа-
цию он не в силах.

- Я переживаю один из худ-
ших моментов карьеры, - при-
знался он недавно. - Каждый
раз надеюсь, что уж теперь-то
меня включат в стартовый со-
став, но этого не происходит. Я
переходил в «Реал», чтобы иг-
рать в футбол, и, если на меня не
рассчитывают, нужно честно в
этом признаться.

Парадокс в том, что и Каль-
дерон, и Капелло постоянно от-
зываются о Бекхэме в самом
благожелательном тоне. Пре-
зидент говорит, что вот-вот сде-
лает англичанину предложе-
ние о продлении контракта,
тренер называет его неотъем-
лемой частью команды. И оба
не упускают случая, чтобы осо-
бо отметить его человеческие
качества.

Очередной повод предста-
вился в середине ноября, когда
Дэвид и его супруга Виктория
получили приглашение на
свадьбу Тома Круза. Торжества,
проходившие в средневековом
замке в окрестностях Рима, бы-
ли назначены на 18 ноября -
день матча «Реала» с «Расингом».
Бекхэм, который не мог выйти
на поле из-за легкой травмы,
попросил у Капелло о двухднев-
ном отпуске и в ответ услышал:
«В субботу утром ты должен тре-
нироваться, а вечером быть на
игре».

Другой бы устроил скандал -
как же так, я все равно не могу
принять участие в матче, неу-

жели мне нельзя быть рядом с
другом в такой день? Англича-
нин поступил иначе. В пятницу
он прилетел в Италию, почтил
присутствием ужин в честь мо-
лодоженов, а на следующее утро
вернулся в Мадрид. На свадьбе
Виктория присутствовала в
одиночестве - ее муж сделал все
так, как велел Капелло.

Не стоит забывать о том, что
на Бекхэме «Реал», ныне самый
богатый клуб мира, заработал
немалые деньги. В кассу регу-
лярно поступают проценты с
рекламных контрактов англи-
чанина, а уж о традиционных
летних вояжах в азиатские
страны, где красавчик Дэвид
пользуется сумасшедшей попу-
лярностью, и говорить не при-
ходится.

Однако за три сезона, что те-
перь уже экс-капитан сборной
Англии выступает в «Реале», ко-
манда не добилась абсолютно
ничего. Болельщикам по боль-
шому счету наплевать, что дохо-
ды «Королевского клуба» растут
не по дням, а по часам. Публика
на «Сантьяго Бернабеу» с про-
хладцей относится к пришельцу
с туманного Альбиона, от кото-
рого ожидала много большего. В
субботу он все-таки вышел с
первых минут против «Севильи»
и даже открыл счет ударом со
штрафного, но в итоге команда
уступила, а Бекхэм оказался од-
ним из тех, кто не смог наладить
комбинационную игру. Даже ес-
ли полузащитник в ближайшее
время все-таки подпишет но-
вый контракт с «Реалом», нельзя
исключать вариант его скорого
отъезда на американский кон-
тинент. Сразу несколько клубов
MLS готовы выложить астроно-
мическую сумму, чтобы заполу-
чить Бекхэма.

КАК ОБИДЕЛИ 
РОБЕРТО КАРЛОСА 
В мадридском клубе в пос-

леднее время вообще происхо-
дит много интересного. Взять,
например, историю с форвар-
дом Антонио Кассано. Конечно,
он не столь популярен, как Ро-
налдо или Бекхэм, зато не испу-
гался открытой конфронтации
с тренером. Это тем более уди-
вительно, что форвард, почти
год назад перешедший в «Реал»
из «Ромы», - соотечественник
итальянского специалиста и в
своем прежнем клубе уже вы-
ступал под его началом.

Нападающему показалось,
что во время тренировки слиш-
ком часто звучали замечания в
его адрес. Кассано огрызнулся -
и был удален с тренировки. Во
время одного из матчей он дос-

рочно покинул скамейку запас-
ных, объяснив свой поступок
тем, что к этому моменту побе-
да «Реала» не вызывала сомне-
ний и досматривать игру было
неинтересно. После этого Кас-
сано долгое время не попадал
даже в число запасных. Лишь в
Лиге чемпионов, где «Реал» без
проблем оформил пропуск в
плей-офф, его выпускали на по-
ле в матчах с «Лионом» и киев-
ским «Динамо». Оба раза Касса-
но отыграл очень слабо. Недав-
но игрок летал в Италию, где,
по слухам, провел переговоры о
возможном возвращении на
родину.

Не так давно недовольство
руководством клуба открыто
высказал еще один из «галакти-
кос», Роберто Карлос, хотя он-
то регулярно выходит в старто-
вом составе. А все потому, что
игроку не удалось продлить
контракт до 2009 года, как он
рассчитывал. Кальдерон согла-
сился заключить соглашение
только до 2008-го. Если же в
следующем чемпионате футбо-
лист проведет не менее 25 мат-
чей, контракт автоматически
будет продлен еще на один се-
зон. Все бы ничего, но за не-
сколько дней до этого «Реал»
приобрел 18-летнего бразиль-
ца Марселу, которого на родине
называют как раз... «новым Ро-
берто Карлосом».

- Я выступаю в Мадриде бо-
лее десяти лет, выиграл здесь
все, что можно, и вдруг такое
отношение? - возмущался на-
стоящий Роберто Карлос. - Го-
ворю только о себе и о своем
контракте, поскольку чувст-
вую, что способен выступать на
высоком уровне еще три года.
Не ожидал, что со мной начнут
торговаться.

В результате 33-летний фут-
болист с предложением клуба
все же согласился. Но осадок,
как говорится, остался. Что же,
«Реал» становится другим, и тем,
как проходит перестройка, пуб-
лика пока довольна. В частно-
сти, отлично вписались в ко-
манду пришедшие в межсезо-
нье Каннаваро и ван Нистел-
рой, на приобретении которых
настаивал Капелло. Неплохо
взаимодействует новоиспечен-
ная пара опорных хавбеков
Эмерсон - Диарра, а также воз-
вращенный тренером в основ-
ной состав защитник Эльгера,
который переживает вторую
молодость. По всему видно, что
в этом году «Реал» сумеет всерьез
побороться за чемпионский ти-
тул. Даже если придется рас-
статься с теми, кого в Мадриде
все чаще называют «героями
вчерашних дней».

Фабио ГРОССО: «РУССКИЙ ВЫУЧИТЬ 
НЕ УСПЕЛ. МОЖЕТ, ЕЩЕ ПРИДЕТСЯ?

Георгий КУДИНОВ
из Милана

ащитник миланского
«Интера» - один из
главных героев пер-
венства мира в Герма-

нии. Это он заработал для Ита-
лии спасительный 11-метро-
вый в матче против Австра-
лии, забил один из двух голов в
полуфинале в ворота сборной
Германии и реализовал реша-
ющий послематчевый пеналь-
ти в финальном поединке про-
тив Франции.

Беседа с 29-летним чемпио-
ном мира из «Интера», куда
Гроссо перешел из «Палермо»
еще перед мировым первенст-
вом, состоялась благодаря мо-
им коллегам с телеканала Inter
Channel.

- Вы свой решающий гол в
ворота сборной Франции каж-
дый вечер просматриваете или
только через день?

- (Смеется.) Ну, это вы пре-
увеличиваете. Тот решающий
пенальти я за эти месяцы ви-
дел по телевизору всего два
или три раза. Другое дело, что
в моей памяти он повторяется
очень часто, но я в этом не ви-
новат - все как-то само собой
получается! Сезон в разгаре, и
нет времени заниматься само-
любованием, просматривая
кассеты. Зато когда-нибудь
мне будет что показать своему
сыну Филиппо. Он ведь родил-
ся в тот год, когда его отец
стал чемпионом мира! Когда
сын вырастет, пусть непре-
менно посмотрит кассету с мо-
им голом и послушает, как
отец вопил от радости. Впро-
чем, думаю, малыш уже и сей-
час кое о чем догадывается: в
тот момент он находился в
животе у мамы, а она, разуме-
ется, тоже не могла сдержать
всплеска положительных эмо-
ций.

- За счет чего Италия смогла
победить Францию в финаль-
ном матче?

- За счет того, что мы лучше
пробили пенальти. А если
серьезно, то я считаю, что зо-
лото мы заслужили - своей иг-
рой, волей к победе, единст-
вом. 

- Ваш партнер по обороне
Марко Матерацци очень дос-
тойно сыграл на чемпионате ми-
ра, но в число номинантов на
«Золотой мяч» не попал. Как вы
считаете, это справедливо?

- Матерацци своей игрой
заслужил место среди номи-
нантов на этот приз, и у нас
все это понимают. Жаль, что
его не внесли в список 50, но
не думаю, что сам Марко силь-
но из-за этого расстроился.
Ведь он стал чемпионом мира,
а это главное.

- Зато вот вы в этом списке
оказались. Каковы ваши ощу-
щения?

- Я горд тем, что удостоился
такого внимания. При самом
голосовании я ни на что не
претендовал, мне вполне дос-
таточно того, что я попал в
список номинантов.

- Уходящий 2006 год стал
самым запоминающимся в ва-
шей карьере, верно?

- Не только в карьере, а во-
обще в жизни. Я стал отцом,
выиграл чемпионат мира, пе-
решел в сильнейшую команду
Италии, с которой борюсь за
скудетто и Лигу чемпионов, -
чего еще можно было себе по-
желать?!

- «Интер» уверенно лидирует
в серии А практически с самого
начала сезона, а вот в Лиге чем-
пионов вы стартовали крайне
неудачно - с двух поражений. С
чем это связано?

- Считаю, что ни в игре со
«Спортингом», ни в матче про-
тив «Баварии» мы не заслужи-
вали поражения. К счастью,
все в итоге обошлось, потому
что мы затем дважды обыгра-
ли «Спартак» и вернули должок
«Спортингу», решив задачу вы-
хода из группы. 

- Насколько трудными ока-
зались для «Интера» поединки
против московского «Спарта-
ка»?

- Оба выдались непросты-
ми, но у нашей команды не бы-
ло иного выхода, кроме как по-
беждать. «Интер» не имел пра-
ва не выйти из группы, а для
этого нужны были три победы
подряд, в том числе две над
«Спартаком». Считаю, что все
три победы в Лиге чемпионов
были одержаны по делу.

- Отправляясь в Москву, по-
баивались синтетического поля
и плохой погоды?

- Такой клуб, как «Интер», не
должен бояться ничего, в том
числе погоды или газона. Раз
мы открыли счет в Москве уже
на первой минуте, значит,
смогли быстро приспособить-
ся к покрытию, верно? Ну а по-
года в российской столице вы-
далась вовсе не такой страш-
ной, как ее любят представ-
лять.

- Что можете сказать о
«Спартаке»?

- «Спартак» - второй россий-
ский клуб, с которым мне дове-
лось встретиться. Первым был
«Локомотив» в Кубке УЕФА, ко-
гда я выступал за «Палермо».
Могу сказать, что играть про-
тив русских клубов весьма не-
просто, потому как в их соста-
вах хватает сильных футболи-
стов.

- Каковы ваши впечатления
от Москвы?

- Большой и красивый го-
род. Чтобы познакомиться с

ним как следует, нужно немало
времени. 

- Вы второй год подряд игра-
ете против российских клубов.
Какие-нибудь русские слова
случайно выучить не успели?

- Вот здесь вы меня, пожа-
луй, ставите в тупик. (Смеет-
ся.) С русским языком у меня
пока проблемы. Но если мне и
дальше доведется играть про-
тив российских команд, воз-
можно, какие-нибудь успехи и
появятся.

- Хорошо, тогда вернемся к
итальянскому языку и итальян-
скому футболу. Что для «Инте-
ра» важнее в этом сезоне: выиг-
рать скудетто или добыть побе-
ду в Лиге чемпионов?

- Если говорить о чемпио-
нате Италии, то завоевать ску-
детто в этом сезоне «Интер»
просто обязан. У нашего клуба
по многим причинам нет дру-
гого выхода. Что касается Ли-
ги чемпионов, то хотелось бы
пройти в ней как можно даль-
ше. Разумеется, было бы заме-
чательно выиграть и Лигу чем-
пионов, но не будем бежать
впереди паровоза - до решаю-
щих матчей в этом турнире
еще далеко.

- Главный соперник «Интера»
в серии А - столичная «Рома». А
сможет ли ваш прежний клуб,
«Палермо», вмешаться в спор за
скудетто?

- Совсем недавно мы одер-
жали важнейшую победу над
моей бывшей командой. Сей-
час «Палермо» немного поот-
стал от нас, однако расслаб-
ляться нам не следует. Он, как
и «Рома», вполне может побо-
роться за титул.  

- Легко ли вам дался переход
из «Палермо» в «Интер»? Ведь
одно дело - выступать за сред-
нюю команду, а другое - ока-
заться в клубе-гранде. Далеко
не всем игрокам удается совла-
дать с той ответственностью,
что ложится на них при перехо-
де в «Интер». 

- «Палермо» - не такой уж се-
редняк, каким многие пыта-
ются его представить. Это од-
на из лучших на сегодня ко-
манд серии А, так что не будем
принижать ее достоинства.
Хотя «Интер», конечно, в силу
своей истории и своих возмож-
ностей действительно отно-
сится к европейской элите и
объективно располагается вы-
ше «Палермо». В «Интере» подо-
брался прекрасный коллек-
тив, и это не могло не помочь
мне побыстрее влиться в но-
вую реальность. Считаю, мне
здорово повезло. Когда я толь-
ко начинал карьеру, не мог се-
бе представить, что уходящий
2006 год столько мне подарит.
Все случилось, как в сказке, и
мне очень хочется, чтобы эта
сказка продолжилась.

Самый титулованный клуб мира, мадридский «Реал»,
вновь меняет лицо. Провозглашенный бывшим
президентом Флорентино Пересом лозунг «создать
команду Зиданов и Павонов» уже неактуален. 
И вовсе не потому, что великий француз минувшим
летом завершил карьеру, а Павон осел в глубоком
запасе и зимой, возможно, будет отдан в аренду. 
Три сезона подряд без единого титула (в последний раз
подобное случалось с мадридцами более пятидесяти
лет назад!) заставили «Реал» встать на путь перемен,
жертвой которых вполне могут оказаться недавние
лидеры - те, кого еще недавно называли «Галактикос».

Суббота. Севилья. «Севилья» - «Реал» - 2:1. Разочарование Руда ВАН НИСТЕЛРОЯ,
СЕРХИО РАМОСА и РОБИНЬЮ (слева направо).

З
Фабио ГРОССО
Родился 28 ноября 1977 года в Риме. 
Защитник. Рост 190 см, вес 82 кг. 
С 1994 по 1998 год выступал за любитель-

ский клуб «Ренато Кури» (серия D). С 1998 по
2001 год защищал в серии С2 цвета «Кьети» и
«Терамо». В серии А дебютировал 26 августа

2001 года в «Перудже», где провел два с поло-
виной сезона. В январе 2004 года перешел в
«Палермо» (серия В), с которым вышел в серию
А и провел там следующие два года. Перед
чемпионатом мира в Германии сменил «Палер-
мо» на миланский «Интер». Чемпион мира-
2006. Обладатель Суперкубка Италии-2006. 

Фабио ГРОССО, которого до ЧМ-2006 за пределами Италии мало кто знал, 
стал одним из героев первенства планеты.

A
P

A
F

P
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ФУТБОЛ

КАРЯКА ЖДЕТ ВСТРЕЧИ С ЦСКА И «СПАРТАКОМ»
аших легионеров в Ев-
ропе почти не осталось.
Из тех, кто поиграл на
высоком уровне и чего-

то добился в России, Андрей Ка-
ряка, пожалуй, единственный.
Иван Саенко сделал себе имя
уже в Германии, а фамилии ос-
тальных вообще мало что гово-
рят любителям футбола в на-
шей стране. Чтобы рассказать
вам о жизни бывшего лидера
«Крылышек» в Португалии, ваш
корреспондент воспользовался
удачной оказией, а именно - не-
давней поездкой в Лиссабон на
матч Лиги чемпионов «Спор-
тинг» - «Спартак».

За два дня до игры мы встре-
тились с Карякой и его семьей в
уютном бразильском ресторан-
чике на Costa da Caparica, что
на окраине португальской сто-
лицы. В этом славном местечке
футболисты и тренеры «Бенфи-
ки» нередко собираются на
ужин после матчей, а потому
моего собеседника сразу узнали
официанты. А вот сидевшая по
соседству теплая компания ук-
раинских эмигрантов, как ни
странно, своего бывшего сооте-
чественника почему-то не при-
знала. Видимо, подобрались
люди, попросту несведущие в
футболе.

Как и прежде (в последний
раз мы виделись в Лиссабоне
почти год назад. - Прим. В.К.),
Каряка приветлив, доброду-
шен, по-человечески обаяте-
лен. Вот только в диктофон го-
ворит крайне неохотно. Дело
ясное: после одного нашумев-
шего - хотя и сфальсифициро-
ванного - интервью, едва не
стоившего ему продолжения
карьеры в Португалии, прихо-
дится быть осторожным. Как
говорится, обжегшись на моло-
ке, дует на воду. Тем более что в
«Бенфике», как и в других веду-
щих португальских клубах, не
очень-то любят, когда игроки
раскрывают душу журнали-
стам. Вот мы и договорились,
что опубликована будет не на-
ша беседа, а мои наблюдения за
Карякой - виртуальные (на те-
лекартинке, в интернете и газе-
тах) и реальные, лиссабонские.

Минувший сезон, напомню,
сложился для него не лучшим
образом. Даже несмотря на то,

что в составе «Бенфики» Каряка
дебютировал в Лиге чемпионов
и в итоге занял со своим новым
клубом третье место в первен-
стве Португалии. Согласитесь:
одно дело - завоевать бронзу с
«Крыльями» впервые в истории
самарского футбола, и совсем
другое - финишировать треть-
им в самом титулованном клубе
страны, где любой результат ху-
же, чем у главных конкурентов
из «Порту» и «Спортинга», счи-
тается провальным.

Дальше - больше. Новый
главный тренер «Бенфики» пор-
тугалец Фернанду Сантуш, сме-
нивший в начале лета знамени-
того голландца Роналда Кума-
на, вскоре после назначения
дал понять, что не очень-то рас-
считывает на россиянина.
Клубное руководство стало по-
дыскивать Каряке варианты
трудоустройства, в том числе в
России, но две договоренности о
переходе сорвались в послед-
ний момент. Одна из них, кста-
ти, с «Крыльями». Ко всему про-
чему 17-й номер россиянина
передали новичку команды -
мексиканскому форварду Ки-
кину Фонсеке, у которого, забе-
гая вперед, дела в стане красно-
белых тоже не заладились.

Между тем «Бенфика» ни
шатко ни валко стартовала в
чемпионате страны, а экс-полу-
защитник «Крыльев» и сборной
России вновь, как и после исто-
рии с недобросовестным интер-
вью, прочно осел на скамейке
запасных. На его месте, уверен,
почти любой другой футболист
опустил бы руки. Представьте
себе картину: в течение не-
скольких недель ты трениру-
ешься каждый день с командой,
живешь одной жизнью вместе с
остальными, а как только при-
ходит час предматчевого сбора
- узнаешь, что даже не попал в
заявку.

Однако у Каряки хватило ха-
рактера и терпения пережить
очередную черную полосу - и
футбольный бог вознаградил
его. Фернанду Сантуш, недо-
вольный тем, что «Бенфика» бу-
ксует в первенстве страны и Ли-
ге чемпионов, стал искать но-
вые варианты состава и в конце
концов обратил свой взгляд на
россиянина, тренировавшегося

к тому времени под № 19. И Ка-
ряка воспользовался предоста-
вленным шансом сполна: в кон-
це октября - начале ноября с
интервалом в десять дней дваж-
ды вышел на замену во втором
тайме (сначала в матче с клу-
бом «Эштрела Амадора» на пер-
венство Португалии, а затем с
«Селтиком» - в Лиге чемпионов)
и… дважды забил! 

Такой успех не мог остаться
без внимания. И первой изме-
нила отношение к российскому
легионеру португальская прес-
са. Ведущая газета страны A
Bola, к примеру, вскоре после
«выстрела дуплетом» посвятила
Каряке пять (!) полос, включая
первую. Вот что она, в частно-
сти, писала в одном из номеров
в конце первой декады ноября: 

«Выдержке Андрея Каряки
можно только позавидовать.
После интервью одной россий-
ской газете «Бенфика» оштра-
фовала его, но он стоически, с
пониманием принял наказа-
ние. А теперь, несколько меся-
цев спустя, главный тренер ко-
манды Фернанду Сантуш ста-
вит Каряку в пример осталь-
ным футболистам за крепость
характера и профессионализм
в выполнении своих обязанно-
стей».

Что же касается отношений
к Каряке одноклубников, то они
всегда были теплыми - и в радо-
стные минуты, и в трудные. По-
казательно, скажем, что капи-
тан «Бенфики» Руй Кошта, вер-
нувшийся летом в команду пос-
ле многолетних странствий по
Европе, сразу взял Карю под
свою опеку. Впрочем, вскоре
обоим пришлось немало време-
ни общаться в клубном лазаре-
те. Причем травма - микронад-
рыв мышцы задней поверхно-
сти бедра - случилась у Каряки
в самый неподходящий мо-
мент: вскоре после двух успеш-
ных матчей и накануне прин-
ципиального поединка с «Пор-
ту», в котором многие специали-
сты и журналисты прочили
россиянину место в стартовом
составе.

- Конечно, очень обидно,
ведь получил травму не во вре-
мя матча, а на тренировке, -
признался Каряка при нашей
встрече. - В тот самый момент,

когда тренеры в меня поверили,
да и сам я вновь почувствовал,
что нужен команде. Но ничего,
скоро смогу работать в полную
силу и постараюсь наверстать
упущенное.

Нет сомнений, что по-насто-
ящему освоиться в команде Ка-
ряке помогло и то, что он усерд-
но взялся за изучение порту-
гальского. Теперь он общается в
клубе и в быту без переводчика,
а оттого и отношение окружаю-
щих к нему теперь не как к ино-
земцу, а как к своему. На одной
из тренировок за пару дней до
матча с «Порту», в котором быв-
ший самарец в конце концов
так и не смог сыграть из-за
травмы, Фернанду Сантуш в те-
чение добрых пятнадцати ми-
нут ходил вместе с ним по полю,
объясняя, что конкретно полу-
защитник должен делать на ка-
ждом участке. Кстати, при ны-
нешнем тренере Андрей чаще
играет на позиции «под напада-
ющими», чем одного из трех
опорных.

Отрадно также, что и в Лис-
сабоне Каряка теперь чувствует
себя намного вольготнее, чем
прежде, - почти как дома. После
ужина мы прокатились с ним
по городу на его черном кабрио-
лете «БМВ» - и экскурсия, дол-
жен сказать, получилась увле-
кательной. При том, что воз-
можность в первый раз оценить
достопримечательности порту-
гальской столицы у пишущего
эти строки была еще более 20
лет назад. Зато о главной зна-
менитости сегодняшнего Лис-
сабона - почти стометровой,
крупнейшей в Европе искусст-
венной елке, установленной на
Praca do Comercio на берегу Те-
жу, - мне поведал как раз Каря-
ка. И, как показалось, не без
гордости.

Впрочем, основным в его
жизни по-прежнему остается
футбол. И цель та же - закре-
питься в составе «Бенфики», за-
прыгнуть с ней повыше третье-
го места в национальном чем-
пионате и как можно успешнее
выступить в Кубке УЕФА. Ведь
«Бенфика», как и наши ЦСКА со
«Спартаком», выйти из группы в
Лиге чемпионов так и не смогла.

Владимир КОНСТАНТИНОВ
Лиссабон - Москва 

Валерий
КАРПИНПЕРВЫЙ ПАРЕНЬ 

НА ДЕРЕВНЕ ИЛИ...
Евгений ДЗИЧКОВСКИЙ

совсем свежей книге о Гусе Хид-
динке есть такая фраза: «Марко
ван Бастен может выбирать из
легионеров в зарубежных клубах.

У России есть только две звезды за гра-
ницей: Саенко в «Нюрнберге» и Каряка -
запасной в «Бенфике». 

Ну, раз уж этих футболистов в Голлан-
дии считают звездами, то могли бы
вспомнить еще и Виктора Будянского из
итальянского «Асколи», о котором мы са-
ми ничего по большому счету не знаем, но
все равно обидно, да?! Крошечная Гол-
ландия вовсю прирастает Суринамом и
разбрасывает затем по миру футбольные
семена, а мы все глубже прячемся во вну-
тренние створки, не в силах вырастить на
продажу хоть что-нибудь конкурентоспо-
собное и вместе с тем недорогое. 

И абсолютно прав Валерий Карпин,
называя причины такого положения ве-
щей. Первая - невысокое качество наше-
го «продукта». Результаты российской
сборной последних лет - яркий тому по-
казатель. Так вот даже для такой сборной
мы с большим трудом можем наскрести,
допустим, защитников. А отечественные
созидатели, очень даже неплохие по
меркам внутреннего чемпионата, в меж-
дународных матчах становятся часто ес-
ли и не серенькими, то в значительной
степени незаметными на «их» фоне. 

Вторая и последняя причина - хоро-
шие деньги, которые платят у нас хоро-
шим футболистам. Не всегда хорошим,
впрочем, тоже платят, но это сейчас к де-
лу не относится. Андрей Аршавин вот, на-
пример, подписал недавно четырехлет-
ний контракт, по которому будет полу-
чать, по разным данным, от 2 до 3 милли-
онов в год. Евро или долларов - ясно не
вполне, хотя сумма в любом случае для
Европы очень приличная. Ориентир для
наших игроков? Бесспорно. И достичь
его в России с ее гонкой зарплат и ново-
русской щедростью значительно проще,
чем в экономной Европе. 

Эшли Коула, скажем, «Арсенал» ли-
шился из-за каких-то пустяшных по рос-
сийским понятиям разночтений между
запросами игрока и предложением клу-
ба. И не просто лишился, а усилил им од-
ного из главных своих конкурентов - «Чел-
си». Не думаю, что произошло это из-за
одного только головотяпства арсеналь-
ских менеджеров. Ко всему прочему, в
лондонском клубе подсчитали еще и со-
отношение «цена/качество», прикинули,
чего стоит игрок и кем его можно заме-
нить... Нет, не станут наши, что ни говори-
те, добровольно соваться в этот мир чис-
тогана, если в России у них условия не ху-
же, а возможностей стать первым парнем
(«на деревне» милосердно опустим)
больше. 

Но обратите внимание: и Карпин, и мы
с вами пока что рассуждаем исключи-
тельно с позиции самих игроков. Надо,
мол, уезжать обязательно, потому что
рост мастерства - сладкая цель для на-
стоящего профессионала. Так считает
Карпин, состоявшийся, раскрывшийся в

Испании игрок, там же сейчас живущий и
пожинающий плоды своей тяги к пре-
красному в молодые годы. Или - не надо,
дескать, рыпаться, поскольку семью
обеспечить можно и в России, причем
без шума и пыли, не мучаясь с изучением
языка, не расталкивая локтями звездных
конкурентов. Так считают многие из ны-
нешних российских звезд, которые могли
бы пригодиться в Европе. В любом слу-
чае это рыба ищет где глубже, а футбо-
лист - где лучше. Но что делать россий-
ским болельщикам? Их интересы здесь
разве кем-то учитываются? 

Не вижу ничего плохого в том, что в
России высокие зарплаты, удерживаю-
щие футболистов от отъезда. Зато мы ви-
дим их игру. А разбегутся по Европам Ар-
шавин с Семшовым, Билялетдинов с
Жирковым, Акинфеев с Игнашевичем -
какой станет посещаемость нашего чем-
пионата, близкая нынче к 12 тысячам?
Возможно, клубы станут как-то окупать
себя за счет трансферов, в них начнут ос-
вобождаться места для молодой порос-
ли. А когда Виталий Мутко застелит нако-
нец полями пол-России, производство
футболистов удастся вообще поставить
на поток. Но на низкие зарплаты к нам пе-
рестанут тянуться хоть сколько-нибудь
классные иностранцы. Да и что останется
зрителям? Наблюдать за работой инку-
батора, действующего по румынскому
образцу, и за растущим состоянием лю-
дей вроде Джиджи Бекали, президента
«Стяуа», ставшего в Румынии трансфер-
ным олигархом? 

Нет, не надо нам разбрасывать футбо-
листов по заграницам. Создавать своим
такие условия, чтобы своих же они и ра-
довали, - нормально для уважающей се-
бя страны. Которая, кстати, еще помнит и
Мельбурн-56, и Париж-60, и Сеул-88. То-
гда наши таланты сдерживал железный
занавес. Пусть теперь его роль возьмут
на себя большие деньги, коль уж природа
наградила нас нефтью. Лишь бы были ре-
зультаты, да кроме зарплат росло еще и
мастерство. 

ЧИСЛО ЛЕГИОНЕРОВ 
ТАЕТ НА ГЛАЗАХ

Количество наших легионеров в Ев-
ропе тает на глазах. Это можно про-
следить в том числе на примере сбор-
ной России. Из 20 футболистов, сыг-
равших за нашу национальную коман-
ду в отборочных матчах ЧЕ-2008, лишь
один представляет зарубежный клуб -
Иван Саенко из германского «Нюрн-
берга». Все остальные представляли
команды премьер-лиги. А вот для
сравнения каким был процент легио-
неров в заявках сборной России, выхо-
дившей в финальные стадии крупней-
ших турниров:

ЧМ-94 54,6
ЧЕ-96 50
ЧМ-2002 39,1
ЧЕ-2004 13
Отборочный турнир ЧЕ-2008 5

ДЕНЬГИ 
ИЛИ КЛАСС?

заявках команд, пред-
ставляющих ведущие
европейские чемпиона-
ты - испанский, англий-

ский и итальянский, вы не най-
дете игроков из России. Что ж,
все закономерно, а причин у ны-
нешней ситуации, на мой
взгляд, как минимум две.

Первая заключается в том,
что российская сборная на ме-
ждународной арене давно уже
не блещет. Это относится и к
клубам - за исключением разве
что победы ЦСКА в Кубке УЕФА.
Но и тогда, замечу, из армей-
ских игроков в Европе отмечали
в основном Карвалью да Вагне-
ра Лав.

Вторая причина - большие
деньги, которые в последние
годы крутятся в российском
футболе. Отправляться за ру-
беж вроде как не имеет смысла,
поскольку уровень зарплаты иг-
роков практически сопоставим,
скажем так, с международными
стандартами. Более того, за
футболистов средней руки клу-
бы из России частенько готовы
заплатить больше, чем евро-
пейские.

В мои времена все было ина-
че. «Спартак» был на виду в Ев-
ропе, регулярно и довольно не-
плохо выступая в Кубке чемпио-
нов и Кубке кубков. На игроков
появился спрос, а уехать - чего
уж скрывать? - очень хотелось.
Не в последнюю очередь по так
называемым экономическим
причинам.

Простой пример. Перейдя в
94-м году из «Спартака» в «Реал
Сосьедад», я сразу же стал по-
лучать примерно в шесть-семь
раз больше. Уже не говорю о
том периоде, когда выступал за
«Валенсию», где моя зарплата
превосходила спартаковскую
раз, наверное, в пятнадцать. Не
будь разница такой существен-
ной, футболисты наверняка бы
задумались: а стоит ли уезжать?
Но в то время говорить о день-
гах, если помните, было не при-
нято.

В начале 90-х «Спартак»
один за другим выигрывал рос-
сийские чемпионаты. Легко и
непринужденно. Мы наслажда-
лись футболом, но в какой-то
момент я начал задумываться о
том, что дальше. Захотелось
проверить, способен ли футбо-
лист по фамилии Карпин до-
биться чего-то на более серьез-
ном уровне. Когда возник вари-
ант с отъездом в Испанию, это,
кроме всего прочего, был еще и
вызов судьбы.

Чтобы повышать свой класс,
лучшим российским футболи-
стам надо уезжать в ведущие
чемпионаты - в этом я абсолют-
но убежден. Многое ведь зави-
сит от психологии игрока. Да, в
России платят хорошие деньги,
но если футболисту вполне дос-
таточно только лишь прилично-
го заработка - это одно. Если же
он хочет расти и повариться в
элитном европейском футболе
- это совсем другое.

Понятно, что почти никого
из россиян в ту же Испанию, ку-
да уехали многие спартаковцы
начала 90-х, уже не приглаша-
ют. Но при желании и упорной
работе вполне можно обратить
на себя внимание селекционе-
ров, работающих на серьезные
клубы. Мне кажется, что, к при-
меру, Кержаков, Аршавин или
Жирков вполне могли бы вы-
ступать за границей. Очень
приличный вратарь Акинфеев,
однако представителю его ам-
плуа уехать в приличный евро-
пейский клуб, на мой взгляд,
немного сложнее. Хотя опять
же все зависит от самого фут-
болиста, от его желаний и стре-
млений.

Из иностранцев, выступаю-
щих в России, отмечу вышеупо-
мянутых Карвалью и Вагнера
Лав - оба доказали, что способ-
ны выступать на стабильном ев-
ропейском уровне. А вообще
нет ничего страшного в том, что
во многих клубах легионеры на-
ходятся на первых ролях. Важно
другое - как при этом выстроена
футбольная инфраструктура в
той или иной стране.

Я абсолютно убежден, что
силу любого национального
чемпионата определяют высту-
пающие в нем иностранцы. Убе-
рите из тех же Испании или Анг-
лии легионеров - и ведущие
клубы заметно ослабнут. То же
самое наблюдается и в других
странах, в том числе и в России.
Другое дело, что достаточно
серьезные суммы, которые
можно заработать на родине,
позволяют отечественным фут-
болистам чувствовать себя ком-
фортно, не думая об отъезде за
границу. Однако, как ни крути, а
повысить уровень мастерства
они могут, лишь выступая на бо-
лее высоком уровне. И нет ни-
чего плохого, если отъезд в со-
лидный европейский клуб ста-
нет для молодого человека од-
ной из главных задач в карьере.
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22 октября 2006 года. Лиссабон. Андрей КАРЯКА празднует свой гол в ворота
«Эштрелы Амадоры».

26 мая 2004 года. Гельзенкирхен. Самый титулованный легионер в истории российского футбола Дмитрий АЛЕНИЧЕВ
забивает третий мяч в финале Лиги чемпионов.
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Cлава МАЛАМУД из Балтимора

огда лакают святые свой нектар
и шерри-бренди и валятся на
травку и под стол - тогда играют
никем не победимые «Медведи»

в кровавый, дикий, подлинный футбол». 
Жаль, что не передать тут гитарных ак-

кордов, но тем не менее пред вами - доказа-
тельство того, что американский футбол не
чужд русскому духу. Автора этих стихов,
так здорово «просекшего поляну» мудреного
заморского вида спорта, звали Владимир
Высоцкий. Пусть бард, как ему и полагает-
ся, слегка сгустил краски, но трудно не за-
метить, что цельной, мужской натуре гения
искренность американской игры при-
шлась по душе. 

Владимир Семенович не одинок. Илья
Ильф и Евгений Петров посвятили этой те-
ме целую главу «Одноэтажной Америки», в
которой признались, что стали фанатами
американского футбола уже к середине
первого увиденного ими матча. «Это было
какое-то чудо!» - в такой не очень свойст-
венной им манере описали один из игро-
вых эпизодов классики русской литерату-
ры.

Это, согласитесь, впечатляет, тем более
что на визуальном уровне американский
футбол воспринимается куда труднее евро-
пейского. Для большинства читателей, ви-
девших любимые Америкой футбольные
баталии, это далеко не новость. Многие из
вас наверняка успели ославить этот вид
спорта по первое число, ограничившись
лишь самым поверхностным знакомством
с ним. Ну действительно: одеты, как космо-
навты, хватают руками друг друга и, того
пуще, мяч («футбол называется!»), периоди-
чески собираются в кучки и о чем-то бесе-
дуют - че тут понимать, в натуре? Деби-
лизм-с.

Но если Высоцкий и создатели «Золото-
го теленка» поняли, то почему бы и нам не
постараться? Впрочем, не буду подробно
объяснять правила, тем более что газетной
статьи тут не хватит. Для общепрофанского
ликбеза довольно и основных понятий. За-
поминайте:

- когда команда владеет мячом, она на-
зывается «нападением», а ее соперники -
«защитой»;

- нападение продвигает мяч в сторону
«конечной зоны» защиты, либо неся его в
руках («прорыв»), либо бросая вперед парт-
неру («пас») в надежде, что тот поймает мяч
на лету;

- чтобы сохранить мяч у себя, нападе-
нию необходимо продвинуть его как мини-
мум на 10 ярдов вперед не более чем за че-
тыре розыгрыша («дауна»), внешне слегка
напоминающих регбийную кучу-малу; 

- наиболее заметные фигуры нападения
- квотербек (пасующий), задний бегущий
(ответственный за «прорыв») и ресиверы
(ловящие пасы);

- защита пытается остановить игрока с
мячом, повалив его на землю;

- линейные - игроки нападения, разме-
рами похожие на платяные шкафы, зали-
тые в цемент; они расчищают дорогу игро-
ку с мячом, отталкивая от него защитни-
ков;

- им противостоят линейные защиты -
такие же шкафы, пытающиеся либо про-
драться к игроку с мячом, либо, подобно
гончим на лисьей охоте, перекрыть ему ла-
зейки и вывести его на своих более мобиль-
ных партнеров.

Этих азов, пожалуй, хватит для первого
знакомства. Но для того, чтобы по-настоя-
щему понять любой вид спорта, необходим
взгляд изнутри. И желательно - «наш»
взгляд. А где его взять в американском фут-
боле, игре, казалось бы, подчеркнуто нерус-
ской? Не торопитесь с выводами...

НАСЛЕДНИК БЕНИ И БРОНКО
В списке членов Зала славы профессио-

нального футбола, расположенного в куд-
рявой глуши штата Огайо, можно без труда
отыскать двух звезд НФЛ, выросших в ат-
мосфере русскоязычной культуры. Пароч-
ка та еще - украинский парубок Бронислав
Нагурский (сокращенно Бронко) и местеч-
ковый еврей Беня Фридман. Оба блистали
в довоенные времена: Фридмана считают
первым квотербеком-распасовщиком в со-
временном понимании этого амплуа, а о
мощном Нагурском до сих пор ходят леген-
ды. В частности, рассказывают, что однаж-
ды Бронко на полном ходу вытолкнули за
боковую линию, и он, врезавшись головой в
лошадь, на которой сидел полицейский,
убил бедное животное наповал (в другой
версии этой же байки веселый казак таким
манером помял крыло полицейской маши-
ны). Учитывая то, что Бронко, потомствен-
ный крестьянин, успел еще и повоевать, и
стать звездой рэслинга, можно предполо-
жить, что доля правды в этих слухах есть.
Кстати, Нагурский играл за тех самых «Чи-
кагских медведей», которым посвящены
приведенные выше песенные строки.

Однако ни Бронко, ни Беня для нашего
исследования не подходят. Во-первых, оба,
будучи детьми эмигрантов, родились все-та-
ки в Штатах (Нагурский - в Миннесоте,
Фридман - в Бруклине), а во-вторых, оба уже
давно надоедают тем самым святым из пес-
ни Высоцкого. Нагурский умер, дожив до
почтенного возраста, а Фридман, никогда
не признававший поражений, страдал от
острой формы диабета и ушел из жизни на
собственных условиях. Принятия в Зал сла-
вы, о котором мечтал, он так и не дождался.

Ваш корреспондент в свое время тоже
нашивал шлем и доспехи, но предлагать
свою кандидатуру нескромно и некоррект-
но, да и уровень, на котором я играл, не да-
ет права на экспертное мнение. Зато герой
этих заметок - как раз то, что нам нужно.
Всамделишный соотечественник, профес-
сионал, громила и просто отличный парень
- уроженец Днепропетровска и игрок ос-
новного состава клуба НФЛ «Сан-Диего
Чарджерс» Игорь Ольшанский!

САМОУБИЙЦА 
ПО СОБСТВЕННОМУ ЖЕЛАНИЮ

Медиабуклет, выпущенный «Сан-Диего»
к этому сезону, не скрывает колоритной
биографии Игоря. Упоминается и то, что
Ольшанский - первый в истории НФЛ уро-
женец Советского Союза, и то, что он гор-
дится своими корнями. Есть там даже про
дедушку футболиста, героя войны Абрама
Рубашевского. 

- Конечно, я никуда не делся от русско-
язычной культуры! Я и женат на нашей, -
улыбаясь, сообщил Игорь в первые же се-
кунды нашей встречи. - Русские женщины -
самые красивые в мире, поди денься от них!

Мы сидели в лобби пятизвездного отеля
в Балтиморе за день до матча «Сан-Диего» с
местными «Воронами». Обе команды шли в

лидерах НФЛ, и Игорь, несмотря на недав-
нюю травму, решил выйти на поле для от-
ветственной встречи. Двухметровый ли-
нейный защиты, носящий на себе без ма-
лого полтора центнера мышечной массы,
передвигался не без труда - сильно мешал
пакет со льдом, примотанный к больному
колену. Впрочем, все футболисты после
тренировок и матчей ходят, как киношный
робот Вертер, это ваш корреспондент пом-
нит по себе. Человеческие суставы не соз-
давались для такого рода нагрузок. И пото-
му мимо нас, покачиваясь из стороны в
сторону, скрежетали на негнущихся ногах
остальные линейные клуба...

- Да уж, футбол не для «долгожителей», -
сказал Ольшанский, поправляя ледяной
пакет. - Длинная карьера будет у вас, а не у
меня. Моя карьера состоит из стирания в
порошок собственных суставов и внутрен-
ностей. Мои ступни и колени изуродованы
навсегда, мои руки уже никогда не будут
полностью здоровыми. Каждый день я сис-
тематически уничтожаю свое тело. И все
для того, чтобы лет этак с 32 мне больше
никогда не нужно было работать. Да, может
быть, я сокращу себе жизнь с 80 лет до 65,
зато проживу это время неплохо.

- А не страшно вам такое говорить?
- Немного, особенно если об этом все

время думать. Наверное, поэтому многие
футболисты быстро заканчивают карьеру.
Стараются как можно скорее заработать
много денег и уйти сравнительно целыми.

- Что же вы сделали со своими ступнями
и коленями?

- Я линейный, а это значит, что избе-
жать контакта не могу. Каждый розыгрыш
мяча чреват для меня сильнейшим столк-
новением. Таким, на которое нормальное
человеческое тело просто не рассчитано.
Согласитесь, что ваше тело не создано для
того, чтобы постоянно, по многу раз в день,
налетать с разбегу на кирпичную стену. 

- Сколько же раз за игру вы вступаете в
физический контакт с соперником?

- Во время каждого розыгрыша. А их в
матче - 60 - 70, не меньше. И любой ввод
мяча в игру означает, что я вступаю в еди-
ноборство с линейным нападения. А на
тренировках нагрузки еще больше. Мат-
чей-то в сезоне в лучшем случае 20, а тре-
нировок - сотни.

- Да это же каторга какая-то! Вы так гово-
рите, будто никакого удовольствия от своей
работы не получаете.

- Что вы, я обожаю футбол! В футболе
каждая победа - это что-то не сравнимое ни
с чем другим. Просто иметь шанс соревно-
ваться в таком тяжелейшем виде спорта -
уже огромное достижение, а побеждать... Я
не могу от этого уйти. Да и финансовый
статус футболиста - штука серьезная. В
полном порядке не только мы с женой: я по-
заботился о маме и папе. Оплачиваю три
дома, три машины и все тому подобное. Эту
жизнь тяжело остановить, от нее тяжело
уйти. Механизм запущен, и я обязан его
«подпитывать». Своим телом, своим здо-
ровьем. 

- Назовите самую серьезную из получен-
ных вами травм.

- Межпозвоночная грыжа. Это от нагру-
зок на поясницу, еще в школе заработал.
Ничего хуже нет. От боли никуда не де-
нешься. Стоишь, идешь, ложишься - что
бы ты ни делал, болеть будет каждую секун-
ду. Играл с этим делом весь сезон, только
потом под нож лег.

- Если уж и лежать без боли нельзя, то
как играть-то?

- Известно как - с обезболивающими...
Средняя продолжительность карьеры

игрока НФЛ - около трех лет. С трудом ве-
рится в то, что их может хватить на обеспе-
чение себя и семьи до конца дней. Ольшан-
ский, однако, от этой статистики отмахи-
вается. В конце концов, средняя продолжи-
тельность - для средних игроков, а Игорь
себя таким не считает. Хорошие футболи-
сты держатся в НФЛ по семь-восемь лет, ве-
ликие - по десять и более, и первому в исто-
рии лиги советскому легионеру вполне по
силам стать... ну по крайней мере очень не-
плохим. В этом тоже, а не только в деньгах
он видит свою мотивацию:

- Хочу, чтобы люди, серьезно разбираю-
щиеся в футболе, помнили меня, когда я уй-
ду. В игре против прорыва мне по силам
быть одним из лучших линейных лиги.
Против паса я тоже неплох, но в нашей обо-
ронительной схеме крайний линейный
должен в первую очередь играть против

прорыва. Кроме того, я один из самых фи-
зически сильных игроков в истории НФЛ.
В общем, хочу и могу оставить свой след.
Чтобы обо мне именно так и говорили.

Эксперты телекомпании ESPN оценива-
ют потенциал Игоря следующим образом:
«24-летний Ольшанский - из тех крайних
линейных, которые никогда не будут иметь
впечатляющих статистических показате-
лей. Но он отлично нейтрализует линейных
нападения, чем дает свободу действий
партнерам, прорывающимся за его спиной
к мячу». 

Для непонятливых поясню: Ольшан-
ский - что-то вроде опорного полузащитни-
ка в европейском футболе. Его задача - де-
лать свое дело, чтобы дать возможность
прославиться другим. Нет сомнений в том,
что делает его он отменно, но об этом поз-
же. А пока - о том, как Игорь, простой совет-
ский мальчик, дошел до жизни такой.

КАК СМОТРЯТ ДЕВОЧКИ 
НА ФУТБОЛИСТОВ

История явления Игоря Америке вполне
заурядна. Эмигрировал с родителями в
1989-м, далее - все по шаблону: папа кормит
семью, не гнушаясь всевозможной черной
работы, мама где-то учится, приобретая
профессию, оба со страшным скрипом учат
язык, пока сын-второклассник успешно
внедряется в новую жизнь. Стандартный
путь почти каждой семьи советских евреев,
вырвавшихся в Штаты в последнее десяти-
летие СССР. За исключением, естественно,
судьбы сына. Профессиональные игроки в
американский футбол из экс-«совков», врать
не стану, обычно не вырастают. 

- Где-то до пятого класса я вообще спор-
том не занимался, - вспоминал Игорь. - По-
том начал играть в баскетбол, потому что
всегда был очень высоким. Ну, знаете, как
это бывает - длинных парней именно в этот
вид спорта заманивают. Мой папа к тому
же сам был баскетболистом, играл в армии.

- А здоровым таким тоже всегда были?
- Сколько себя помню - всегда был боль-

ше и сильнее всех сверстников. Это от ро-
дителей: папа от природы очень сильный, а
мама очень крепко сложенная женщина
ростом под 180 см. Дедушка по материн-
ской линии тоже был силачом. На войне
одиннадцать ранений получил и, только
когда одна рука отнялась, с фронта ушел.
Не будь он евреем, на сто процентов полу-
чил бы Героя Советского Союза. 

- А как именно вы в футбол-то пришли?
Ведь в этот вид спорта «чужаку» проникнуть
особенно сложно. 

- Это точно, я долгое время о футболе ни-
чего не знал. Но однажды ко мне подошел
старичок-тренер и говорит: «Уж поверь
мне, парень, ты создан для футбола, и боль-
ше ни для чего. С такими габаритами ты
будешь звездой». А я тогда уже был просто
громадным. Мог лежа выжать 370 фунтов
(примерно 167 кг. - Прим. С.М.). Ну ладно,
думаю, пойду в футбол. Один сезон отыграл
и получил спортивную стипендию в Оре-
гонском университете. 

- У «Орегона» одна из сильнейших сту-
денческих команд в стране. Чем же вы их
привлекли после всего-то одного сезона
школьного футбола?

- Я приехал в «Орегон», пришел к трене-
рам и пробежал 40 ярдов за 4,8 секунды.
Это при весе 280 фунтов (126 кг. - Прим.
С.М.) и двухметровом росте. Они посмотре-
ли разок и сразу сказали: «Ты - наш!»

- Что привлекло вас, советского эмиг-
ранта, в американском футболе?

- Это мощная, мужская игра. Да и статус
у нее здесь знаете какой! Как только я при-
шел в этот особенный «футбольный мир» -
тут же стал другим человеком. Это как буд-
то отдельная вселенная, живущая по своим
законам. Ты - член особого братства, особой
касты. Это начинается еще в школе, где
футболистов выделяют из остальной мас-
сы учеников. Учителя разговаривают с то-
бой по-другому, девочки смотрят по-друго-
му... О-го, как смотрят девочки-то! В кол-
ледже такое отделение футболистов от не-
футболистов еще резче, а НФЛ - и вовсе но-
вое измерение.

АЙКИДО ДЛЯ ГИГАНТОВ
- Видно, что ваша травма еще не зажила.

Почему же вас выпускают на поле?
- Ничего, все нормально. Это я в первом

матче сезона порвал коленную связку. Опе-
рации не было - это всего одно сухожилие

из четырех в коленном суставе. К тому же
одно из двух внутренних, а там хорошее
кровообращение, так что оно нормально
заживает само по себе. Его мышца предо-
храняет: если у тебя хорошо развитая мус-
кулатура ног, то может пронести и так. Про-
пустил пару матчей - и снова в бой. Сейчас
хожу со льдом, но играю.

- Может, вы боитесь потерять место в
стартовом составе?

- Точно знаю, что не потеряю его. С чего
бы это? Я один из самых физически силь-
ных игроков в лиге. 

- Слышал, что вам принадлежит рекорд
вашей команды в жиме лежа.

- Жму 225 фунтов (примерно 101 кг. -
Прим. С.М.) 43 раза. В лиге не много пар-
ней, которым это по силам.

- Насколько важна для линейного физи-
ческая сила? В каждом розыгрыше вам про-
тивостоит линейный нападения, защищаю-
щий игрока с мячом. Расскажите, что вам
необходимо с ним сделать.

- Это зависит от игровой ситуации.
Предположим, соперник решил не идти в
прорыв, а пасовать. То есть квотербек отбе-
гает с мячом назад и ищет открытых парт-
неров глубоко на нашей территории. Ли-
нейные выстраивают вокруг него стену, не
пуская нас к нему. В этом случае главное -
прорваться сквозь них как можно быстрее,
пока квотербек не успел бросить мяч. Дли-
тельный контакт тут нежелателен, проще
обежать вокруг соперника. Тут начинается
уже что-то похожее на восточные едино-
борства: надо применить какой-нибудь
прием, чтобы выбить его из равновесия,
причем у тебя на это доля секунды. Можно
ударить его по рукам, можно подцепить под
локтем и пихнуть в грудь, можно использо-
вать его же инерцию против него самого.
Все зависит от ситуации и сильных и сла-
бых сторон твоего противника... Это очень
похоже на дзюдо или айкидо. Футбол -
очень тонкий вид спорта, в нем куча нюан-
сов, много мысли. Все, что ты делаешь,
должно быть доведено до совершенства. 

- У вас есть какие-то любимые, коронные
приемы?

- Конечно. У меня - свое телосложение,
свои сильные стороны, поэтому есть при-
емы, которые мне удаются лучше других. Я
«взрывной» игрок. Мне необходимо в пер-
вый же момент использовать свою быстро-
ту, чтобы выбить соперника из равнове-
сия. После этого могу легко добить его, за-
давить физической мощью. Я чаще всего
играю против левого крайнего, а это обыч-
но самый здоровый и самый техничный
линейный в команде. Это единоборство
настолько же умственное, насколько физи-
ческое. Например, в одном розыгрыше я
могу пойти против него напролом. Он по-
думает: «Ага, это его тактика. Значит, мне
надо отбиваться короткими, дисбаланси-
рующими толчками». Я хочу, чтобы он так
думал. Тогда в следующем розыгрыше по-
кажу проход напролом, он попытается от-
биться, а я отступлю, рубану его по рукам,
сблокировав толчок, и пойду в обход. Обхо-
дящего соперника простым толчком не ос-
тановишь, а поменять стойку и атаковать с
другого угла он уже не может. Видите,
сколько нюансов!

- А в чем заключаются ваши сильные сто-
роны?

- Ну вот, например, левая рука у меня
сильнее правой. Если правильно подцеплю
соперника левой рукой за правое плечо или
подмышку, то большинство линейных лиги
просто улетит в сторону. В прошлом году в
одном матче мне попался паренек из «Ок-
ленда» - за два метра ростом и 345 фунтов
весу (примерно 155 кг. - Прим. С.М.), так я
его одной рукой вчистую от земли оторвал,
только шипы сверкнули. Ничего чудесного
тут нет: просто правильное приложение ве-
са и использование инерции соперника.

УМЕНИЕ ВАЛИТЬ С НОГ
Вам, наверное, кажется, что для челове-

ка, чьи профессиональные обязанности со-
стоят из толкания и хватания ближних сво-
их, Игорь выражается очень уж кучеряво.
Но не судите опрометчиво - не все в его ам-
плуа так просто.

- В том-то все и дело, - настаивал глади-
атор советского рaзлива. - Люди, далекие от
футбола, не понимают того, как много в
этом виде спорта технических деталей. Им
кажется, что нужно просто быть «шкафом»,
и - пожалуйста, ты футболист. Да, «физика»
значит много, но далеко не все. Вот в этом

году на драфте первым взяли Марио Уиль-
ямса, который играет в том же амплуа, что
и я. Взяли, потому что он ну просто нату-
ральный мутант! Здоровущий и скорост-
ной одновременно. И что, проявил он как-
то себя в этом сезоне? Техники-то у парня
нет. Техника футбольная - такая сложная
вещь, что ею за год и даже за два просто так
не овладеешь. А бывает и так: габаритов
нет, физической силы - тоже, а играть уме-
ет. Почему? А потому. Менталитет, мозги,
умение пользоваться своим телом.

- А как насчет другого важного элемента
игры - остановки игрока с мячом? Сколько
техники нужно для того, чтобы схватить че-
ловека и бросить его на землю?

- Это далеко не просто тупое хватание
руками. Завалить мужика тоже надо уметь,
иначе он вас сам завалит. Например, нико-
гда нельзя прыгать на игрока с мячом, го-
раздо лучше нацелить свое тело так, будто
собираешься пробежать сквозь него. Но в
этом элементе все-таки очень большую
роль играют инстинкты, чувство позиции
и... кровожадность, что ли. Некоторые иг-
роки просто от природы одарены умением
валить людей с ног.

- Кстати, об этой кровожадности... Для
футболистов ведь очень важно определен-
ным образом настроиться на матч. Как вы
это делаете?

- Это как раз то, над чем мне приходится
работать. У разных людей разный мента-
литет. Скажем, есть команда «Окленд Рэй-
дерз», так у них просто имидж такой - ко-
манда берсеркеров. Каждый игрок выходит
на матч, как на войну, доводя себя в разде-
валке до исступления. Но настраиваться
можно по-всякому. Лично я стараюсь быть
предельно собранным. Бешенство мне
только мешает: пустая трата энергии. Я че-
ловек более уравновешенный, злость долго
не держу. Спадет первая волна ярости - а на
ее месте ничего не остается. 

- Какое действие линейного защитника
можно считать самым ценным для команды?

- Это, конечно, «сэк» - захват квотербека,
держащего мяч, до того, как он успел сделать
пас (слово sack означает «разграбление го-
рода», или, более буквально, «взять в мешок».
- Прим. С.М.). Сэк сделать очень сложно, на-
верное, сложнее, чем что-либо еще в мире
спорта. На каждые 60 - 70 розыгрышей при-
ходится, может быть, по два сэка. Вам про-
тивостоит огромный линейный нападения,
часто - два, и вам надо не только пробраться
сквозь соперника, но и вовремя определить,
что именно будет делать квотербек, после
чего добежать до него - до того, как он успеет
бросить мяч. А потом его поймать и пова-
лить. И на все у вас - пара секунд. 

КАК ЗАБОДАТЬ ГОЛИАФА
Матч с «Балтимором» означал для Игоря

противоборство с линейным «Воронов»
Джонатаном Огденом - постоянным участ-
ником «Пробоула» (Матча звезд НФЛ). Мне
довелось постоять рядом с этим молодым
человеком в раздевалке после игры, и это
был один из редких в моей жизни случаев,
когда я почувствовал себя карликом. Дума-
ется, что двухметровую отметку Огден ос-
тавил далеко позади еще в старших клас-
сах средней школы, а за центнер зашкалил
и того раньше. Трудно поверить в то, что,
если этот ходячий бетонный забор вздума-
ет кого-либо куда-либо не пущать, ему это
не удастся.

Игорь - самый высокий и мускулистый
футболист «Чарджерс», но, стоя на поле пе-
ред началом матча и обмениваясь взгляда-
ми с Огденом, он казался обреченным на
суровое избиение. Однако страх в амери-
канском футболе хуже любой травмы, и
Ольшанский даже не допускал возможно-
сти того, что спасует перед балтиморским
монстром.

- У меня ниже центр тяжести, - сказал
мне Игорь перед игрой. - Это мое преиму-
щество. Кроме того, несмотря на его габа-
риты, я сильнее физически. Мне надо по-
стараться действовать методом рычага:
правильно выбрать место приложения си-
лы, работать быстро и точно. Огден поста-
рается контролировать как можно боль-
шую часть моего тела: будет толкать меня в
плечи, а не в грудь, чтобы я не выскользнул
из его «поля влияния». Значит, мне надо бу-
дет отвечать резкими толчками в грудь.
Это дисбалансирует его, поставит под мой
контроль и развяжет руки моим партне-
рам по команде, которым Огден не сможет
помешать. 

Теория стройная, но попробуйте-ка ее
применить, стоя на поле перед началом
матча и сверля ненавидящим взглядом
грудную клетку гиганта, который известен
не только мясоизмещением, но и отточен-
ной техникой. За шлемом и доспехами тру-
дно определить, нервничал Игорь или нет.
Он стоял неподвижно, подбоченясь, очень
похожий на Илью Муромца. Впрочем, и его
коня тоже - одного Ильи, как мне показа-
лось, тут маловато будет...

А вот и Алеша Попович подъехал! За-
щитник «Чарджерс» под номером 58, кото-
рого нервишки все-таки одолели, очутился
рядом с Игорем и попросил ударить себя по
наплечникам - есть в футболе такой пред-
матчевый ритуал. Покосившись на партне-
ра, Игорь кивнул, и мгновение спустя пудо-
вые днепропетровские кулачищи посвяти-
ли 58-го номера в рыцари. Если бы Оль-
шанский захотел, то мог бы точно таким же
манером посвятить его и в корнеплоды.

Первое столкновение Ольшанского и
Огдена завершилось в пользу американца:
Голиаф оттеснил Игоря на фланг, подальше
от того места, на которое был нацелен про-
рыв «Воронов». Схватка закончилась мини-
потасовкой и обменом репликами.

Несколько минут спустя показалось, что
Огден и вовсе похоронил соперника: резко
рванув вперед, он смял Игоря и повалил на
спину. Однако прорыв хозяев успехом не
увенчался, и на повторе было видно, что
Ольшанский все сделал правильно. Огдену
в этом эпизоде помогал партнер, и Ольшан-
ский, вместо того чтобы дать себя отодви-
нуть в сторону, просто упал, позволив со-
перникам, влекомым инерцией, упасть на
себя. Получилось этакое бревно на дороге,
преградившее путь игроку с мячом.

В дальнейшем очных схваток у Огдена и
Ольшанского было не много. В основном
потому, что по ходу матча Игоря передвину-
ли ближе к центру обороны, где его посто-
янно держали два игрока. Наш герой про-
должал старательно исполнять свою роль
Александра Матросова. «Давайте, братки, я
их задержу!», - и товарищи пробирались к
несущему мяч игроку за его спиной.

Получалось неплохо: оборона гостей без
особого труда держала фронт. Во второй
четверти Ольшанский отличился и сам:
просочившись между Огденом и другим
дюжим «вороном», Игорь вместе с партне-
ром «взял в мешок» квотербека хозяев, к то-
му же выбив мяч у него из рук. «Игорь! Вот
это да!» - восхищенно воскликнул в этот мо-
мент в ложе прессы журналист из Сан-Дие-
го...

Только вот обычно взрывоопасное напа-
дение «Чарджерс» в этот день почему-то да-
вало сбои, и к перерыву игроки «Сан-Диего»
выигрывали всего лишь со счетом 13:7.
Шесть очков в американском футболе - ни-
кчемная разница, всего-то один «тачдаун»,
то бишь проход в конечную зону. Если при
таком счете играть на удержание, особенно
в НФЛ, - в девяти случаях из десяти это за-
кончится плачевно.

Так и произошло. Преимущество сохра-
нялось до последней минуты матча, пока
нападение «Балтимора» не совершило
один, последний рейд в конечную зону,
сдержать который уставшая защита гостей
уже не смогла. Футбол - невероятно дина-
мичная игра. Один-единственный игровой
момент - и победный счет тут же превраща-
ется в проигрышный, без промежуточной
остановки на ничейном.

НАРКОТИК ДЛЯ ВОИНА
- Мы их хорошо всю игру держали, а на-

падение почему-то играло пассивно. Будто
мы были впереди очков на 20, а не на семь.
Пасовать надо было больше, агрессивнее
играть...

Ольшанский только что закончил длин-
ный ритуал снятия формы (одного только
пластыря на щиколотках у линейного бы-
ло, наверное, метра четыре) и высказывал
свои претензии, сидя у шкафчика в разде-
валке. У ног - доспехи и шлем, на колене -
старый друг пакет со льдом, на руках и пле-
чах - сплошной покров татуировок. Гладиа-
тор на отдыхе. 

- Футбол - это наркотик, - философски
заметил Игорь. - Те, кто хоть раз надевал
шлем и выходил на поле, будут жить и ды-
шать футболом всегда. Да и с болельщика-
ми то же: станешь фанатом - и уже ни на
что другое смотреть не сможешь. В Амери-
ке по популярности к нам никто даже и не
приближается... Я, когда в Москве бываю,
всегда поражаюсь, что люди там смотрят
по телевизору какие-то лыжи, какую-то
стрельбу. С интересом смотрят, а я просто
не могу: ну что это такое?! Но россиянам
трудно это понять. Для того чтобы оценить
американский футбол, надо проникнуться
его культурой. Для России это экзотика, а
тут люди этим живут. 

- А почему только тут? Почему футбол не
экспортируется в другие страны?

- В других странах нет футбольной куль-
туры. Это очень уж сложный вид спорта, в
нем надо родиться. Вот смотришь, напри-
мер, на европейский футбол - и сразу пони-
маешь, в чем там дело. Две команды пыта-
ются забить мяч друг другу в ворота. Нога-
ми. Конечно же, соккер на самом деле тоже
очень сложен - есть тактика, схемы, защит-
ные и атакующие комбинации, но все са-
мое главное в нем лежит на поверхности. А
вот посмотришь футбол и видишь в верх-
нем углу экрана счет и цифры: «1-й даун, 10
ярдов». Что за даун? Какие ярды? Вот игро-
ки бегут с мячом, вот бросают мяч, а вот
выходит какой-то другой и лупит по нему
ногой. Зачем, почему? Чего они хотят до-
биться? Просто так не поймешь. 

- А есть ли в футболе что-то, что сделало
бы его привлекательным для человека с
русским менталитетом?

- Мне трудно сказать, потому что я не
уверен, что есть такая вещь, как «русский
менталитет» или «американский ментали-
тет». У меня менталитет - свой собствен-
ный, правда, конечно же, привитый роди-
телями. Я по характеру - воин. Сопернику
со мной никогда легко не будет. Я упрям и
амбициозен. Если меня победят, то я выйду
драться снова. Если снова победят (а это
вряд ли случится) - выйду в третий раз.
Иначе как победителем я не уйду. Русский
это менталитет или нет - не знаю, но это - я.

P.S. Через две недели после нашего раз-
говора Игорь Ольшанский получил очеред-
ную травму - разрыв менискa. На этот раз
потребовалась операция, и первому совет-
скому легионеру НФЛ пришлось пропус-
тить два матча. Сейчас он снова в основном
составе, из 13 игр «Сан-Диего» провел 10, в
том числе принял участие во вчерашнем
разгроме «Денвера» - 48:20. Его «Чарджерс»
лидируют в регулярном чемпионате НФЛ
(11 побед - 2 поражения) и, по мнению спе-
циалистов, являются главными фаворита-
ми на победу в «Супербоуле».

АМЕРИКАНСКИЙ ФУТБОЛ

АМЕРИКАНСКИЙ ГЛАДИАТОР
СОВЕТСКОГО ПРОИЗВОДСТВА

Линейный «Сан-Диего Чарджерс» Игорь ОЛЬШАНСКИЙ в раздевалке и во время матча, принимая поздравления от партнера Рэндалла ГОДФРИ после
удачного действия в защите.
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ХОККЕЙ КУБОК ПЕРВОГО КАНАЛА

Павел СТРИЖЕВСКИЙ, 
Александр ШАПИРО 

из Новогорска

голосе Алексея Сима-
кова звучала искрен-
няя обида. «Ну что, вам
все еще смешно видеть

меня с шайбой?» - обратился
форвард к одному из нас, вре-
менно прервав увлекательный
процесс колдовства над собст-
венной клюшкой. Вопрос, при-
знаться, застал врасплох. Не-
долгое размышление привело к
выводу, что Симакова огорчили
слова агента Сергея Паремузо-
ва, который на прошлой неде-
ле, с иронией проехавшись по
миниатюрному нападающему,
высказал в «СЭ» недоумение по
поводу невключения Вячесла-
вом Быковым в сборную своего
клиента Сергея Мозякина.

Выводы о причинах антипа-
тии Быкова к экс-армейцу, иду-
щему в числе лидеров бомбар-
дирской гонки, каждый волен
делать сам. А вот о самом Сима-
кове у главного тренера сбор-
ной не грех лишний раз и уточ-
нить. Что мы и сделали сразу по
окончании тренировки. 

- Почему Королюка в послед-
ний момент заменил именно Си-
маков?

- У Королюка возникла ка-
кая-то проблема с позвонками.
Он в последнем матче играл на
уколах, и, похоже, там что-то
серьезное. А Алексея мы вызва-
ли на замену хотя бы потому,
что он был в расширенном спи-
ске.

Еще большее удивление вы-
звало присутствие на льду тре-
тьего вратаря - при том, что в
окончательном составе их яв-
ственно значилось лишь двое.
На его опознание ушло не
меньше получаса, поскольку,
кто это такой, не знали даже
работники сборной. Что немуд-
рено: за вратарской маской
скрывалось лицо... третьего
вратаря «Крылышек» Алексея
Жигарева.

- Как очутился в сборной 
18-летний вратарь Жигарев? -
спрашиваем Быкова.

- Это ход, сделанный исклю-
чительно для того, чтобы у на-
ших двух основных вратарей
была возможность иногда пере-
дохнуть. Выставлять его на
матчи мы, разумеется, не пла-
нируем. Вызывать третьего
голкипера исключительно ра-
ди тренировок и потом держать
весь турнир в запасе непра-
вильно.

- Можно ли считать Кубок
Первого канала генеральной ре-
петицией перед чемпионатом
мира?

- Безусловно. И не только
для нас, но и для болельщиков.
Репетицией он станет, напри-
мер, в том, как мы будем доби-
раться до дворца. Словом, нуж-
но постараться оттестировать
всю рутину.

- Вратарский дуэт Кошечкин -
Еременко - это голкиперы, кото-
рых вы наиболее серьезно про-
сматриваете для чемпионата
мира?

- На данный момент, да.
- Вас не смутил провал Ко-

шечкина в недавнем матче с
«Авангардом», после которого
главный тренер «Лады» Анато-

лий Емелин надолго посадил
его в запас?

- Нисколько. Через подоб-
ные сложности - если хотите,
через медные трубы - должен
пройти каждый игрок. И чем
быстрее, тем лучше. Что каса-
ется его перевода в запас, то
это, по-видимому, какая-то
внутрикомандная мера, кото-
рую я комментировать не возь-
мусь.

Первая тренировка нача-
лась в не самое гуманное для
всех время: в 10.30 полусонные
хоккеисты сборной России уже
нарезали круги по новогорско-
му катку. Впрочем, динамика
упражнений, предложенная
Быковым, разбудила бы и 
мертвого. С 10-минутным пе-
рерывом на заливку льда на
площадке команда провела два
ударных часа. Полевые игроки
были поделены следующим об-
разом. «Белые»: Никулин -
Прошкин, Морозов - Лещев -
Зарипов. «Красные»: Кольцов -
Кутейкин, Харитонов - Счаст-
ливый - Волков. «Черные»: Атю-
шов - Варламов, Симаков - Чу-
баров - Антипов. «Синие»: Конд-
ратьев - Емелин, Кулемин - Не-
пряев - Коньков.

С прицелом на чемпионат
мира состав, прямо скажем, не
ахти, но для его московской ре-
петиции - очень даже неплохо.
К сожалению, не будет у Быко-
ва возможности лишний раз
увидеть в действии лучшее зве-
но чемпионата - казанскую
тройку Зиновьева, по причи-
не травмы самого центрфор-
варда. Кстати, любопытный
штрих заключался в том, что в
Новогорске Зиновьев вчера та-
ки появился, незаметно про-
шмыгнув в раздевалку после
тренировки. По-видимому, для
того, чтобы врачи сборной удо-
стоверились в его небоеспособ-
ности. Интересно, впрочем, что
врач национальной команды
Валерий Конов на вопрос о
приезде Зиновьева сказал, что
форварда в Новогорске нет.

Неудивительно, что вызван-
ный вместо казанца Лещев, по-
кидавший раздевалку послед-
ним, из-за появления Зиновье-
ва пребывал в некотором недо-
умении. Достаточнoм, чтобы
на всякий случай даже уточ-
нить у корреспондентов «СЭ»,
на самом ли деле травма поме-
шает форварду «Ак Барса» сыг-
рать на турнире.

- Что за травма у Зиновьева?
- этот вопрос мы задали Быко-
ву, еще не зная о появлении
Сергея на базе.

- Растяжение паха.
- То, что именно самая труд-

нораспознаваемая травма об-
рушилась на Зиновьева именно
в последнем туре, у вас вопро-
сов не вызывает?

- Ни малейших. Сергей - на-
стоящий профессионал, и я ве-
рю ему как самому себе. Любой
игрок, получивший травму,
всегда может мне позвонить, и
ребята об этом знают. 

- Почему решили поставить
Лещева, вызванного взамен Зи-
новьева, именно в первое звено
к Морозову и Зарипову?

- Не хотелось разбивать дру-
гие запланированные сочета-
ния, а Альберт по манере игры
вполне казанцам подходит.

- Чтобы завершить тему с со-
ставом, объясните, почему вас
не заинтересовал защитник
Гуськов с его 15 голами?

- Вы видели его фамилию в
расширенном списке? Не виде-
ли. Вопрос исчерпан.

- Можете назвать собранный
состав оптимальным?

- Мы вызвали тех, кого на
данный момент посчитали
нужным. По другим кандидату-
рам я вообще не намерен что-
либо комментировать. Равно
как и рассуждать о том, опти-
мальный этот состав или нет.
Он такой, какой он есть. Такой
же хороший, как были на тур-
нирах в Чехии и Финляндии.

- Если убрать за скобки от-
сутствующих из-за травм Зи-
новьева с Королюком, сожалее-
те о чьем-либо отсутствии?

- Нет. Нынешний список -
это наше намеренное решение
проверить в деле именно этот
состав.

- Начнете турнир с теми же
сочетаниями, в каких расстави-
ли игроков сегодня?

- Понаблюдаем за пятерка-
ми в течение двух оставшихся
ледовых тренировок, но пока
первый матч планируем сыг-
рать именно с теми звеньями,
которые вы видели.

С возвращением в сборную
Морозова, неизвестно, кто на
предстоящем турнире будет ка-
питаном. Собственно, вариан-
тов немного: помимо лучшего
бомбардира и снайпера супер-
лиги им может стать лишь Вар-
ламов, который в отсутствие
лидера «Ак Барса» выполнял ка-
питанские функции на Кубке
«Карьяла».

- Лично я над этим вопро-
сом не задумывался, - сказал
нам после тренировки защит-
ник «Магнитки». - Нет сомне-
ния, что у Алексея больше
опыта выступления на между-
народной арене. Поэтому, если
капитаном будет он, никаких
обид тут быть не может.

Сам же Морозов вышел из
раздевалки чуть позже со
свойственным ему радостным
выражением лица. «Жаль, ко-
нечно, что Серега сломался в
последний момент, - покачал
головой снайпер в ответ на во-
прос о распаде чудо-звена. - У
его отсутствия объективная
причина: в последнем матче
против ХК МВД он потянул пах
и был вынужден досрочно уй-
ти в раздевалку. Впрочем, Ле-
щев - игрок тоже опытный, по-
этому нет сомнения, что с вза-
имопониманием на льду у нас
все будет в порядке».

По словам Быкова, переез-
жать в отель на время турнира
сборная не планирует и до
конца недели останется в Но-
вогорске. Острее стоит вопрос
с жильем на период самого
чемпионата мира.

- Мы на эту тему уже дума-
ем, но пока возникает ряд пре-
пятствий, - сказал главный
тренер. - Не хотел бы пока об-
ращать на них внимание, но
найти подобающий отель на
время чемпионата мира будет
непросто. Отели подобающего
класса, расположенные вбли-
зи Ходынки, могут выставить
неприступные цены, а места,
где подходит цена, находятся
слишком далеко.

Вчера состоялась пресс−конференция, посвященная презентации московского этапа Евротура − Кубка Первого канала

Константин ЭРНСТ: «ПРИУЧАТЬ
АУДИТОРИЮ К ХОККЕЮ НУЖНО ПОСТЕПЕННО»
Андрей КУЗНЕЦОВ из Останкина

пресс-конференции в
здании телецентра
приняли участие гене-
ральный директор Пер-

вого канала Константин Эрнст,
президент ФХР Владислав
Третьяк, гендиректор федера-
ции Сергей Арутюнян и глав-
ный тренер сборной России Вя-
чеслав Быков. В начале меро-
приятия Третьяк вручил Эрн-
сту стилизованный хоккейный
свитер голубого цвета с номе-
ром «1» и фамилией «Эрнст», а
потом журналистам предста-
вили кубок, выполненный в
стиле модерн: несимметрично
резаные листы металла прива-
рены к основе и не образуют
цельной конструкции. Выгля-
дит трофей худо-бедно похо-
жим на сосуд, но шампанского
в него не нальешь. Постамент
кубка - деревянный, выкрашен
в «спецовочный» синий цвет, и
на этом невзрачном фоне теря-
ется даже традиционный сне-
говик - символ декабрьского
хоккейного праздника. Пока
главный приз выполнен в двух
экземплярах. Один из них - го-
раздо меньшего размера - будет
переходящим.

Третьяк, презентуя новый
трофей, подметил, что он такой
же тяжелый, как Кубок Кана-
ды, и вспомнил, как сам в 1969
году дебютировал на отмечаю-
щем 40-летие турнире, кото-
рый тогда еще назывался «Приз
«Известий»:

- Это был экзамен для меня.
Хорошая игра на «Призе «Изве-
стий» была почти гарантиро-

ванным пропуском в сборную.
И не только для меня, но и для
таких мастеров, как Мальцев,
Харламов, Фирсов. Мне прият-
но, что в год 40-летия этого тур-
нира мы открываем новый дво-
рец, который весной примет
чемпионат мира.

После Третьяка слово взял
Эрнст:

- Теперь и Первый канал
подключается к делу возрож-
дения популярности и былой
славы нашего хоккея. В суббо-
ту на Красной площади состо-
ялся великолепный матч с
участием знаменитых совет-
ских и зарубежных ветеранов,
и эту игру мы планируем пока-
зать в прайм-тайм субботним
вечером. Первый канал летом
в большом объеме транслиро-
вал чемпионат мира по футбо-
лу, теперь настала очередь
хоккея.

- Возможен ли сдвиг про-
грамм в сетке вещания канала с
целью трансляции хоккея в
прайм-тайм?

- Первая игра нашей сбор-
ной, которая состоится в чет-
верг, будет показана в абсолют-
ный прайм-тайм - в 22.30. А ос-
тальные поединки в чрезвы-
чайно удобное время. Вот вы
спрашиваете: будут ли транс-
лироваться, например, матчи
регулярного чемпионата? Но
ведь невозможно сразу под-
нять штангу. Нужно несколько
подходов. Пока мы работаем
только с ФХР. Ведь и футбол
раньше получал место на Пер-
вом канале только в дни игры
сборной. А сейчас мы трансли-
руем и центральные матчи
чемпионата России. Аудито-

рию втягивать нужно медлен-
но и надежно, а то мы можем
отпугнуть ту часть зрителей,
которая не принадлежит ни к
мужскому полу, ни к поклонни-
кам спорта.

- Не сменит ли в скором вре-
мени московский турнир свое
название в очередной раз?

- Кубок Первого канала мы
не рассматриваем как разовое
мероприятие. Мы приняли
принципиальное решение за-
ключить с ФХР «длинный» дого-
вор, чтобы не ограничивать се-
бя временными рамками.

- Будет ли учитываться при
показе матчей турнира опыт ва-
ших зарубежных коллег, транс-
лирующих, в частности, матчи
НХЛ?

- Я думаю, что современный
качественный стадион помо-
жет нам вести съемку по луч-
шим мировым стандартам.
Вообще, здесь существует ко-
лоссальная проблема. Хоккей -
один из самых сложных для
восприятия зрителем видов
спорта. Вот вы ссылаетесь на
мировую практику, а ведь и
там, на мой взгляд, не переда-
ется вся динамика ледовых
сражений. Но определенный
опыт в этой области у нас есть.
Например, Первый канал был
host-broadcaster (здесь Эрнст с
видимым удовольствием ще-
гольнул модным словом) чем-
пионата мира по фигурному
катанию. И «картинка», кото-
рую мы давали почти на всю
планету, была на уровне луч-
ших мировых образцов.

Видимо, перспектива попу-
ляризации хоккея Первым ка-
налом настолько заинтересова-

ла журналистов, что к вопро-
сам Быкову они перешли толь-
ко на экваторе мероприятия.

- Можно ли рассматривать
Кубок Первого канала как гене-
ральную репетицию перед чем-
пионатом мира? 

- В мое время «Приз «Изве-
стий» действительно был свое-
образным малым чемпионатом
мира, - сказал Быков. - Сегодня
в принципе можно сказать то
же самое. Состав, который мы
вызвали для участия в турни-
ре, на данный момент опти-
мальный. Однако не стоит за-
бывать об игроках НХЛ и тех
хоккеистах суперлиги, которые
по разным причинам не могут
участвовать в Кубке. Эту обой-
му ни в коем случае нельзя на-
звать окончательной. Это хоть
и генеральная, но все же репе-
тиция.

- По сравнению с предыду-
щим этапом Евротура не пре-
терпела изменений вратарская
линия. Означает ли это, что Ере-
менко и Кошечкин почти гаран-
тировали себе место в заявке на
чемпионат мира? И будет ли в
этом случае третья фамилия в
списке из числа энхаэловцев?

- Хорошие гарантии могут
дать только швейцарские мас-
тера-часовщики. Я пока нико-
му их не даю. Что касается вра-
тарей, да и всех игроков, высту-
пающих в НХЛ, здесь принци-
пиальным является вопрос, кто
из них освободится к апрелю.
Наша нынешняя задача - про-
смотреть кандидатов, выступа-
ющих в России, выяснить, у ко-
го из них есть задатки успешно
представлять страну на миро-
вом первенстве.

Вчера. Новогорск. Вторая пятерка сборной России: 
Александр ХАРИТОНОВ (на переднем плане), 
Петр СЧАСТЛИВЫЙ, Андрей КУТЕЙКИН, 
Игорь ВОЛКОВ и Кирилл КОЛЬЦОВ.

Первая пятерка сборной России: (слева-направо) 
Илья НИКУЛИН, Данис ЗАРИПОВ, Алексей МОРОЗОВ,
Виталий ПРОШКИН и Альберт ЛЕЩЕВ.

Главный тренер национальной команды 
Вячеслав БЫКОВ (справа) и один из тренеров
молодежной сборной России Владимир ПОПОВ.

МОСКОВСКИЕ
НАДЕЖДЫ

ПЕРВЫЙ ЛЕД ХОДЫНКИ
Михаил ЗИСЛИС
с Ходынского поля

огда подъезжаешь к
светящемуся в вечер-
них сумерках дворцу
на Ходынке, ощуще-

ние нереальности происходя-
щего не покидает ни на секун-
ду. Арена, напоминающая ги-
гантский инопланетный кос-
мический корабль, произво-
дит сильное впечатление. И те,
кто увидел ее впервые, испы-
тывают прежде всего чувство
восхищения.

- Видимо, специально такой
проект выбрали, чтобы дворец
из космоса было видно, - шутли-
во произнес один из сотрудни-
ков арены, глядя на застывшую
в торжественном изумлении
группу журналистов. Поражая
всех своим обликом снаружи,
арена еще более впечатляет вну-

тренним убранством. И надо
признаться, что перед предста-
вителями других цивилизаций,
если они, конечно, существуют,
землянам за этот дворец стыдно
точно не было бы.

При входе внутрь новострой-
ки журналистскую бригаду «СЭ»
встретили два дюжих охранни-
ка в синих бахилах. Эти же ак-
сессуары можно было заметить
и на других работниках арены.
К чему введены такие предосто-
рожности, становится ясно
чуть позже, когда видишь, что
внутренние помещения, еще
совсем не обжитые, сверкают
неземной чистотой. Кажется,
что буквально все здесь надрае-
но до блеска.

Однако на этом сюрпризы со
знаком плюс не закончились.
Стоило только подойти непо-
средственно к ледовой площад-
ке, как перед нами открылся по-
трясающий вид: гигантская
арена с разноцветными кресла-
ми, подвешенный под куполом
огромный видеокуб, замеча-
тельный лед, которому всего-то
несколько дней от роду, сверка-
ющие белизной борта. От тако-
го великолепия хочется даже на
секунду зажмуриться. Слишком
уж фантастичной представля-
ется окружающая картина. 

Одним из первых, кого кор-
респонденты «СЭ» встретили

возле площадки, оказался пре-
зидент ФХР Владислав Треть-
як, приехавший на Ходынку ед-
ва ли не раньше всех.

- Впечатления от дворца са-
мые положительные, - подчерк-
нул Третьяк. - О чем-то лучшем
и мечтать не приходится.

- Когда вы здесь были в пос-
ледний раз?

- Давно, тогда внутри еще
ничего не было. За это время
столько всего успели сделать!
Считаю, что сейчас все в пре-
красном состоянии. На этой
арене много воздуха и света, и
для хоккеистов условия созда-
ны просто замечательные.
Трибуны расположены немно-
го в стороне и не нависают на-
до льдом, таким образом, бо-
лельщики не нагнетают обста-
новку, и игрокам от этого будет
легче. 

- Вы в свою бытность игроком
такого даже представить не мог-
ли?

- Да, конечно. Сами мы об
этом и мечтать не смели. Сегод-
ня остается только по-хороше-
му завидовать нынешнему по-
колению игроков. 

- Заметил, как вы оживленно
что-то обсуждали с одним из ра-
ботников дворца. 

- Мне еще надо здесь многое
осмотреть. Например, зайти и
оценить состояние раздевалок,
в которых будут размещаться

команды, проверить VIP-места
и так далее.

Тем временем на лед, на кото-
ром уже размещены логотипы
спонсоров Кубка Первого кана-
ла, стартующего в этот четверг,
выходили юные фигуристы -
воспитанники знаменитых рос-
сийских тренеров. К этому мо-
менту на нижнем ярусе арены
собралось уже несколько тысяч
зрителей, в основной своей мас-
се это дети, тренирующиеся в
детских спортивных школах.
Они приехали на Ходынку, что-
бы поддержать хоккейные ко-
манды, играющие в турнире
«Золотая шайба». Юным хоккеи-
стам и предстояло выйти на лед
спустя час. 

Важность исторического мо-
мента осознавали даже строи-
тели, расположившиеся на про-
тивоположной трибуне в рабо-
чих комбинезонах. Некоторые
из них вооружились по случаю
сдачи дворца в эксплуатацию
видеокамерами и цифровыми
фотоаппаратами. Можно не со-

мневаться, что отснятые кадры
займут в их коллекциях главное
место. 

А затем на лед арены вы-
шли принимавший объект мэр
Москвы Юрий Лужков и Вла-
дислав Третьяк. Произведя
символическое вбрасывание,
оба высокопоставленных чи-
новника поприветствовали
участников первого в истории
нового дворца хоккейного мат-
ча. А эмоции на льду в игре ме-
жду «Олимпией» и «Юниором»
кипели нешуточные, и непод-
дельную радость ребят от пер-
вой заброшенной шайбы мож-
но было сравнить с выигры-
шем олимпийского золота.
Кстати, шайбу ту в итоге отда-
ли на память автору гола. 

По-человечески этим ребя-
там можно было только позави-
довать, а им самим - гордиться
собой. На их долю выпала ред-
кая честь опробовать первый
лед, на который уже через два
дня ступят лучшие хоккейные
мастера России и Европы.

Вчера в новом ледовом дворце на Ходынском поле состоялся первый хоккейный матч, 
в котором приняли участие две лучшие столичные команды турнира «Золотая шайба» 

Вчера. Москва. Так выглядит новый ледовый дворец
на Ходынском поле.

БЫКОВ ВЕРИТ ЗИНОВЬЕВУ
КАК САМОМУ СЕБЕВчера в Новогорске сборная

России начала подготовку 
к московскому этапу Евротура

Мэр Москвы 
Юрий ЛУЖКОВ 
и президент ФХР
Владислав ТРЕТЬЯК
(справа) производят
символическое
вбрасывание перед
первым матчем 
на новой арене.
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ХОККЕЙ ХОККЕЙ С МЯЧОМ
МЕЖДУНАРОДНЫЙ ТУРНИР 

НА ПРИЗЫ ПРАВИТЕЛЬСТВА РОССИИ

Интервью «СЭ» дал главный тренер сборной
России, в воскресенье ставшей победительницей

международного турнира в Иркутске

Сергей ЛОМАНОВ:
«У НАС КЛАССНАЯ

АМБИЦИОЗНАЯ
МОЛОДЕЖЬ!»

Владимир ЮРИН 
из Иркутска

еждународный тур-
нир на призы прави-
тельства России стал
первым соревновани-

ем, на котором известный в
прошлом хоккеист Сергей Ло-
манов выступил в роли главно-
го тренера российской сборной.
Как известно, дебют оказался
успешным - обновленная наци-
ональная команда выиграла
все свои матчи, став победите-
лем соревнований. 

- Прежде всего я хотел бы по-
благодарить всех наших бо-
лельщиков за их фантастиче-
скую поддержку, - отметил Ло-
манов. - Это нам очень помогло
в последние минуты матча со
шведами, когда судьба поедин-
ка висела на волоске.

- Каковы ваши общие впе-
чатления от игры сборной Рос-
сии на протяжении турнира?

- Мы приехали в Иркутск за
победой и добились ее. Призна-
юсь, что руководить этой ко-
мандой, основу которой состав-
ляли молодые игроки, мне было
очень приятно. Что касается
игры в общем, то ребята хоро-
шо сыграли в обороне, но чуть-
чуть похуже в атаке. Тем не ме-
нее я остался доволен всеми
хоккеистами. Они доказали,
что являются классными игро-
ками, у которых есть амбиции.
Думаю, игра новой российской
команды в Иркутске дала ответ
всем тем скептикам, кто не ве-
рил в нас. Порадовало меня и
то, что сборная прогрессирова-
ла на протяжении всего турни-
ра, прежде всего в тактическом
плане.

- Ну какие-то шероховатости
наверняка были?

- Конечно, без этого не быва-
ет. Молодые ребята, которые
впервые надели майки нацио-
нальной команды, должны по-
нять, что победы приходят
только через тяжелую работу.
Им необходимо научиться пре-
одолевать трудности. Пока же в
их действиях иногда проскаль-

зывает ребячество и индивиду-
ализм.

- Какой матч на турнире стал
для вашей команды самым
сложным?

- Безусловно, поединок про-
тив сборной Швеции. Мы с мо-
им помощником Сергеем Мяу-
сом прекрасно понимали, что
шведы сразу пойдут вперед. И
настраивали ребят на то, чтобы
они выдержали стартовый на-
тиск соперника. Мне было ин-
тересно посмотреть, как пове-
дет себя наша сборная в этой
ситуации. Да, может, в классе
мы шведам и уступали, но за
счет задора, огромного жела-
ния и характера ребята сделали
все просто на отлично.

- Какой момент этого по-
единка был самым трудным?

- В концовке матча, когда Де-
нис Криушенков, выйдя один
на один, должен был делать
счет 3:1 в нашу пользу. Но он, к
сожалению, не забил, и в пос-
ледние минуты были и паника,
и ненужный нервоз. Пришлось
поволноваться.

- Эксперимент с формиро-
ванием сборной из молодых иг-
роков себя оправдал?

- Конечно, и я думаю, что не-
сколько человек из нынешней
команды вполне могут поехать
на чемпионат мира в Кемерово.

- Можете назвать их имена
уже сейчас?

- Не буду пока этого делать -
для начала давайте мы просто
переживем эту победу, остудим
свои эмоции.

- Победа молодой россий-
ской сборной в преддверии
чемпионата мира наверняка
даст нашей команде психоло-
гическое преимущество перед
Швецией?

- Россия - действующий чем-
пион мира, так что психологи-
ческой устойчивости нам не за-
нимать. А эта победа более важ-
на для самих хоккеистов, кото-
рые поняли, что вполне могут
играть в сборной, и если не в
этом году, то уж в следующем
они обязательно попадут на
чемпионат мира.

М

БАСКЕТБОЛ

- Какое впечатление произ-
вело на вас это событие - игра в
самом центре российской сто-
лицы?

- Все было великолепно! Мы
играли совсем как в лучшие
годы, - не скрывает своих эмо-
ций Штястны. - Столько ста-
рых знакомых было вокруг. Да
еще и такой антураж! Свои
впечатления могу описать од-
ним словом - фантастика!

- Вам за три дня дважды
пришлось выходить на лед. Пе-
ред тем как отправиться в Мо-
скву, в Словакии состоялся
благотворительный матч в
честь вашего 50-летия. 

- Игра в Словакии носила в
большей степени благотвори-
тельный характер. Хотя об-
щая идея этих матчей очень
похожа - сборная хозяев игра-
ет с командой звезд. Матч же
в Москве стал поистине уни-
кальным событием. Здесь все
детали сошлись одна к одной,
и в итоге все получилось, как
в сказке! Была отличная пого-
да, хороший каток, окружен-
ный богатейшей историей.
Стоит только посмотреть по
сторонам: этой великолепной
архитектурой, соборами, сте-
нами Кремля нельзя не восхи-
щаться! И все это великоле-
пие служило фоном к тем зна-
менательным датам, которые
отмечает ваш хоккей. Сколь-
ко он дал миру великих игро-
ков, а знаменитая пятерка
Ларионова - одна из лучших
за всю историю этого вида
спорта.

- Когда вам последний раз
приходилось играть на откры-
том воздухе?

- Вы же знаете, что боль-
ших матчей на открытом воз-
духе почти не проводится.
Впрочем, в последние годы
эта идея становится модной.
Первоначально она воплоти-
лась в США, когда собралось
85 тысяч зрителей на матче
университетских команд в
Мичигане, потом была встре-
ча регулярного чемпионата
НХЛ между «Эдмонтоном» и
«Монреалем». Сами понимае-
те, что у меня шансов поиг-
рать на открытой площадке не
было. Сейчас я даже и не
вспомню, когда в последний
раз играл на воздухе. Навер-
ное, еще когда был ребенком.
Но сегодня сказка воплоти-

лась в реальность. И я стал
участником прекрасного со-
бытия, которое останется в
моей памяти на всю жизнь.

- Как вам ваши партнеры по
матчу? 

- Большинство из них были
в свое время настоящими мон-
страми хоккея! И я должен
сказать: кое-что в арсенале у
нас еще осталось. Мне дове-
лось поиграть против всех из
них, а со многими я выходил
вместе в одной команде. 

- А кто из советских игроков
запомнился вам больше всего?

- Вы все видели сами, про-
тив пятерки Ларионова сде-
лать было ничего нельзя. В
своей же карьере я столько раз
играл против русских, что вы-
делить кого-то одного мне сей-
час очень тяжело. Петров, Ми-
хайлов, Харламов, Ларионов,
Макаров, Крутов... Перечис-
лять фамилии можно очень
долго. Мне как нападающему
очень запомнился ваш защит-
ник Валерий Васильев, с ним
пришлось помучиться изряд-
но, хотя Слава Фетисов был
еще лучше.

- Между Чехословакией и
СССР всегда было непримири-
мое соперничество...

- Всегда было и всегда бу-
дет! Это нормально, ведь каж-
дый хоккеист не любит проиг-
рывать и очень горд по своей
натуре, поэтому доказать со-
пернику, а тем более соседу,
кто лучше, - это, конечно, дело
принципа.

- В ваши времена у матчей
была и политическая подопле-
ка...

- Естественно, я это все по-
мню очень хорошо, еще с тех
пор, когда играл на молодеж-
ных турнирах. На своем пер-
вом взрослом чемпионате ми-
ра в 1976 году в польском Ка-
товице я стал в составе сбор-
ной Чехословакии чемпионом
мира, как и год спустя в Вене.
Но тогда в советском хоккее
была смена поколений, чехар-
да с тренерами, поэтому нам,
буду объективен, немного по-
везло. Потом команда СССР
нас уже обыгрывала, в том
числе и с разгромным счетом
11:1 в 1979 году. Затем я уехал
в Северную Америку. Но и там
мне пришлось играть в соста-
ве «Квебека» против советских
хоккеистов, когда ЦСКА в

рамках традиционной супер-
серии приезжал к нам под Ро-
ждество. В 1984 году я высту-
пал за канадцев на Кубке Ка-
нады и снова пересекался со
сборной Советского Союза. И
вообще хоккейный мир неве-
лик, поэтому от матчей с рус-
скими деться было некуда
(улыбается). Все мы друг дру-
га знаем и вместе с тем очень
уважаем.

- В свое время вы одним из
первых решились отправиться
из соцлагеря в НХЛ, по тем вре-
менам это был очень смелый
поступок. 

- Тогда у нас была большая
семья: четыре брата и одна се-
стра. И я очень боялся, что их
накажут за мой поступок. Но в
конце концов я оказался в та-
ком положении, когда у меня
не оставалось иного выбора.
Мне угрожали тем, что я нико-
гда не смогу играть за сборную
Чехословакии. В то время это
стало бы для меня настоящим
ударом. Ведь не секрет, что ка-
ждый ребенок мечтает о том,
чтобы когда-то играть на та-
ком высоком уровне. И я ре-
шил: все, надо уезжать.

- Никогда не жалели об этом
поступке?

- Нет, это стало лучшим ре-
шением в моей жизни. Но в то
же время мне в тот момент
было очень больно, поскольку
я не знал, вернусь ли когда-
нибудь обратно. Тогда сущест-
вовали два разных мира, и
предпосылок к их объедине-
нию даже не наблюдалось.
Мне очень повезло, что девять
лет спустя я смог вернуться к
себе домой, увидеть свою се-
мью, своих друзей, а позднее
и сыграть за сборную Слова-
кии на Олимпиаде в Лилли-
хаммере. То событие стало
для меня особенным. Так же
как и сегодняшний матч на
Красной площади.

- В обоих случаях пережива-
ли особенные эмоции?

- Конечно! Я всегда мечтал
играть за свою страну, кото-
рую очень люблю. И, когда
Словакия стала независимым
государством, я с радостью
воспользовался такой возмож-
ностью. Мы непросто пробива-
лись на Олимпийские игры,
потом принимали там уча-
стие, где я, несмотря на годы,
играл хорошо.

- Да вы и в матче на Красной
площади неплохо выглядели.

- (Смеется.) Думаете, что я
еще могу усилить нашу сбор-
ную?.. Тогда в Лиллехаммере
мы проиграли именно вам.
Жаль, неплохая у нас была ко-
манда, но в любом случае в
Норвегии еще одна моя мечта
стала реальностью.

- Кстати, а почему ваши-то
дети играют за сборную США?

- Дело в том, что они роди-
лись в Канаде и могли бы иг-
рать либо за эту страну, либо
за Словакию. Но, по правилам
ИИХФ, они не могут выступать
за сборные этих государств,
поскольку должны провести в
чемпионатах этих стран ми-
нимум два года. Мои дети все
время играли в США.

- Ваш младший сын неплохо
дебютировал в НХЛ в этом се-
зоне и совсем немного уступа-
ет Малкину.

- Малкин, впрочем, как и
Овечкин, - игроки уникаль-
ные, и ваша страна может
только гордиться тем, что у
нее есть мастера такого уров-
ня. И тем, что они продолжают
появляться. Что же касается
моего сына, то планка перед
ним всегда стоит высокая, хо-
тя то, как он пока играет, мне
очень нравится. Я рад за него.

- После окончания хоккей-
ной карьеры вы занялись поли-
тикой.

- Да, в настоящее время я
являюсь членом Европарла-
мента. Много времени прово-
жу в Брюсселе - три недели в
месяц. И еще одну неделю - в
Страсбурге. У меня куча пла-
новых сессий, голосований и
так далее. Мы просто стараем-
ся сделать мир немного лучше,
привнеся туда демократиче-
ские принципы. И следим за
тем, чтобы жизнь у людей
улучшалась. И, естественно,
стремимся поддерживать хо-
рошие отношения с другими
странами, включая Россию.

- После хоккея вам по душе
это занятие? 

- На самом деле мне оно
нравится больше, чем я могу
сказать на словах. Конечно,
это не хоккей, но в него я могу
поиграть, принимая участие в
такого рода благотворитель-
ных матчах или же летом со
своими сыновьями.

Михаил ЗИСЛИС

Интервью «СЭ» дал 
один из величайших игроков 

в истории чехословацкого
хоккея, в субботу принимавший

участие в гала−матче 
на Красной площади

Петер ШТЯСТНЫ: «РОССИЯ МОЖЕТ ГОРДИТЬСЯ
ТЕМ, ЧТО У НЕЕ ЕСТЬ МАЛКИН И ОВЕЧКИН»

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. Женщины. Суперлига. Дивизион A

НАБРАВ 20 ОЧКОВ, ТОМПСОН
ПОСТАВИЛА СЕБЕ «ТРИ С ПЛЮСОМ»

СПАРТАК МО - УГМК - 77:65
(23:14, 21:14, 17:18, 16:19)

Абросимова 14 Карпова 9
Т.Томпсон 20 Ш.Форд 13
Макуильямс 18 Баткович 16
Пенишейру 5 Уэлен 12
Карпунина 3 Сытняк 2

Тораcи 10 Лещева 2
Осипова 4 Кузина 5
Бибржичка 3 Барнс 4
Лисина 0 Гогия 2
Судьи: Галкин (Челябинск), Разбеж-

кин (Уфа), Обуховский (Кисло-
водск).

10 декабря. Видное. Дворец спорта.
1500 зрителей.

Антон СОЛОМИН
из Видного

первом круге чемпио-
ната наступила пора
решающих матчей. И
«Спартаку», и УГМК в

декабре - январе предстоит по-
мериться силами с другими
лидерами отечественного (а
равно и европейского) женско-
го баскетбола. Один за другим
в Видное приезжают экс-чем-
пионы Евролиги. Две недели
назад красно-белых экзаме-
новал ЦСКА (самарский клуб,
тогда еще называвшийся 
ВБМ-СГАУ, выиграл главный
континентальный турнир в се-
зоне-04/05), а в воскресенье и
екатеринбургская команда,
ставшая первой в Европе двумя
годами ранее, пожаловала в гос-
ти к своему бывшему владельцу
Шабтаю Калмановичу, ныне ви-
це-президенту «Спартака».

Интерес вызывало и проти-
востояние тренеров, возглавив-
ших команды в межсезонье.
Словачка Наталья Хейкова,
тренирующая «Спартак», выиг-
рала Евролигу с «Ружомберо-
ком» в 1999 и 2000 годах, а чеш-
ский наставник УГМК Милан
Веверка завоевал европейскую
корону вместе с «Брно» в про-
шлом сезоне.

Счет в матче в первой же
атаке открыли баскетболистки
из Подмосковья: Тина Томпсон
реализовала один из двух
штрафных, назначенных за
фол Елены Карповой. В целом
американская нападающая
провела стартовую четверть не
очень удачно, смазав три даль-
них броска. Но именно она на
5-й минуте встречи вывела
красно-белых вперед - 9:8 (пос-
ле этого УГМК уже ни разу не
вел в счете) и положила начало
фантастическому рывку хозяек
- 15:0! Причем на этом 4-ми-
нутном отрезке УГМК совер-

шил всего 4 броска. Вообще, вы-
сокорослая линия «Спартака»
провела первую половину матча
выше всяких похвал. Например,
Тадж Макуильямс набрала к
большому перерыву 13 очков.

Выпустить свою третью
американку Дайану Тораси
Хейкова не могла из-за лимита
на неевропейских легионеров.
Поэтому когда во второй 10-ми-
нутке Тораси все-таки замени-
ла россиянку Карпунину, место
Макуильямс тут же заняла
Ирина Осипова, и к преимуще-
ству хозяек в счете добавилось
полное превосходство под обо-
ими щитами. Как следствие -
еще один блестящий отрезок -
19:5 и 44:23 к 19-й минуте.

Не преуспели гостьи в напа-
дении и после большого пере-
рыва - помешала короткая ска-
мейка запасных. Хотя вернее
будет сказать, что отыграться
УГМК не позволила отличная
взаимозаменяемость сопер-
ниц. Кузина, Карпова и особен-
но Форд (15 подборов) в прин-
ципе провели хороший матч.
Однако все, чего удалось до-
биться гостьям, это немного со-
кратить отставание.
Тина ТОМПСОН, 
нападающая «Спартака» МО

- Вам понравилось, как
«Спартак» сыграл сегодня?

- Мне понравилась игра обе-
их команд. И то, как УГМК не
давал нам расслабиться, и то,
как мы с их натиском справля-
лись.

- А свою игру как оцените?
- На «тройку с плюсом». Мно-

го промазала.
- Шутите? Сколько же очков

вам надо набрать, чтобы поста-
вить себе «пятерку»?

- А сколько трехочковых я
сегодня забила?

- Ни одного из шести.
- Вот и прибавьте к 20 очкам

еще 18.
- Что можете сказать о со-

пернике?
- Серьезная команда. Если

бы не их провал в первой поло-
вине матча, нам пришлось бы
тяжело. Даже отставая на 
15 очков, УГМК пытался навя-
зать нам свой баскетбол. Но
при той самоотдаче, с которой
«Спартак» вышел на этот матч,
проиграть мы просто не могли.

- Как вам в России?
- Здесь очень сильный чем-

пионат. Плюс мне повезло с
клубом. Шабтай Калманович
создал прекрасный коллектив.
Это касается не только игро-

ков, но и тренеров, массажи-
стов, всего остального персона-
ла.

В самом начале пресс-кон-
ференции, на которую тренеры
обеих команд пришли вместе,
Веверка поинтересовался у
своего коллеги: «Наталья, ска-
жите, почему вы так здорово
сыграли в первой половине?»
Наталья ХЕЙКОВА, 
главный тренер «Спартака»:

- Основные силы УГМК со-
средоточены под кольцом. Я
рада, что нам сегодня удалась
опека высокорослых игроков
екатеринбургской команды.
Наши девушки практически не
давали им бросать. Пожалуй, в
этом и заключается причина
уверенной победы.

- С какими проблемами вы
столкнулись по ходу игры?

- Главная из них - усталость.
К счастью, теперь нас ждет пе-
рерыв в чемпионате, а в Евро-
лиге мы уже обеспечили себе
выход в плей-офф. К тому же
там нет ограничений на леги-
онеров. Сегодня было непро-
сто соблюдать квоту и посто-
янно держать на площадке
двух российских баскетболи-
сток. «Спартак» располагает до-
вольно длинной скамейкой за-
пасных, каждому из которых
требуется игровая практика.
Неплохо провела матч Ира
Осипова (7 подборов за 12 ми-
нут. - А.С.). Но когда они с Абро-
симовой получили по 4 фола,
все могло закончиться для нас
печально.

- Почему не играла Берзего-
ва?

- Маргарита недавно восста-
новилась после травмы. Игроку
ее возраста лучше возвращать-
ся в строй в менее ответствен-
ном матче.

- Сегодняшний «Спартак»
сложно представить без Тины
Томпсон. Что вы будете делать,
если она, не дай бог, получит
травму или произойдет еще что-
либо непредвиденное?

- К сожалению, уже про-
изошло. Из-за семейных проб-
лем Тина завтра улетает в США
и вернется уже после Нового го-
да. Все в «Спартаке» будут за
нее переживать.
Милан ВЕВЕРКА,
главный тренер УГМК:

- Одна из причин нашего се-
годняшнего поражения - ко-
роткая скамейка запасных. С
таким количеством травмиро-
ванных выиграть у одного из
лидеров суперлиги крайне

сложно. Например, Елена Гогия
провела на площадке всего не-
сколько минут - она еще не до
конца восстановилась после
травмы, полученной в про-
шлом сезоне. А Одри Соре вы-
была из строя как минимум до
Нового года. Ей предстоит
двухнедельный курс лечения
во Франции.
Шабтай КАЛМАНОВИЧ, 
вице-президент «Спартака»:

- Матч мне очень понра-
вился. По уровню баскетбола
он мог бы украсить любой
турнир, даже чемпионат жен-
ской НБА. Каждый из сопер-
ников располагал тремя
звездными иностранками, и
все они  выглядели одинаково
здорово. Но мы превзошли
УГМК благодаря действиям
россиянок.

- В 2003 году вы выиграли Ев-
ролигу с УГМК. В этом сезоне
«Спартаку» прочат как минимум
выход в финал этого турнира. В
чем секрет успеха?

- В клубе должны быть иде-
альная атмосфера, отлажен-
ные взаимоотношения игро-
ков, тренеров и руководства. А
в некоторых командах эти три
составляющие успеха напоми-
нают Лебедя, Рака и Щуку из
басни Крылова.

- Вам жаль, что Томпсон уле-
тает в США?

- Тина - просто героиня. Она
должна была улететь сегодня
утром, но задержалась на один
день, чтобы помочь клубу в от-
ветственном матче.

Надежда (Оренбург) - НУР (Ка-
зань) - 77:67 (21:19, 21:15, 16:14,
19:19). Над: Шакирова (17), Вереме-
енко (15). НУР: Петракова (19+12
подборов), Дубойская (16+10 подбо-
ров). Динамо (Москва) - Вологда-
Чеваката - 70:51 (28:19, 10:8, 13:17,
19:7). Д: Брансон (19+20 подборов),
Огустус (17), Водопьянова (16). В:
Соколовская (12). Динамо (Москов-
ская область) - ЦСКА (Самара) -
61:78 (17:26, 14:19, 15:11, 15:22). Д:
Скотт (18), Токарева (12+10 подбо-
ров). Ц: Лоусон (20).

И В П Ср. Р/О %
1. ЦСКА 8 8 0 78,4-59,1 100,0
2. Спартак МО 8 6 2 74,5-68,0 75,0
3. Надежда 8 6 2 69,0-66,6 75,0
4. Динамо 7 5 2 82,4-61,6 71,4
5. УГМК 7 4 3 74,4-69,1 57,1
6. Вологда-

Чеваката 7 4 3 66,9-68,7 57,1
7. Динамо К 8 4 4 69,5-67,0 50,0
8. Динамо МО 7 3 4 73,1-73,7 42,9
9. Динамо Н 7 2 5 69,0-83,7 28,6

10. НУР 7 1 6 64,3-77,1 14,3
11. Балтийская 

Звезда 5 0 5 61,8-81,8 0,0
12. Шелен-ЕТК 7 0 7 60,9-77,7 0,0

В

1. Как вы оцениваете идею 
смешанных команд?

Илона КОРСТИН, защитница ЦСКА:
- Считаю ее очень интересной и для иг-

роков, и для зрителей. Конечно, баскетбо-
листкам придется сложнее, особенно
«большим». Например, Мария Степанова
считается очень высокой и мощной цент-
ровой, но каково ей придется в противосто-
янии, скажем, с Саврасенко? Нам, «ма-
леньким», конечно, проще.
Оксана РАХМАТУЛИНА, 
защитница «Динамо» М:

- Идея оригинальная. Посмотрим, что
из этого получится. Честно говоря, пока
мне трудно вообразить, как будут разви-
ваться события в подобном матче.
Мария СТЕПАНОВА, центровая ЦСКА:

- Даже не знаю, что сказать… С трудом
представляю, как это будет выглядеть. Ин-
тересно, например, какими мячами мы бу-
дем играть? Мужскими, наверное. Но по
крайней мере для болельщиков такой матч
наверняка будет очень интересен.
Татьяна ЩЕГОЛЕВА, 
нападающая «Динамо» М:

- Такого ведь еще не было никогда, пра-
вильно? Значит, будет интересно. В общем,
стоит попробовать.
Сергей БЫКОВ, защитник «Динамо» М:

- Прежде всего это должен быть празд-
ник, поэтому идея соперничества команд,
составленных из игроков мужской и жен-
ской сборных, кажется мне хорошей. Ду-
маю, зрелище получится ярким, необыч-
ным и зрители останутся довольны.
Сергей МОНЯ, форвард «Динамо» М:

- Задумка любопытная. В других евро-
пейских странах в Матчах звезд легионеры
сражаются с местными игроками, а у нас
будет свой, оригинальный формат.
Николай ПАДИУС, 
защитник «Динамо» МО:

- Почему бы не попробовать? Зрителям
это наверняка понравится.
Алексей САВРАСЕНКО, центровой ЦСКА:

- Идея великолепная! Думаю, совмест-
ными усилиями мы сможем показать яр-
кую игру.

2. Доводилось ли вам когда-нибудь
играть в одной команде 
с представителями 
противоположного пола 
или против них?

Корстин: - Да, не раз играли на трени-
ровках в смешанных составах. Конечно,

чувствуется превосходство мужчин в фи-
зической силе, скорости, прыжке.

Рахматулина: - Летом, готовясь к ново-
му сезону, постоянно играю в компании
мужчин.

Степанова: - Играть с мужчинами при-
ходилось и в тренировочных матчах, и
просто так, ради удовольствия. Но не с бас-
кетболистами такого уровня.

Щеголева: - На тренировках случалось,
и не раз. Бывает, не хватает народу для
полных составов и приходится привлекать
мужчин.

Быков: - Однажды еще в спортшко-
ле «Тринта» тренер женской команды

попросил нас сыграть с девушками. Им
предстояли какие-то важные соревно-
вания, и от нас требовалось действо-
вать с полной самоотдачей, без поддав-
ков. Мы действительно играли всерьез,
защищались довольно жестко, однако
девчонкам все равно удавались и фин-
ты, и эффектные проходы. Кстати, тог-
да я познакомился со своей будущей
женой.

Моня: - В Саратове мы часто играли
против девушек из команды «Виктория» и
постоянно им уступали, причем без всяких
шансов на успех.

Падиус: - Нет, пока ни разу не приходи-
лось.

Саврасенко: - В детстве в школе часто
играли против девчонок более старшего
возраста. И они нас постоянно побеждали.

3. В связи со смешанными составами
команд планируются некоторые 
изменения в правилах. В частности,
мужчинам могут запретить делать
блок-шоты. По-вашему, 
это правильно?

Корстин: - Так ведь в Матче звезд, осо-
бенно таком, перед соперниками не стоит
задача победить во что бы то ни стало.
Главное, чтобы зрителям понравилось.

Рахматулина: - Полностью одобряю
это решение! Нужно дать возможность
мужчинам проявить себя джентльмена-
ми.

Степанова: - Нам это, конечно, будет
на руку. Мне, как высокорослому игроку,
тем более: смогу беспрепятственно бро-
сать в свое удовольствие. А вот мужчины,
по сути, лишатся возможности нормаль-
но защищаться. Наверное, лучше оста-
вить все как есть. Так будет справедливее.

Щеголева: - Мне кажется, не стоит
ничего менять. Пусть накрывают. Блок-
шоты нравятся зрителям, а в таком мат-
че именно это главное.

Быков: - Думаю, это разумно и пойдет
на пользу игре. Девушки смогут больше
забивать, и нам будет над чем поломать
голову.

Моня: - Наверное, правильно. Должно
же быть у девушек какое-то преимущест-
во.

Падиус: - А вообще защищаться про-
тив них можно будет? Впрочем, если зри-
телям так будет интереснее, значит, нов-
шество имеет право на жизнь.

Саврасенко: - Верное решение. Ста-
вить блок-шоты девушкам, по-моему, не-
солидно.

МАТЧ ЗВЕЗД РОССИИ-2006

МУЖЧИНЫ ПРОТИВ ЖЕНЩИН
КАК ЭТО БУДЕТ ВЫГЛЯДЕТЬ?
Как уже сообщал «СЭ», 22 декабря в Санкт-Петербурге состоится Матч звезд российской суперлиги, 

в котором впервые встретятся смешанные сборные, составленные из баскетболистов и баскетболисток.
Корреспондент «СЭ» Зураб ЧИТАЯ задал по три вопроса участникам предстоящей встречи.

В октябре 1999 года Елена БАРАНОВА
стала первой российской
баскетболисткой, сыгравшей 
в официальном матче за мужской
клуб - «Бизоны» из Мытищ.
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ХОККЕЙ НХЛ.  Регулярный чемпионат

Крис ПРОНГЕР: «НЕ ЗРЯ 
С ОВЕЧКИНЫМ ВСЕ НОСЯТСЯ»

Виктор
ФЕДОРОВ: 
«ЭХ, ЕСЛИ БЫ

СЫНА 
НЕ ПРИТЕСНЯЛИ...»

Сергей МАКАРОВ:
«ДОГНАТЬ МЕНЯ МОГ
ИМЕННО ФЕДОРОВ»

Достижения Сергея Федорова комментируют бывший единоличный лидер «Клуба 1000», а также постоянный эксперт «СЭ» Федоров−старший

КЛУБ

РОССИЙСКИХ
БОМБАРДИРОВ

Заседание девятое

ДВОЕВЛАСТИЕ
«Клубе 1000» двоевластие - Сергея Макарова догнал Сер-
гей Федоров. При этом формально лидерство продолжает
удерживать более старший Сергей, у которого больше за-
брошенных шайб - 611 против 573. Другое дело, что это

двоевластие временное: во вторник ночью «Коламбус» играет в
Далласе, в четверг - в Финиксе, и, видимо, в один из этих дней и
произойдет смена караула. 

К фигуре Федорова можно относиться по-разному. Одни уве-
рены, что он самый успешный российский легионер в истории
НХЛ, о чем свидетельствуют его трофеи, которых действительно
нет ни у кого из соотечественников. Другие считают, что свой та-
лант хоккеист так полностью и не реализовал, допустив грубую
ошибку и променяв могущественный «Детройт» на «анахаймы» с
«коламбусами». Впрочем, сейчас не время ломать копья - необ-
ходимо лишь согласиться с очевидным и воздать ветерану долж-
ное. 

Вообще же администрация «Клуба 1000» с оптимизмом смот-
рит в будущее. Ведь впереди не только выход Федорова на аван-
сцену, но и возможное вступление в клуб пятого мастера - фор-
варда «Монреаля» Алексея Ковалева. Правда, произойдет ли оно
уже в этом сезоне - большой вопрос. Слишком уж противоречива

фигура Ковалева, в игре которого очень многое решает то, с какой
ноги он в этот день встал. Согласитесь, что набрать 45 очков в ос-
тавшихся 53 матчах регулярного чемпионата ему вполне по силам.
Плюс не стоит забывать плей-офф НХЛ, а также мировое первен-
ство в Москве. 

К слову, не все в этом сезоне потеряно и для Алексея Яшина, у
которого сейчас на счету 916 баллов. Прошедшей осенью он пока-
зывал едва ли не лучший хоккей в своей карьере - а значит, и у него
есть шанс в ближайшие месяцы приблизиться к заветной тысяче.

Дмитрий КРАМЕР, 
Игорь ЛАРИН

Коламбус - Оттава - 6:2. Нэш - 8 (1:0 - бол.). Нэш - 9 (ФЕДО-
РОВ), (2:0 - бол.). Фритше - 4 (3:0 - бол.). Хэйнси - 3 (4:0 - бол.).
Фритше - 5 (5:0 - бол.). Шуберт - 3 (5:1 - бол.). Фишер - 8 (5:2). Ма-
лотра - 3 (6:2). Броски: 31 - 33. Вратари: Леклер, Норрена - Гер-
бер, Эмери. Наши: Свитов (0/0), Федоров (1/-1) - Волченков (1/0).
Забив пять голов в большинстве и установив тем самым новый
клубный рекорд, «Коламбус» продлил победную серию до четырех
матчей. «Действует эффект снежного кома, ведь мы продолжаем
познавать игровую систему нового тренера Кена Хичкока», - заявил
автор дубля Рик Нэш, игравший в звене Федорова. 

- Знаю ли я о перестановке
на вершине «Клуба 1000»? - пе-
респрашивает великий фор-
вард ЦСКА и сборной СССР 
48-летний Сергей Макаров и
сам же отвечает: - Да, сегодня
утром открыл «СЭ» и понял,
что Сергей Федоров уже насту-
пает мне на пятки. Впрочем,
за подсчетом очков я не слежу
- знаю, что в нужный момент
пресса все напишет.

- Удивлены ли вы тем фак-
том, что вас нагнал именно Фе-
доров?

- Наверное, нет. Сергей -
центральный нападающий,
который обычно проводит
больше времени на льду, чем
крайние форварды. Плюс
именно центральный ведет
всю игру. По сути, именно он
обречен набирать больше оч-
ков, чем его коллеги.

- Как охарактеризуете Федо-
рова?

- Настоящий мастер. Он все
всем уже доказал.

- Многие были уверены, что
тройка Буре - Федоров - Мо-
гильный станет продолжате-
лем дела звена Макаров - Ла-
рионов - Крутов. Стала?

- Трудный вопрос. Мы игра-
ли в одно время, они - совсем в
другое. Безусловно, НХЛ в 90-е
годы изменила хоккейную
карту мира. Плохо это или хо-
рошо - не мне судить. 

- А кому?
- Журналистам и болельщи-

кам.
- Кто из тройки Буре - Федо-

ров - Могильный вам по стилю
игры ближе?

- Наверное, Саша Могиль-
ный. 

- Многие сравнивают с вами
Сергея Самсонова...

- Да, когда он еще начинал в
ЦСКА, мне говорили, что у нас
появился талантливый маль-
чик. Реализовался ли он - это
вопрос. Кстати, Самсонов -
праворукий игрок, тогда как я
был леворуким. 

- Это важный нюанс?
- Безусловно. Я играл с пра-

вого фланга, и левый хват
клюшки позволял мне атако-
вать ворота соперника с менее
острого угла.

- Вам не обидно, что тради-
ции звена КЛМ, комбинацион-
ного хоккея нами теряются?
Что новый российский хоккей

ассоциируется не с Макаро-
вым, Ларионовым и Федоро-
вым, а по большому счету с
всадниками без головы?

- Веселый образ вы приду-
мали. Конечно, доля правды в
ваших словах есть. 

- Где и когда свой стиль мы
потеряли?

- Свое влияние оказала
НХЛ. Когда мы приезжали ту-
да играть, то особых проблем
не возникало. Можно сказать,
что мы читали тот хоккей как
открытую книгу, кое-какие хо-
ды делали даже с опережени-
ем. И это неудивительно: в
стране тогда существовала
серьезная хоккейная школа
плюс мы постоянно играли с
лучшими мастерами НХЛ. 

Сейчас все по-другому.
Многие игроки уезжали за оке-
ан в двадцать лет и раньше, не
получая должного хоккейного
образования. Постепенно тра-
диции и были утеряны. Навер-
ное, не прогрессировала и оте-
чественная тренерская школа.
Как результат - мы уже почти
полтора десятка лет ничего не
выигрываем на мировой аре-
не. 

Полагаю, что напрасно мы
берем курс на НХЛ и на специ-
ализацию, которая там про-
цветает. В наше время у игро-
ка было полное хоккейное об-
разование - он мог успешно
действовать и в меньшинстве,
и в большинстве, и в защите, и
в нападении. Сейчас же каж-
дому расписывают свою роль.
Не уверен, что нам это идет на
пользу.

- Слышал такую точку зре-
ния: если бы в СССР считали
очки столь же щепетильно, как
в НХЛ, то у Макарова их было
бы под две тысячи - и никто бы
ему не угрожал...

- Не люблю говорить в со-
слагательном наклонении.
Верно то, что в СССР в зачет
шли только чистые пасы. Ес-
ли, скажем, был какой-то ри-
кошет, то передача аннулиро-
валась. Что касается НХЛ, то
там считается все - в зачет
идут и пробросы, и рикошеты,
и отскоки от тела и так далее. 

- Это правильно? 
- Когда любое движение от-

ражается на статистике - это,
я бы сказал, интересно.

Игорь ЛАРИН 

- Прежде всего хотелось бы
поздравить вас - как отца и
первого тренера Сергея Федо-
рова - со знаменательным со-
бытием.

- Спасибо. К сожалению, в
НХЛ за спором российских
бомбардиров по понятным
причинам практически не
следят, но Сергей, знаю, в кур-
се сложившейся ситуации.
Его выход на первые позиции
в «Клубе 1000» совпал с тем,
что «Коламбус» наконец-то на-
чал побеждать. Это меня ра-
дует. Новый тренер Кен Хич-
кок сделал несколько верных,
на мой взгляд, шагов. Расста-
вил всех хоккеистов по своим
местам, навел порядок, дал
Федорову двадцать с лишним
минут игрового времени за
матч. А ведь раньше в коман-
де была анархия: кое-кто по-
стоянно переигрывал свои
смены, кое-кто не хотел отра-
батывать в обороне и так да-
лее.

- Настроение Сергея, надо
полагать, сразу улучшилось?

- Только так. Мой сын, ска-
жу без ложной скромности, -

истинно командный игрок.
Он много работает именно на
коллектив, и меня всегда уди-
вляло то, что эту черновую ра-
боту порой не замечали не
только болельщики и специа-
листы, но даже тренеры. А се-
годня, когда каждый сам за
себя и ни в коем случае не за
команду, Сергей порой напо-
минает мне белую ворону. 

- Как вы считаете, Сергей
полностью реализовал свои
возможности в НХЛ?

- Буду откровенен - не пол-
ностью. У него был феноме-
нальный сезон-93/94, когда с
ним никто рядом не стоял -
даже Уэйн Гретцки. В том году
он заслужил приз самому цен-
ному игроку на тысячу про-
центов. Плюс сильнейшим его
признала и ассоциация игро-
ков. Что произошло затем -
для меня загадка. Точнее, я о
многом догадываюсь, но пока
нет смысла говорить об этом
публично - тем более после не-
давнего матча на Красной
площади.

- И все-таки приоткройте
завесу тайны...

- Хорошо. Дальше нача-
лись дела, вызванные, ска-
жем так, даже не финансовы-
ми, а личностными причина-
ми. Сегодня ходит много ми-
фов о различных якобы вели-
ких фигурах. Увы, некоторым
людям пришлось заплатить
за это мнимое величие доста-
точно высокую цену. А дальше
читатель пусть додумывает
сам. 

- Был ли верным уход Сер-
гея из «Детройта»?

- По сути, он этот клуб не
покидал. Сергея, по моему
мнению, заставили из «Дет-
ройта» уйти. А годы, прове-
денные в «Анахайме» и «Ко-
ламбусе», можно считать по-
терянными.

- Какой сезон стал лучшим в
карьере Федорова?

- Безусловно, сезон-93/94.
Он получал по 25 минут за
матч - и выдал на-гора все - и
голы, и передачи, и показа-
тель полезности. Затем, по-
вторюсь, пошли странные иг-
ры - с резким сокращением
игрового времени, с перево-
дом на фланг и в оборону... И

это в те годы, которые с точки
зрения физиологии принято
называть периодом расцвета!
Эх, если бы и во второй поло-
вине 90-х ему бы давали нор-
мально играть...

- А как же три Кубка Стэнли,
завоеванные под руководст-
вом Скотти Боумэна (на фото
REUTERS)?

- Да, Сергей их завоевал.
Но его вклад в эти успехи, по-
вторюсь, оценивался неверно. 

- А какой сезон стал у Федо-
рова худшим?

- Прошлый коламбусов-
ский. Лично меня анархия в
«Блю Джэкетс» того времени
просто раздражала. 

- Что вы в этот знаменатель-
ный день хотели бы пожелать
сыну?

- Прежде всего хотел бы по-
здравить с наступающим
днем рождения. А главное по-
желание - избежать травм.
Если все сложится нормаль-
но, то у Сергея еще есть шанс
вернуть себе первые роли в
мировом хоккее.

Игорь ЛАРИН

НХЛ НХЛ Сб. Чемп. Сб. Чемп. Евро- Ито- 
рег. плей-офф России России СССР СССР кубки го

1. Алексей КОВАЛЕВ (419+536) 760 84 43 64 - 3 1 955
2. Алексей ЯШИН (411+505) 758 27 57 64 - 3 7 916
3. Вячеслав КОЗЛОВ (385+475) 662 79 6 55 7 51 - 860
4. Сергей ЗУБОВ (186+662) 695 107 7 12 - 24 3 848
5. Андрей КОВАЛЕНКО (350+344) 379 11 30 232 - 36 6 694
6. Максим СУШИНСКИЙ (277+356) 11 - 70 537 - - 15 633
7. Сергей ГОНЧАР (196+401) 503 36 12 43 - - 3 597
8. Виктор КОЗЛОВ (219+314) 411 1 26 89 - - 6 533
9. Алексей МОРОЗОВ (234+281) 219 9 26 261 - - - 515

10. Алексей ЖИТНИК (107+408) 436 39 10 18 - 12 - 515

1. Сергей САМСОНОВ (213+282) 404 39 6 46 - - - 495
2. Илья КОВАЛЬЧУК (227+198) 337 - 32 56 - - - 425
3. Максим АФИНОГЕНОВ (189+228) 257 14 24 100 - - 22 417

НАДЕЖДЫ «КЛУБА 1000»

КАНДИДАТЫ В «КЛУБ 1000»В1000

За 20 лет профессиональной карьеры
партнерами Сергея ФЕДОРОВА 
были Александр МОГИЛЬНЫЙ 

(на левом фото справа) в ЦСКА-1988 
и Илья КОВАЛЬЧУК (на правом фото, № 71) 

в олимпийской сборной России-2002. 
Также в 90-е годы Федоров много общался 

с теннисисткой Анной КУРНИКОВОЙ.

Слава МАЛАМУД из Вашингтона

ереход Криса Пронге-
ра из «Эдмонтона» в
«Анахайм» был самой
громкой историей

межсезонья. Крис поначалу
не разглашал причин, по кото-
рым хотел уйти из «Ойлерз»,
но канадская общественность
быстро докопалась до истины.
Дело в том, что жене Пронгера
пришлись не по душе север-
ные зимы и атмосфера глухой
провинции. Что ж, семья важ-
нее всего, но у эдмонтовцев
чувства Пронгеров понима-
ния не встретили: во время
первого визита «Уток» к «Неф-
тяникам» над беднягой Кри-
сом весь матч нещадно измы-
вались мастера художествен-
ного улюлюкания. Впрочем,
сам Пронгер выглядит вполне
счастливым, этого у него не
отнимешь.

- Крис, насколько мне из-
вестно, в начале вашей карье-
ры вас считали сорвиголовой,
очень недисциплинированным
молодым человеком. Как же вы
смогли превратиться в леген-

дарного Captain Clutch («Капи-
тан последний рывок»)?

- Этим я обязан одному че-
ловеку - Майку Кинэну. В
«Хартфорде», моей первой ко-
манде, со мной действительно
не могли справиться. Я совер-
шал глупые юношеские по-
ступки и вообще сделал себе
плохую репутацию. Кинэн же
рискнул, отдал за меня Брен-
дана Шэнахэна, чем вызвал
гнев сент-луисских болельщи-
ков. Майк всегда был очень
сильной личностью, и ему уда-
лось, так сказать, взять меня
под уздцы. В команде Кинэна я
начал думать только о хоккее.

- В Эдмонтоне еще нескоро
забудут вашу неожиданную
просьбу об обмене. Вам не
обидно, что вы стали антигеро-
ем Канады?

- Почему обязательно Кана-
ды? Да, когда мы играли в Эд-
монтоне, болельщики вели се-
бя соответствующе. Но я был к
этому готов. Там каждый жи-
тель города настолько поме-
шан на «Ойлерз», что ничего
другого ждать не приходится.
Я уже говорил, что никогда ни-

чего не имел против клуба и
его болельщиков, и решение
(довольно непростое, кстати)
принял по личным обстоя-
тельствам, касающимся меня
одного. 

- Оборонительный «Ана-
хайм» подходит вам идеально? 

- Я бы не сказал, что эта ко-
манда более оборонительная,
чем, скажем, «Сент-Луис» в
мои последние годы там. Мы
играем немного не так, как
сейчас модно в «новой НХЛ».
Но посмотрите на нашу стати-
стику: мы в числе самых ре-
зультативных команд лиги. У
нас все четыре звена забивать
могут, от Селянне до Маршан-
та.

- Насколько трудно было
вам, габаритному защитнику,
приспособиться к «новой НХЛ»?

- Это вы, ребята из прессы,
считали, что будет трудно.
После первых 20 - 30 игр в про-
шлом сезоне я чувствовал себя
вполне комфортно. Надо было
просто приглядеться и при-
выкнуть к тому, что позволяет-
ся, а что нет. Самое большое
отличие - в том, что теперь

нельзя убирать игрока без
шайбы с нашего пятачка. 

- Каким образом вам удает-
ся держаться в числе самых ре-
зультативных защитников ли-
ги?

- Ответом будет одно слово -
«большинство». Все очень про-
сто. С моим щелчком от синей
линии я при игре в большинст-
ве со льда почти не ухожу (сме-
ется). Конечно, тут дело не
только в щелчке. Надо уметь
пасовать шайбу парням перед
воротами. Наши форварды от-
лично забивают с пятачка, и
защитникам, доставляющим
туда шайбу, идут очки.

- Это был ваш первый матч
против Овечкина, и вы разгро-
мили «Вашингтон» без особого
труда. Не подумалось: «И что с
ним все так носятся?»

- Да нет, всем ясно, что па-
ренек талантливый, до шайбы
голодный, каждую секунду ла-
зейки ищет, чтобы к воротам
прошмыгнуть или бросить. Да,
мы сегодня его неплохо заку-
порили, но кому же это делать,
если не лучшей оборонитель-
ной команде лиги?

Один из лучших
защитников

Канады последних
лет дал интервью

«СЭ»

ЯШИН УЖЕ ТРЕНИРУЕТСЯ
Нападающий «Айлендерс» Алексей Яшин, не

играющий из-за растяжения связок колена, уже
три дня тренируется вместе с командой, сооб-
щает Newsday. «Он должен скоро поправиться,
его возвращение состоится со дня на день», -
сказал наставник «Островитян» Тэд Нолан. Воз-
вращение Яшина должно вернуть атаке клуба
былую мощь, поскольку его отсутствие сильно
сказалось на реализации большинства. «Алексей
у нас - парень № 1, но это не оправдание неудач-
ной игре. Возможно, стоит упростить схемы реа-
лизации численного преимущества, но возвра-
щение Яшина, безусловно, поможет нам», - до-
бавил Нолан.

У БРЫЗГАЛОВА − 
РЕЦИДИВ

Травма голкипера «Анахайма» Ильи Брызга-
лова, повредившего пах неделю назад в матче с
«Лос-Анджелесом», оказалась не очень серьез-
ной, информирует Los Angeles Times. «Я очень
разволновался, когда на следующее утро не смог
пошевелить ногой. Однако исследование не вы-
явило ничего серьезного», - сказал Брызгалов.
«Это рецидив повреждения, которое он получил
20 ноября на тренировке. Тогда он пропустил
пять игр», - сказал наставник «Дакс» Рэнди Кар-
лайл. В трех последних встречах дублером Жиге-
ра в заявке «Анахайма» значился 26-летний
Майкл Уолл.

Тем временем блестящий хоккей продолжает
демонстрировать в «Чикаго» Николай Хабибу-
лин, который после своей ноябрьской травмы
моментально набрал форму. 

Чикаго - Эдмонтон - 4:1. Т.Рууту - 7 (1:0). Смо-
лински - 6 (2:0). Столл - 7 (2:1 - бул.). Гавлат - 10
(3:1). АРХИПОВ - 2 (4:1 - п.в.). Броски: 27 - 19.
Вратари: ХАБИБУЛИН - Ролосон. Наши: Архипов
(1/+1). Рейнджерс - Флорида - 2:1. Розивал - 4
(1:0 - бол.). Нюландер - 11 (2:0). Ван Рин - 2 (2:1).
Броски: 28 - 35. Вратари: Уикз - Белфор. Наши:
Каспарайтис (0/0), Тютин (1/-1) - Салей (0/0). 

Бомбардиры: Ягр (Рейнджерс) - 44 очка, Хос-
са (Атланта) - 42, Селяне (Анахайм) - 41, Сан-Луи
(Тампа-Бэй), Кросби (Питтсбург) - 39, Спецца (От-
тава) - 38.

Снайперы: Хосса, Шэнахэн (Рейнджерс) - 22
гола, Хитли, КОВАЛЬЧУК (оба - Атланта), ОВЕЧКИН
(Вашингтон) - 18, Селянне, ФРОЛОВ (Лос-Андже-
лес), Друри, Ванек (оба - Баффало), Сан-Луи, Ле-
кавалье (Тампа-Бэй), Такер (Торонто) - 17.

Новички: МАЛКИН (Питтсбург) - 28 очков, Копи-
тар (Лос-Анджелес) - 24, Штясны (Колорадо) - 20.

Плюс-минус: Лидстрем (Детройт) - «+24»,
Прейссинг (Оттава) - «+20», Пронгер (Анахайм) -
«+18», Ванек (Баффало) - «+17».

Вратари: Юэ (Монреаль) - 93,2 % отраженных
бросков, Кипрусофф (Калгари) - 92,9, Жигер (Ана-
хайм) - 92,5, НАБОКОВ (Сан-Хосе) - 92,4.

ДОЧЬ ГЕЙНИ 
СМЫЛО ВОЛНОЙ

Дочь генерального менеджера «Монреаль Ка-
надиенс» Боба Гейни пропала без вести, переда-
ет СР. Корабль, на котором находилась Лора Гей-
ни, попал в шторм, и женщина была смыта волной
в море недалеко от курорта Кейп-Код. В связи с
трагедией обязанности генерального менеджера
временно исполняет помощник Гейни Пьер Готье.

Другие новости НХЛ - стр. 15
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ОЛИМПИЗМ

Майкл ПЕЙН: «ОЛИМПИЙСКИЕ ИГРЫ
В РОССИИ – ЛИШЬ ВОПРОС ВРЕМЕНИ»

- Я пришел работать в МОК в
1980 году, когда международное
олимпийское движение находи-
лось в глубоком кризисе, - начал
свой рассказ Майкл Пейн. - После
того как Олимпиаду в Москве бой-
котировала большая группа стран,
стало ясно, что и следующие Игры
неизбежно будут связаны с поли-
тическими проблемами. С другой
стороны, 80 процентов населения
Лос-Анджелеса - города, которому
предстояло принять Игры-84, - вы-
сказывались против их проведе-
ния, а спонсоры не проявляли ин-
тереса к этому, по их мнению, гро-
моздкому и слишком дорогостоя-
щему проекту. Наконец, за право
принять Олимпиаду-84 спорили
всего два города, и руководство
МОК с ужасом ждало следующего
конкурса: а вдруг желающих про-
вести Игры вообще не окажется.

Вот и сравните, что было тогда
и как обстоят дела сейчас. За Иг-
ры-2012 бились пять по-настоя-
щему великих городов - Нью-Йорк,
Москва, Мадрид, Париж и Лондон.
И какая это была битва! Чтобы
поддержать своих кандидатов, на
сессию МОК в Сингапур съехались
президенты и премьер-министры.
Лучшего признания веса и автори-
тета олимпийского движения, его
успешности и быть не может.

- Правда ли, что Хуан Антонио
Самаранч уже вскоре после своего
избрания в Москве в 1980 году на
пост президента МОК начал заду-
мываться о том, не уйти ли в отстав-
ку?

- Абсолютная правда. Кризис
был слишком глубоким. Тем не ме-
нее олимпийское движение выжи-
ло и добилось расцвета, а про-
изошло это благодаря грамотной
стратегии развития, которая учи-
тывала все маркетинговые инстру-
менты. Горжусь тем, что имел к
этому процессу самое прямое отно-
шение, поскольку 21 год - с 1983-го
по 2004-й - возглавлял в МОК на-
правление маркетинга. 

- В чем же секрет той револю-
ции, которую вам и вашим едино-
мышленникам удалось произвести
в международном олимпийском
движении?

- А никакого секрета не было -
как, собственно, и революции.
Идея была достаточно проста:
взглянуть на олимпийское движе-
ние как на транснациональную
корпорацию и использовать для
выхода из кризиса те методы, ко-
торые применяются в бизнесе.
Другими словами, для того чтобы
спасти это движение, нужен был
грамотный бизнес-план. И в итоге
мы сумели превратить видимые
недостатки Олимпийских игр в до-
стоинства.

- Можете привести конкретный
пример?

- Конечно. Нельзя размещать
рекламу на форме спортсменов и
на стадионах во время Олимпиад?
Так это же здорово - тем ценнее бу-
дут рекламные ролики с участием
атлетов-олимпиоников! Возника-
ют политические проблемы с уча-
стием каких-то стран? В таком
случае вспомним о древнем зако-
не, требовавшем заключения свя-
щенного перемирия на время Игр,
и подключим ООН. 

В итоге нам удалось сделать
так, что теперь крупнейшие ком-
пании мира выстраиваются в оче-
редь, чтобы стать партнерами
Олимпиад. Потому что это по-на-
стоящему выгодно. Так, корпора-
ция Samsung благодаря сотрудни-
честву с олимпийским движением
поднялась в мировом рейтинге с
96-го места на 21-е. А вот вам еще
более показательный пример - кор-
порация VISA. Когда она пришла в
олимпийский мир, никто и пред-
положить не мог, насколько высоко
взлетят ее акции. До 1996 года со-
отношение влияния VISA и
Аmerican Express в мире было 
30 процентов против 70. А всего
через четыре года это же соотно-
шение зеркально изменилось - в
пользу VISA! И тогдашний глава
Аmerican Express Джеймс Робин-
сон вынужден был признать, что
главной его ошибкой за время уп-
равления компанией был проиг-
рыш конкурентам из VISA в деле
выхода на олимпийскую арену. 

Вот я упомянул Samsung. Поду-
майте, кому еще в начале 80-х го-
дов прошлого века были знакомы
корейские бренды? Но в 1988-м со-
стоялась Олимпиада в Сеуле, и ны-
не корейские марки - среди самых
раскрученных в мире. А сколько
китайских брендов вы сегодня на-
вскидку готовы вспомнить? Ни од-
ного? Я тоже. Уверяю вас, через не-
сколько лет, после сумасшедшей
рекламы в рамках Олимпиады-
2008 в Пекине, они завоюют весь
мир. И это естественно.

- Есть ли, в таком случае, у рос-
сийских компаний шансы прорвать-
ся на олимпийский рынок?

- Без сомнения. Я внимательно
слежу за продвижением кандида-
туры Сочи как претендента на
проведение зимних Игр-2014. Уве-
ряю вас, столь активная и последо-
вательная «раскрутка» обязательно
принесет свои плоды, и раньше
или позже олимпийские старты в
Сочи состоятся - если не в 2014-м,
так еще через четыре года. Вот это
и будет прекрасным шансом для
российского бизнеса заявить о се-
бе на весь мир. 

В любом случае уже сейчас вы
сделали для рекламы этого города
очень многое. Раньше мало кто в
мире слышал о Сочи. А теперь все
отдают себе отчет в том, что это ку-

рорт с потрясающим будущим. И в
МОК будут с напряженным инте-
ресом наблюдать, как станет раз-
виваться этот город на Черном мо-
ре.

- В нынешнем году в МГИМО вве-
ден курс спортивной дипломатии.
Увеличивает ли это, на ваш взгляд,
шансы российских городов в буду-
щих олимпийских конкурсах?

- Несомненно. Россия - страна с
огромными спортивными тради-
циями. В то же время не секрет, что
уровень спортивной дипломатии в
вашей стране серьезно уступает
достижениям российских атлетов

на международных аренах. Поэто-
му-то такой курс и необходим. 

В рамках борьбы за право при-
гласить Олимпиаду в российские
города подготовку специалистов в
области спортивной дипломатии
сложно переоценить. Знаете, кто
на самом деле выигрывает олим-
пийские гонки? Политики с та-
лантами менеджеров. Поверьте
моему опыту: я на своей шкуре ис-
пытал, каково это - добиться побе-
ды в борьбе за Олимпиаду (Майкл
Пейн работал над продвижением
заявки Лондона-2012. - Прим.
Р.А.).

- Возможно, самый знаменитый
бренд в мире - пять олимпийских
колец. Как, с вашей точки зрения,
будут развиваться технологии его
продвижения? 

- Будущее за цифровым ТВ,
трансляциями через компьютер и
мобильными телефонами. Для
олимпийского движения это новые
вызовы, но, я надеюсь, МОК с ними
успешно справится. Вы только пред-
ставьте: каждый болельщик сможет
одним нажатием кнопки вызвать
один из десятков спортивных кана-
лов, чтобы увидеть именно тот вид
состязаний, который ему интересен. 

Рынок информационных тех-
нологий развивается чрезвычай-
но быстро. И для рекламодателя
становится все сложнее работать
в условиях так называемого ин-
формационного хаоса. Если сей-
час телевизоры в среднем прини-
мают 20 - 25 каналов, то со време-
нем их количество возрастет в ра-
зы. И как спонсору угадать, какой
именно канал смотрит интересу-
ющая его аудитория? Это серьез-
ный вызов. 

Наконец, постоянно увеличива-
ется стоимость прав на телевизи-
онные трансляции Игр. Так, Олим-
пиада 1992 года обошлась телеви-
зионщикам в 400 миллионов дол-
ларов, а сейчас эта сумма выросла
до миллиарда. Кстати, знаете ли
вы, что в июле 1995 года Руперт
Мэрдок предложил МОК 701 мил-
лион долларов за трансляции Игр-
2000 на США. Но уже через три
дня NBC перебила это предложе-
ние суммой в 705 миллионов! 

- Во время своего мастер-класса
в МГИМО вы показали шутливый ро-
лик, посвященный будущему, в ко-
тором спортсмены станут предста-
влять не столько страны, сколько
крупные транснациональные корпо-
рации...

- Это действительно была шут-
ка. Но демонстрирующая, на-
сколько ныне спорт популярен в
мире бизнеса. К тому же бизнес в
конечном итоге - это то же сопер-
ничество, то есть конкуренция,
здесь так же поощряется fair play,
то есть честная борьба, и здесь то
же стремление участников быть
первыми в своей области. 

- В 2004 году, накануне афин-
ской Олимпиады, вы покинули свой
пост в МОК - вас сменил финн Тимо
Люмме. Чем было вызвано ваше
решение завершить работу в Ло-
занне?

- В свое время Люмме занимал
пост европейского директора ком-
пании Nike по маркетингу, а затем
был вице-президентом североаме-
риканского кабельного спортивно-
го канала ESPN. Как я уже сказал,
будущее в деле маркетинга - за
цифровыми технологиями. Так ко-
му же, как не специалисту в этой
области, брать бразды правления?
А кроме того, я пришел в МОК при
Самаранче, и, думаю, мне было са-
мое время уступить дорогу. Нако-
нец, была и еще одна причина ухо-
да: мистер Экклстоун сделал мне
очень солидное предложение, от
которого я не смог отказаться (улы-
бается).

- И какими же вопросами вы за-
нимаетесь в «Ф-1»? Какие советы
уже дали боссу «Больших призов»?

- Круг моих вопросов все тот же.
Занимаюсь маркетингом, то есть
работаю над улучшением имиджа
гонок в мире бизнеса. Задача - как

можно успешнее продать это зре-
лище телевидению.

- Сильно ли ударил по финансо-
вым интересам «Ф-1» запрет на рек-
ламу табачных изделий в Европе?

- Считать, что наш вид спорта в
свое время «подсел» на иглу табач-
ных гигантов, - не просто преувели-
чение, но и ошибка. Мы довольно
легко пережили уход табачных маг-
натов. Такой высокотехнологичный
вид, как автогонки, должен спонси-
роваться прежде всего компаниями,
производящими хай-тек. Поэтому
уже сейчас к нам приходят фирмы,
производящие высокоточную элек-
тронику, мобильные средства связи.

- «Ф-1» набирает популярность во
всем мире. Появились «Гран-при»
Турции, Китая, Бахрейна. У нас в Мо-
скве тоже периодически возникает
идея построить автодром и заполу-
чить свой этап в календаре чемпио-
ната мира. Скажите, а что вы будете
делать, если с заявками на проведе-
ние этапов к вам одновременно обра-
тятся стран 30?

- Слава богу, что решение по это-
му вопросу буду принимать не я.
Пусть голова болит у других людей.

- Вы один из тех, кто превратил
олимпизм в успешный бизнес. Не
стало ли это губительным для идеа-
лов, которые проповедовал основа-
тель международного олимпийского
движения современности Пьер де Ку-
бертен. Ведь он когда-то ратовал за
чистый спорт без коммерции...

- Четверть века назад олимпий-
ское движение стояло перед перспе-
ктивой краха. Именно поэтому мы
вынуждены были пойти на опреде-
ленный компромисс и допустить
коммерческую составляющую в мир
олимпийского спорта. Тут главное -
сохранить здоровый баланс и не
бросаться из одной крайности в дру-
гую.

- Не секрет, что многие виды спор-
та включают ныне в олимпийскую
программу в угоду коммерческим ин-
тересам производителей тех или
иных спортивных товаров. Например,
чем еще объясняется придание
олимпийского статуса состязаниям в
BMX, как не желанием потрафить ин-
тересам производителей таких вело-
сипедов?

- Вы слишком категоричны в сво-
их выводах. ВМХ весьма популярен
среди молодежи, а олимпийское
движение стремится идти в ногу со
временем. По той же самой причине
олимпийскую прописку получил и
сноуборд. Эти виды призваны при-
влечь к олимпийским трансляциям
тысячи и тысячи тинейджеров, ко-
торые благодаря этому станут по-
клонниками Игр в целом. 

Благодарим ректорат МГИМО и лично
проректора, Чрезвычайного и Полномоч-
ного Посла Валерия Воробьева за по-
мощь в организации этого интервью.
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На днях Москву с однодневным визитом посетил Майкл Пейн - самый из-
вестный в мире спорта топ-менеджер, который в течение многих лет зани-
мал пост директора МОК по маркетингу, а ныне является специальным со-
ветником босса «Ф-1» Берни Экклстоуна. Прямо из аэропорта знаменитый
специалист отправился в МГИМО, где провел мастер-класс на тему «Олим-
пийский прорыв. История великого бренда: от полного банкротства до
грандиозного успеха». А затем ответил на вопросы корреспондента «СЭ».

Середина 1990-х. Руководители Международного олимпийского комитета (справа налево):
президент Хуан Антонио САМАРАНЧ, генеральный директор Франсуа КАРРАР 
и директор по маркетингу Майкл ПЕЙН.
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ВОЛЕЙБОЛ

РАЗНЫЕ ДЕБЮТЫ ЧЕМПИОНОК МИРА
В выходные состоялись матчи 1−го тура национального первенства женских команд

актически чемпионат
России-2006/07 старто-
вал еще раньше: 3 и 7 де-
кабря визитами друг к

другу обменялись самый запад-
ный клуб суперлиги «Динамо-Ян-
тарь» из Калининграда и самый
восточный - хабаровский «Само-
родок». Эти встречи были выне-
сены из 7-го и 18-го туров, и в
обеих успеха добились хозяйки
площадки. Правда, «Динамо»
проводило домашний поединок
формально на нейтральной тер-
ритории - в подмосковном двор-
це спорта «Лобня», где до минув-
шего сезона базировалась эта ко-
манда. И победив там же в вос-
кресенье «Балаковскую АЭС», по-
допечные Михаила Омельченко
вышли на первое место - по край-
ней мере по набранным очкам.

- Почему ваша команда, в на-
звании которой с этого года к «Ди-
намо» добавилось слово «Ян-
тарь», по-прежнему выступает в
Подмосковье, а не в Калинингра-
де? - поинтересовался корреспон-
дент «СЭ» у Омельченко.

- Игровой зал в Калининграде,
где раньше размещался легкоат-

летический манеж и где теперь
помимо нас будет выступать муж-
ская команда «Динамо-Янтарь»
(бывший столичный «Луч». - А.Б.),
к вводу в эксплуатацию почти го-
тов. Единственная проблема -
плохое отопление, из-за чего мы
пока вынуждены играть в Лобне.
Впрочем, здесь мы чувствуем себя
вполне комфортно, а на новую
арену переедем совсем скоро, ко-
гда стартует мужское первенство
(23 декабря. - А.Б.) и в калинин-
градском зале будут установлены
дополнительные батареи.

- Как и в прошлом году, вы на-
чинаете сезон без двух кубинских
легионерок, приезд которых в
Россию вновь откладывается. Не
боитесь, что в связи с неудачным
выступлением сборной Кубы на
ЧМ-2006 волейбольное руковод-
ство этой страны может вообще
запретить своим игрокам ехать в
далекую Россию?

- А разве на Кубе есть свой на-
циональный чемпионат, в кото-
ром волейболистки могли бы
поддерживать турнирный тонус?
По-моему, очевидно: неудача ку-
бинской сборной в Японии никак

не связана с тем, что ее лидеры
провели прошлый сезон в Рос-
сии. Просто в этой команде сей-
час идет смена поколений, и она
испытывает естественные проб-
лемы. Однако та же Кальдерон (в
чемпионате России-2005/06 она
играла под руководством Омель-
ченко за подмосковное «Динамо».
- А.Б.) получила приз лучшей на-
падающей ЧМ. Думаю, в этом
есть заслуга и нашей команды. В
общем, я почти уверен, что ку-
бинки в Россию все-таки при-
едут. Окончательно все прояс-
нится примерно через неделю.

- Без легионерок «Динамо-Ян-
тарь» способно удержать завое-
ванные позиции?

- Ну, мы пока ничего еще не
завоевали... Однако в любом слу-
чае перед клубом стоят серьез-
ные задачи, и поэтому я бы не от-
казался получить еще по одному
добротному игроку на каждую
позицию. Но где их сейчас взять?
Впрочем, и этот состав вполне
конкурентоспособен. Кстати, в
нем сегодня нет ни одной воспи-
танницы «Уралочки», что для
бывшего подмосковного «Дина-

мо» (изначально оно являлось
«дочерним» клубом «Уралочки». -
А.Б.) весьма примечательно.
Правда, за нас могла бы высту-
пать связующая Ольга Чуканова,
но она решила стать мамой и на-
верняка этот сезон пропустит.
Вместо нее сейчас пасует, и весь-
ма неплохо, Мария Егорова.

- А в какой форме вернулась в
команду завоевавшая золото 
ЧМ-2006 в составе сборной Рос-
сии Ольга Житова?

- Ее состояние далеко от идеа-
ла, так как в сборной она почти
весь сезон просидела на скамей-
ке запасных. Если же Житову
выпускали на площадку, то ис-
ключительно в качестве блоки-
рующей, а в клубе от нее требует-
ся «общая» игра, и поэтому с при-
емом порой возникают пробле-
мы. Впрочем, Житова постепен-
но прибавляет. А радует меня
другая Ольга - Сажина, которая,
на мой взгляд, уже в ближайшем
будущем способна стать одним
из лидеров национальной коман-
ды. Ей всего 20 лет, это очень раз-
ноплановая волейболистка, ко-
торая постоянно прогрессирует.

При серьезном отношении к тре-
нировкам из Сажиной может вы-
расти вторая Година или Соколо-
ва (напомним, что в прошлом го-
ду главный тренер нашей сбор-
ной Джованни Капрара взял Са-
жину на ставший бронзовым для
нас ЧЕ. - А.Б.).

Помимо Житовой в минувшие
выходные на площадку в разных
городах страны вышли еще 8 но-
воиспеченных чемпионок мира.
Исключение составили Екатери-
на Гамова, которой главный тре-
нер московского «Динамо» Дмит-
рий Фомин предоставил отдых
перед сегодняшним ключевым
выездным матчем Лиги чемпио-
нов против французского «Кан-
на», Мария Брунцева, пока не вы-
ступающая за «Стинол» по лич-
ным обстоятельствам, и Любовь
Соколова - единственная среди
наших золотых медалисток леги-
онерка, которая с этого сезона за-
щищает цвета испанского клуба
«Мурсия». Суммарный результат
недавних подопечных Капрары в
первом туре чемпионата России -
80 очков (еще 14 набрала Соколо-
ва в составе «Мурсии»). Правда,

далеко не все из них подошли к
началу внутреннего первенства в
боевой форме.

Например, нападающая «Са-
мородка» Наталья Куликова из 
12 проведенных хабаровчанками
сетов отыграла от звонка до звон-
ка лишь последний - тай-брейк в
Туле. В остальных 11 на позиции
Куликовой играла Юлиана Кисе-
лева, которая, по словам главного
тренера дальневосточной коман-
ды Виктора Бардока, пока выгля-
дит более предпочтительно. Не
слишком впечатляет игра и свя-
зующей «Самородка» Марины
Акуловой. Но так как до этого года
20-летняя волейболистка ни разу
не привлекалась в сборную, ее
спад после изнуряющего ЧМ
можно было предсказать зара-
нее. Что же касается не очень эф-
фективных действий в нападе-
нии наших основных блокирую-
щих в Японии Марии Бородако-
вой из столичного «Динамо» и
Юлии Меркуловой из «Заречья-
Одинцова», которая в игре про-
тив «Ленинградки» реализовала
лишь 5 из 12 атак, то теперь им
вместо Акуловой пасуют соответ-

ственно Татьяна Грачева и Анна
Левченко, а для налаживания
взаимодействия при игре «пер-
вым темпом» требуется время.

К кому из чемпионок мира
претензий у тренеров быть не мо-
жет, так это к Елене Годиной. Луч-
шая подающая мирового первен-
ства после возвращения из Япо-
нии, судя по всему, сбрасывать
обороты не собирается. Ярко
отыграв два матча в Лиге чемпи-
онов, нападающая московского
«Динамо» выдала очередной ше-
девр в стартовом туре суперлиги.
Такое впечатление, что мяч у нее
сейчас «летит» в любом зале. Не
стал исключением и спорткомп-
лекс «Луч», где в поединке с «Мета-
ром» Година реализовала 18 из 30
атак и сделала 6 эйсов! Совсем не-
плохо проявила себя в воскресе-
нье и капитан золотой сборной
Наталья Сафронова: 16 результа-
тивных атак из 30, 3 блока и эйс...

Алексей БЕЗЪЯЗЫЧНЫЙ

1-й тур. Заречье-Одинцово (Мос-
ковская область) - Ленинградка (Санкт-
Петербург) - 3:2 (25:16, 16:25, 25:14,
22:25, 15:11). З: Сафронова (20), Дос
Сантос (16), Проничева (15). Л: Андруш-

ко (26). Тулица (Тула) - Самородок (Ха-
баровск) - 3:2 (21:25, 25:23, 25:23, 19:25,
16:14). Т: Карчмаржевска (24), Мирек
(16). С: Макарова (24), Манюк (16), Кули-
кова (15). Казаночка (Казань) - ЦСКА -
0:3 (20:25, 19:25, 18:25). К: Николаева
(13), Хэйниф (10). Ц: Ягидина (12). Дина-
мо-Янтарь (Калининград) - Балаков-
ская АЭС (Балаково) - 3:0 (25:14, 25:18,
25:20). Д: Алишева (18). Б: Шаманаева
(12), Громова (9). Уралочка (Свердлов-
ская область) - Стинол (Липецк) - 3:1
(25:18, 23:25, 25:21, 25:17). У: Пасынкова
(27), Русакова (26). С: Гуськова (20). Ди-
намо (Москва) - Автодор-Метар (Челя-
бинск) - 3:0 (25:16, 25:21, 25:21). Д: Го-
дина (25). А: Маргацкая (12), Ализарова
(12).

И В П С/П О
1. Динамо-Янтарь 3 2 1 6:4 5
2. Самородок 3 1 2 6:6 4
3. ЦСКА 1 1 0 3:0 2
4. Динамо М 1 1 0 3:0 2
5. Уралочка 1 1 0 3:1 2
6. Заречье-Одинцово 1 1 0 3:2 2
7. Тулица 1 1 0 3:2 2
8. Ленинградка 1 0 1 2:3 1
9. Стинол 1 0 1 1:3 1

10. Казаночка 1 0 1 0:3 1
11. Автодор-Метар 1 0 1 0:3 1
12. Балаковская АЭС 1 0 1 0:3 1

2-й тур, 17 декабря: Автодор-Метар
- ЦСКА, Тулица - Казаночка, Стинол - Са-
мородок, Балаковская АЭС - Уралочка,
Ленинградка - Динамо-Янтарь.

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. СУПЕРЛИГА. Женщины
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аранее прошу проще-
ния за то, что в этом ре-
портаже будет не так
много о боксе, как мне

хотелось бы. Когда организато-
ры турнира сажают тебя почти
под потолок, что ты можешь от-
туда разглядеть? Для сравне-
ния: в Нью-Йорке на действи-
тельно переполненной знаме-
нитой арене «Мэдисон-сквер-
гарден» на бое Владимира
Кличко с Кэлвином Броком ав-
тора этих строк усадили в трех
метрах от ринга, а за неделю до
этого в Финиксе злой Дон Кинг
обошелся с корреспондентом
«СЭ» куда жестче - от меня до
ринга было целых четыре мет-
ра. Ну чего от них, злобных аме-
рикосов, ожидать? Вот добрые
соотечественники усадили всю
прессу чуть ли не в ста метрах
от места действия - и за это им
большое человеческое спасибо.

Немного выручал экран, но
все равно ни качество изобра-
жения, ни расстояние от него,
на котором мы находились, не
позволяли слишком уж подроб-
но разглядеть то, что происхо-
дило на ринге. Позже я пере-
смотрю бои Маскаева и Повет-
кина в записи и, может быть,
напишу о них еще один матери-
ал, а пока - как есть. Претензии
не ко мне.

ПОВЕТКИН И ДРУГИЕ
Начнем с того, что на пер-

вый бой я опоздал. Много вре-
мени ушло на то, чтобы убедить
постового милиционера, что
как корреспондент газеты
«Спорт-Экспресс» все-таки
имею право поставить машину
не в километре от «Олимпий-
ского», а поближе. Главным ар-
гументом в итоге оказался би-
лет на трибуну, который мне
выдали вместо аккредитацион-
ного удостоверения.

Потом я полчаса стоял на
входе, чего никак не ожидал. На
всех турнирах, на которых мне
доводилось бывать в разных
странах, всегда был предусмот-
рен специальный вход для
прессы. Москва оказалась ис-
ключением. Впрочем, чему уди-
вляться? «Олимпийский» ведь
совсем маленький, и подъездов
там - раз, два и обчелся.

Пока я добирался до своего
места, краснодарец Дмитрий
Пирог давно уже нокаутировал
в первом раунде американца
Родригеса Моуго. Могу только
сказать (разумеется, не на осно-
вании этого боя, которого не ви-
дел, а на основании того, кото-
рый видел - с Сергеем Татевося-
ном, когда Пирог выиграл по
очкам), что боксер он действи-
тельно перспективный, но пока
немного рано говорить, как да-
леко эти перспективы прости-
раются.

От боя челябинца Михаила
Насырова с канадцем Дэвидом
Уиттоном я видел только пос-
ледние раунды, и в них, как мне
показалось, Уиттон доминиро-
вал. Победу отдали Насырову,
но, может быть, он был значи-
тельно лучше в первой полови-
не боя? Надо спросить органи-
заторов и пропускную службу.
Вероятно, им это известно.

Что же касается олимпий-
ского чемпиона в тяжелом весе
Александра Поветкина, которо-
го зал встретил овациями, то на
этот раз придраться к его высту-
плению было трудно, даже если
бы такое желание возникло. Он
прекрасно разобрался с амери-
канцем Имаму Мэйфилдом, экс-
чемпионом мира по версии IBF
в категории до 86,2 кг.

На что рассчитывает Мэй-
филд, сразу стало ясно. Он пы-
тался удержать Поветкина на
дистанции джебом, уходил от
его атак, а когда тот прорывал-
ся поближе, тут же клинчевал.
Тактика почти сразу показала
себя ошибочной. В клинчах
Мэйфилду приходилось очень
тяжело, так как Поветкин на-
много сильнее его физически и
трепал Имаму в своих объяти-
ях, как лев антилопу. Кроме то-
го, часто опережал его. Понача-
лу, в основном, мощным и хле-
стким левым боковым. Почти
сразу он подключил к делу и
правую руку. Его прямые и
кроссы периодически доходили
до Мейфилда, и тот тогда выгля-
дел так, как будто на него опус-
тился шлагбаум.

Во втором раунде Поветкин
активизировался и почти сразу
приложил соперника справа.
После этого американец завер-
телся по рингу, уходя от олим-
пийского чемпиона. Правда,
изредка контратаковал, джеба-
ми и двойками, иногда даже по-
падал, но его удары были сопер-
нику, как слону дробина. Осо-
бенно долго это продолжаться
явно не могло. В какой-то мо-
мент, когда Имаму попытался
спастись в клинче, Поветкин, к
радости зрителей, широким

круговым движением отшвыр-
нул его от себя, после чего про-
должил попадать слева и спра-
ва. В итоге один из клинчей за-
кончился тем, что Поветкин
американца повалил и сам упал
на него. 

На последних секундах вто-
рого Поветкин опрокинул Мэй-
филда левым боковым. От нока-
ута того спас гонг. А когда на-
чался раунд № 3, россиянин,
видимо, решил, что хватит во-
зиться. Он много атаковал, осо-
бенно эффективно - двойками.
Ну и, конечно, не забывал про
левый боковой, против которо-
го Мэйфилд часто оказывался
совершенно беспомощен.
Длинная серия, завершившая-
ся таким ударом, и поставила
точку в поединке. Американец
рухнул на пол, чуть не перевер-
нувшись, потом все-таки встал,
но рефери все равно остановил
бой - и правильно сделал. Мэй-
филду и так уже досталось и за
имаму, и за ипапу, и даже за
идедушку и за ибабушку.

ОХЕЛЛО НЕ ДОТЯНУЛСЯ
После этого был еще один

бой, в котором Валерий Воло-
женин победил Павла Мелкомя-
на по очкам в шести раундах, а
затем - после исполнения гим-
нов и «Стеньки Разина» - насту-
пил черед главного события.

Охелло начал бой более или
менее в том же ключе, что и
Мэйфилд, только ему это делать
было чуть удобнее, так как он
выше Маскаева ростом, и руки
у него, как мне показалось, зна-
чительно длиннее. Афрояпонец
(Охелло только родом из Уган-
ды, а живет давно в Японии) по-
пытался установить нужную
дистанцию джебом. Попадал
редко, а Маскаев то и дело дос-
тавал его и слева, и справа.
Правда, до поры ему не удава-
лось забить в подвижного Охел-
ло серию или просто плотно
приложиться к нему. Тем не ме-
нее первый раунд Маскаев вы-
играл.

В начале второго он «догнал»
уходящего угандийца ударом
справа, но тот не стушевался и
через некоторое время попал
левым боковым и еще парой
джебов. Маскаев в долгу не ос-
тался. Он стал чередовать ата-
ки в голову и корпус, последние
то и дело становились для
Охелло полной неожиданно-
стью, да и по верхнему этажу
он пропускал немало. В общем
и целом, в этом режиме прошел
и весь поединок. Самым запо-
минающимся моментом в этом
раунде стала солнечная улыбка
сытого людоеда на лице Охелло
после того, как он пропустил
особенно сильный удар Маска-
ева. На экране ее было очень
хорошо видно. Зал зашелся от
восторга.

В третьем раунде Охелло
продолжал работать вторым
номером. Маскаев показал хо-
рошую серию, которой и позже
пользовался не раз: правый в
голову - левый апперкот. Одну
из атак угандиец сумел остано-
вить правым прямым навстре-
чу, но Маскаев рассчитался за
это с лихвой. Вообще он так уве-
ренно доминировал, что казал-
ся выше ростом и тяжелее ве-
сом, а Охелло никак не мог до
него дотянуться.

В четвертом раунде угандиец
сумел нанести точный левый
джеб навстречу бросившемуся
вперед Маскаеву, но только
разъярил его этим. Однако
Охелло как-то оживился, и, хотя
эту трехминутку он, по-моему,
проиграл, как и предыдущие,
иногда ему что-то удавалось.

В пятом раунде Маскаев вре-
менами просто обстукивал со-
перника. В какие-то моменты у
него был усталый вид, но, как
оказалось, внешность обманчи-
ва. Обороты Маскаев и не думал
сбрасывать. Охелло по-прежне-
му не дотягивался до россияни-
на, но один раз нанес хороший
левый боковой. Но этого, конеч-
но, было мало.

В шестом раунде, когда Ма-
скаев слишком открыто ри-
нулся в атаку, угандиец сумел
встретить его коротким рубя-
щим хуком и затем провести
еще несколько ударов, однако
это было все, что ему удалось в
этой трехминутке. Маскаеву
потребовалось какое-то время,
чтобы полностью восстано-
виться, после чего он атаковал
больше и лучше. Его удары бы-
ли сильны и временами очень
нестандартны. Так, мне по-
нравился его левый полубоко-
вой, которым он обводил про-
летевшую мимо цели правую
руку соперника. Кроме того,
Олег опять неожиданно начи-
нал атаковать по нижнему эта-
жу, после чего столь же неожи-
данно для противника возвра-
щался к бомбардировке верх-
него.

В седьмом раунде Маскаев
за один пропущенный джеб от-
ветил множеством ударов с обе-
их рук. В восьмом Охелло не-
плохо защищался, как корпу-
сом, так и перемещаясь по рин-
гу, что дало ему ненужную уве-
ренность в себе: бросившись в
атаку, он тут же насел на удар
справа. После боя выяснилось,
что именно в этом раунде Мас-
каев серьезно травмировал
правую руку, но со стороны это-
го было почти не видно. По
крайней мере с моего места.

В девятом раунде Маскаев
продолжил свои атаки, а Охел-
ло к этому моменту, как мне
показалось, потерял свой пос-
ледний шанс - поймать сопер-
ника на шальной удар. Он так
устал, что уже не мог даже на-
деяться на нокаут. Маскаев,
кажется, тоже это понял и стал
действовать излишне прямо-
линейно, в результате чего
пропустил несколько совер-
шенно не обязательных уда-
ров, пару левых боковых, но
сам нанес все равно больше.

В десятом раунде Маскаев
нанес в серии короткий пра-
вый апперкот, усиленный
встречным движением Охел-
ло, и угандиец упал! После это-
го Маскаев пошел на него, как
палач с топором, но Охелло,
пошатываясь, уходил и время
от времени даже контратако-
вал. Он дотянул до конца раун-
да, когда возникла какая-то
непонятная ситуация. Афри-
канец вдруг стал просто избе-
гать Маскаева, не по-боксер-
ски, а по-человечески - просто
уходить в сторону, как несме-
лый прохожий, который не хо-
чет ввязываться в драку. Всем
- в том числе, по-моему, и Мас-

каеву - показалось, что он ка-
питулирует и что бой останов-
лен. Однако после перерыва
бой возобновился.

Ничего нового последние
два раунда не принесли. Мас-
каев устал, а Охелло устал еще
больше. Травмированная рука
не позволила Олегу нокаути-
ровать противника, который
еще несколько раз снова начи-
нал уходить куда подальше.
Африканец неопасно контр-
атаковал и опасно получал в
ответ, но до финального гонга
в итоге достоял. Все судьи, ра-
зумеется, отдали победу Олегу:
120 - 107 (двое) и 118 - 109. 

...Я покидал «Олимпий-
ский» одним из последних. И
на выходе столкнулся с напра-
влявшимся к дверям Охелло.
«Ну что тут скажешь, - грустно
сказал он нескольким напра-
вившимся к нему журнали-
стам. - Побил он меня».

БОЧКА ДЕГТЯ
Я начал эти заметки рас-

сказом об «удивительных» дей-
ствиях организаторов турни-
ра. Этим же и закончу. Прежде
всего организаторов было
слишком много, а у семи ня-
нек, как известно, дитя без
глазу. На разных интернет-
сайтах можно было увидеть
разные версии того, кто устро-
ил матч в «Олимпийском». На
самом деле мне, как и всем
зрителям, по большому счету
все равно, кто это сделал. Од-
нако имели место несколько
совершенно вопиющих момен-
тов, которые, слава богу, не ка-
сались непосредственно бок-
са. Тем не менее хочется спро-
сить, кто это все удумал, и по-
просить автора на сцену.

Вот, к примеру, я долго пре-
бывал в заблуждении, что пре-
небрежительное отношение
московских организаторов,
кем бы они ни были, распро-
страняется исключительно на
журналистов, но после боя
оказалось, что с чемпионом
мира в тяжелом весе по версии
WBC, только что защитившим
свой титул, обошлись не луч-
ше.

За пятнадцать лет освеще-
ния бокса мне еще не доводи-
лось видеть, чтобы послемат-
чевая пресс-конференция пос-
ле боя такого уровня проходи-
ла в коридоре. Неужели в
«Олимпийском» не нашлось
для этого более подходящего
места? Впрочем, конечно, -
спорткомплекс-то совсем ма-
ленький. Там даже стула для
чемпиона мира не нашлось!
Вы только представьте: Олег
Маскаев, только что провед-
ший на ринге двенадцать да-
леко не самых легких раундов,
давал интервью и отвечал на
вопросы стоя! О таких предме-
тах роскоши, как стакан воды
на столе, уже и не говорю. Ах
да, какой стакан воды на сто-
ле, когда и стола-то не было, а
на пол стакан ставить как-то
неудобно. Черт возьми, здесь
речь идет уже не об организа-
торских способностях, а об
элементарной порядочности.

Когда какому-то пробегав-
шему мимо розовощекому
юноше кто-то из журналистов
сказал, что неплохо бы провес-
ти пресс-конференцию в более
подходящих условиях, тот от-
ветил: «А у нас завтра новое
мероприятие. Мы к нему и го-
товимся». Ну, конечно, на Мас-
каеве уже заработали, так чего

же ему теперь стул подавать.
Не барин. Постоит. И практич-
ный купидон улетел куда-то
вдаль по коридору. Ему здесь
делать было больше нечего.

Было видно, что Маскаев
очень устал и ему эта «пресс-
конференция» дается нелегко,
но он в отличие от организато-
ров журналистов уважает.
Олег вообще человек глубоко
порядочный - и отвечал он на
вопросы, пока были силы.

Что же касается создания
условий для прессы, то здесь
все носило просто феериче-
ский характер. С самого нача-
ла журналистам постоянно да-
вали понять, что они мешают
серьезным людям работать.
Нас встречали с кислыми ми-
нами и замечаниями в стиле
«понаехали тут», а перед этим
по пятнадцать минут держали
в предбаннике, выясняя, есть
наши фамилии в списках или
нет. Да и на то, чтобы найти
эти списки, тоже, кстати, тре-
бовалось время. Заявления на
аккредитацию подавали по не-
скольку раз, но я, например, в
итоговом листе себя при этом
не обнаружил. Это дело в кон-
це концов утрясли, а вот для
фотографа «СЭ» Александра
Вильфа приличного места так
и не нашлось.

С фотографами вообще от-
дельная история. Насколько я
знаю, у ринга работали всего
пять человек. Понимаю, что
всех желающих разместить
там было невозможно, но мне
доводилось бывать и на значи-
тельно более представитель-
ных турнирах, и там количест-
во фотографов у ринга измеря-
лось десятками. Место находи-
лось как для представителей

информационных агентств,
так и ведущих изданий.

Что касается пишущей бра-
тии, то в огромном зале нас
разместили в торцах - почти
под потолком. Так что, если
кто заметил у меня или у дру-
гих журналистов какие-то не-
точности в описании боя, -
претензии, извините, не нам.

Вообще у меня сложилось
впечатление, что организато-
ры турнира, по крайней мере
те, кто отвечал за работу с
прессой, не имеют ни к боксу,
ни к спорту никакого отноше-
ния. Серди них попадались
люди, которые не знали, что
это такое - «Спорт-Экспресс», а
«МК» и вовсе отказали в аккре-
дитации - за то, что Татьяна
Артюхова, корреспондент этой
газеты, посмела написать не-
сколько слов об ужасающей
организации предматчевой
пресс-конференции. Любой
человек, что-то понимающий
в спорте в нашей стране, знал
бы первое и никогда не решил-
ся бы на второе. 

Понимаю, что меня могут
упрекнуть в неблагодарности:
мол, впервые в истории Рос-
сии в Москве провели такой
матч, а ты тут придираешь-
ся… На это могу только отве-
тить - точнее, спросить: а что
значит «провели»? Продали
бой на телевидение? Ну, во-
первых, это дело нехитрое, а
во-вторых, телезрителю как
раз все равно, где бой прохо-
дит, - лишь бы показали.

Кроме того, альтруистов в
бизнесе нет, если провели -
значит, рассчитывали на этом
заработать. Большой гонорар
боксеру заплатили, значит, са-
ми рассчитывали получить

еще больше. Не получилось?
Считать надо было лучше.

Кстати, сложилось впечат-
ление, что организаторы эко-
номили буквально на всем. За-
вести зал - это тоже искусство.
Можно было бы нанять грамот-
ных специалистов. Светомузы-
ка в стиле провинциальной
дискотеки 80-х завести никого
не могла. Никогда не поверю,
что москвичи любят Маскаева
меньше, чем немцы и уж тем
более американцы - Владимира
Кличко. Однако во время двух
последних боев украинского
тяжеловеса в Мангейме и в
Нью-Йорке, где я был, публика
приветствовала его раза в три
громче, чем наши своего героя.
Между прочим, понравилось
мне и то, что там не кричали
«убей негра», как у нас. Я, ко-
нечно, понимаю, что это пре-
зренная политкорректность,
но, по-моему, так все же лучше.

Но мне не хотелось бы закан-
чивать этот материал на такой
ноте. Большинство болельщи-
ков у нас, как и везде, абсолютно
нормальные люди, и Дэннис
Раппапорт, промоутер Маскае-
ва, все на той же стоячей пресс-
конференции половину време-
ни говорил о том, с какой тепло-
той всю их команду здесь при-
нимали, а его ведь никто за
язык не тянул и об этом не спра-
шивал. Первый профессиональ-
ный турнир по-настоящему вы-
сокого уровня в Москве состоял-
ся, и остается надеяться, что
второй тоже не за горами. 

Только хочется верить, что
его организаторы будут разби-
раться в боксе и в правилах
приличия чуть лучше, чем ны-
нешние.

Александр БЕЛЕНЬКИЙ
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ТАКОГО ПОЯСА МОСКВА
ЕЩЕ НЕ ВИДЕЛАВ воскресенье в Москве 

на арене спорткомплекса
«Олимпийский» российский

тяжеловес Олег Маскаев
защитил свой титул чемпиона
мира в тяжелом весе по версии

WBC, с разгромным счетом
победив по очкам Питера

Охелло из Уганды.

Олег МАСКАЕВ, 
чемпион мира:

- Я потихоньку подобрался
к Охелло. К сожалению, нока-
утировать не смог, потому что
травмировал руку, когда пой-
мал его на удар снизу. Но са-
мое главное, что я выиграл
бой. 

Чемпионов не судят. Одна-
ко не могу сказать, что я дово-
лен собой, и тренер мой, Вик-
тор Валле, тоже не вполне до-
волен. Ошибки были, и мы бу-
дем над ними работать. Был
еще этот странный момент в
конце десятого раунда. Охел-
ло стал уходить от меня. Я ду-
мал, что бой закончен, а ока-
зывается, это только раунд
закончился. 

Я очень благодарен всем
людям, которые пришли. Кто
будет моим следующим со-
перником? Пока не знаю. Это
будет решать мой промоутер.
Есть разные варианты. За та-
ким чемпионским поясом,
как у меня, охотится много
боксеров.
Дэннис РАППАПОРТ, 
промоутер Маскаева: 

- Труднее всего драться с
противником, который укло-

няется от боя, а Охелло часто
делал именно это. Может
быть, поэтому Олег не смог
его нокаутировать. От себя
могу сказать, что все мы
очень благодарны россиянам
за более чем теплый прием. И
мы уезжаем «из России с лю-
бовью». А для Маскаева было
очень важно победить имен-
но здесь, в Москве, потому
что он очень русский чело-
век.
Виталий КЛИЧКО, 
экс-чемпион мира:

- Маскаев выиграл по-
единок, а победителей не су-
дят. Вероятно, можно было
что-то сделать лучше, мож-
но было выиграть бой нокау-
том. Зрители в боксе всегда
ждут этого. Но это была по-
беда. Победа явная. Сомне-
ний ни у кого нет, и сейчас
шансы на то, что удастся
провести бой между Олегом
Маскаевым и Владимиром
Кличко, увеличиваются, че-
му я очень рад. Сейчас идет
на этот счет целая серия пе-
реговоров, в результате ко-
торых, думаю, мы дойдем до
логического завершения, то
есть до боя.

Виталий КЛИЧКО:
«ШАНСЫ НА БОЙ МЕЖДУ

МАСКАЕВЫМ И МОИМ
БРАТОМ УВЕЛИЧИВАЮТСЯ»

Вот что сказали после боя его герой и другие
действующие лица воскресного боксерского вечера

Воскресенье. Москва. «Олимпийский». Олег МАСКАЕВ и Питер ОХЕЛЛО.

Олег МАСКАЕВ и его чемпионский пояс.

Победа над Имаму МЭЙФИЛДОМ стала десятой в профессиональной карьере
Александра ПОВЕТКИНА.

Чемпион мира в тяжелом весе по версии WBA  Николай ВАЛУЕВ - среди зрителей.

З

А
л

е
кс

а
н

д
р

  В
И

Л
Ь

Ф
 «

С
Э

» 
и

з 
«О

л
и

м
п

и
й

ск
о

го
»

А
л

е
кс

а
н

д
р

  В
И

Л
Ь

Ф
 «

С
Э

»

А
л

е
кс

а
н

д
р

  В
И

Л
Ь

Ф
 «

С
Э

» 
и

з 
«О

л
и

м
п

и
й

ск
о

го
»



БОБСЛЕЙ

ПОРТАЛ WWW.SPORT-EXPRESS.RU

Одно из самых старых дерби евро-
пейского футбола. Соперничество двух
сильнейших шотландских клубов ведет
свой отсчет аж с XIX века. В воскресенье,
17 декабря, - онлайн матча чемпионата
Шотландии «Рейнджерс» - «Глазго». Начало
- в 15.30. 

А также

Каждый день - свежий номер «СЭ» в
электронном виде за несколько часов до
того, как газета поступает в продажу.

Новости в круглосуточном режиме.
Наши спецпроекты: «Клуб 100», Приз

«Звезда», Турнир дворовых команд «СЭ»,
«Золотая мантия», «Лучший спортсмен
России» и т. д.

На этой неделе в разделе «СПОРТ-
ЭКСПРЕСС ЭКСТРИМ»

Открытие новой канатной дороги на Эльб-
русе: самая высокая гора Европы наконец-то
обзаведется современным подъемником.

Чудеса дайвинга: как и где нырнуть
вдоль коралловой стены?

Кубок Президента по горнолыжному спор-

ту в Шуковоло перенесен с 16 на 23 декабря.
Также по адресу extreme.sport-

express.ru вы всегда найдете
Полную информацию по всем экстре-

мальным видам спорта - от мест, где ими
можно заниматься, до экипировки.

Каждому виду посвящен специальный
раздел.

Технические результаты live на этой
неделе

Заключительные матчи групповых тур-
ниров Кубка УЕФА. 

Игры чемпионатов Англии, Бельгии, Гер-
мании, Голландии, Испании, Италии, Шот-
ландии и Франции. 

Внимание! Теперь на нашем портале

- обзоры ведущих национальных евро-
пейских чемпионатов.

Также по адресу www.football.sport-
express.ru/ вы всегда найдете 

Самую полную статистику чемпионата России.
Результаты, статистику и календари ев-

ропейских клубных турниров, ведущих за-
рубежных чемпионатов.

Евгений ПОПОВ: ИЗ ТЕНИ - К ВЕРШИНЕ
ВТОРОЙ НОМЕР

С тем, что россияне прочно во-
шли в элиту мирового бобслея, со-
перники уже давно смирились, од-
нако мы не устаем преподносить
им сюрпризы. На старте сезона бы-
ло много разговоров о том, что эки-
паж серебряного призера Игр-2006
в Турине Александра Зубкова в его
нынешнем состоянии не готов
удержать титул обладателя Кубка
мира в четверках. Стартовые эта-
пы нового розыгрыша отчасти под-
твердили эти опасения, хотя вся
борьба еще впереди. Однако, как
говорится, свято место пусто не бы-
вает, и, к удивлению многих, бремя
лидерства в российской сборной
взял на себя ее многолетний второй
пилот Евгений Попов.

Он уже успел произвести настоя-
щий фурор: в предыдущие сезоны
лишь раз поднявшись на пьедестал
(на бронзовую ступень) мирового
Кубка, этой зимой Евгений сначала
стал вторым на этапе в канадском
Калгари, а неделей позже блестяще
одолел самого Андре Ланге, которо-
му не было равных на всех крупных
турнирах последних лет. Причем
сделал это Попов на олимпийской
трассе в Солт-Лейк-Сити, на кото-
рой немец четыре с лишним года на-
зад завоевал свое первое олимпий-
ское золото.

Успех всколыхнул интерес болель-
щиков к 30-летнему Попову, который
постоянно оставался в тени. Почему
же одному из двух равноценных, как
считали многие специалисты, на-
ших пилотов пришлось так долго ид-
ти к вершине?

Бобслей - вид спорта весьма спе-
цифический. Успех в нем наполови-
ну зависит от качества техники. Не-
сколько лет назад, когда россияне
предпринимали робкие попытки со-
ставить конкуренцию ведущим ми-
ровым экипажам, материально-тех-
ническое обеспечение нашей ко-
манды было весьма скромным. Ка-
чественных полозьев, бобов и дета-
лей к ним не хватало катастрофиче-
ски, и поэтому снабжение всем этим
на одинаковом уровне двух экипа-
жей было задачей непосильной. Тре-
нерский штаб был вынужден сде-
лать ставку на одного пилота, кото-
рым оказался Зубков. Выбор на-
ставников диктовался множеством
факторов, ключевым из которых
стала бронзовая медаль, завоеван-
ная экипажем Зубкова на чемпио-
нате мира-2003 в Лейк-Плэсиде. Это
была первая награда столь высокого
уровня в истории российского боб-
слея, и после триумфального для не-
го мирового первенства Александр
прочно занял лидирующее место
среди наших пилотов, отодвинув
Попова на второй план. На правах

первого номера Зубков не только
обеспечивался лучшей техникой, но
и получил карт-бланш на формиро-
вание экипажа (разумеется, послед-
нее слово тут оставалось за тренера-
ми). В результате всего за несколько
недель до начала туринских Игр бы-
ло решено забрать из экипажа По-
пова разгоняющего Филиппа Егоро-
ва, показавшего себя с самой луч-
шей стороны на одном из последних
предолимпийских тестирований.
Таким же образом место многолет-
него партнера Зубкова по двойке
Дмитрия Степушкина занял Алек-
сей Воевода. Итоги Олимпиады по-
казали, что эти шаги на тот момент
были полностью обоснованными:
четверка в составе Зубкова, Воево-
ды, Егорова и Алексея Селиверстова
заняла второе место, уступив лишь
неподражаемому Ланге. Попов же в
Турине звезд с неба не хватал: не-
смотря на приличный разгон при
непосредственном участии Степуш-
кина, подняться выше девятого мес-
та не удалось, а в двойке Евгений и
вовсе едва не оказался за пределами
первой двадцатки.

РАЗГОНЯЮЩИЕ 
ПОПОВА СВЕЖЕЕ 

И МОТИВИРОВАННЕЕ
Казалось, у второго пилота по-

прежнему нет особых перспектив.

Однако в начале нового олимпий-
ского цикла, как правило, происхо-
дит определенная перегруппировка
сил, и в межсезонье Попов решил
пойти на полное обновление своего
экипажа. Задним разгоняющим к
Евгению встал Степушкин, а по бо-
кам - молодые Дмитрий Труненков
и Роман Орешников, с которым По-
пов выступал в Турине в двойке. И
контрольные прикидки в преддве-
рии старта Кубка мира дали основа-
ние говорить о возродившейся кон-
куренции между двумя пилотами.
Оба шли ноздря в ноздрю, причем
Попов был даже чуть лучше. А когда
сезон начался, Попов, по-прежнему
уступая Зубкову в двойках, в чет-
верках ушел от него в солидный от-
рыв. Главное сейчас преимущество
Евгения над Александром заключа-
ется именно в разгоняющих: они
свежи и крайне мотивированны,
чего не скажешь об экипаже Зубко-
ва. Но это еще не все.

Задолго до начала сезона стало
ясно, что три североамериканских
этапа мирового Кубка пропустит
Воевода. А выступающему на его
месте действующему рекордсмену
России в беге на 60 м c/б Евгению
Печенкину пока не хватает опыта и
стабильности. На сборе в латвий-
ской Сигулде обескровленный эки-
паж Зубкова подстерегла новая бе-

да: отрабатывая разгон на старто-
вой эстакаде, его члены довольно
серьезно пострадали в результате
падения. И если Селиверстов успел
восстановиться после травмы, то
Егорову подойти к сезону в лучшей
форме не удалось. Наконец, бежать
в полную силу самому Зубкову не
позволяет застарелая травма ахил-
ла, которую он, несмотря на запла-
нированную операцию, так толком
и не залечил.

И все же делать далеко идущие
выводы об итогах противостояния
двух российских экипажей в ны-
нешнем сезоне, пожалуй, не стоит.
Помимо Кубка мира им этой зимой
предстоит помериться силами на
чемпионатах мира и Европы, на ко-
торые Зубков наверняка сделает ос-
новную ставку. После Нового года в
сборную должен вернуться Воево-
да, восстановят оптимальные кон-
диции Селиверстов и Егоров, и тог-
да зубковский экипаж обретет бы-
лую мощь.

Однако гораздо важнее другое.
Уже сейчас за место на пьедестале
турнира любого уровня по силам бо-
роться сразу двум российским эки-
пажам. Вот таким неожиданным и
очень приятным для нас оказалось
начало нового олимпийского четы-
рехлетия.

Сергей БУТОВ

КУБОК МИРА

Как вчера сообщал «СЭ», в субботу российская четверка 
в составе пилота Евгения Попова и разгоняющих

Дмитрия Труненкова, Романа Орешникова 
и Дмитрия Степушкина победила на этапе Кубка мира 

в Солт−Лейк−Сити, обыграв экипаж неоднократного
олимпийского чемпиона немца Андре Ланге

Евгений ПОПОВ (второй справа), Дмитрий ТРУНЕНКОВ
(слева), Дмитрий СТЕПУШКИН (справа) и Роман ОРЕШНИКОВ.
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БАСКЕТБОЛ
Чемпионат России. Суперлига.

Дивизион А

СПАРТАК В - УНИВЕРСИТЕТ -
90:53 

(25:19, 14:12, 21:6, 30:16)

Кейру 21 Уоррик 7
Цыпачев 6 Первухин 4
Станеску 18 Ершов 13
Дин 26 Остин 2
Фелпс 0 Шевель 10
Колесников 7 Джорич 0
Сепелев 7 Дедушкин 1
Сухоруков 3 Силантьев 0
Булганин 2 Грачев 8
Фетисов 0 Самисько 0
Полищук 0 Савенков 5
Горячев 0 Вуксанович 3
Судьи: Саитгалеев (Казань), Сосе-

дов (Москва), Измайлов (Коро-
лев).

11 декабря. Владивосток. СК «Олим-
пиец». 2930 зрителей.
Владивостокские болельщики, за-

полнившие до отказа СК «Олимпиец»,
пришли на матч в предвкушении уверен-
ной победы своей команды. Первые игры
чемпионата и турнирное положение, без-
условно, делали фаворитом этого матча
хозяев площадки. Возможно, этот фактор
и сказался на действиях красно-белых в
первой четверти. Стартовые 7 минут на
площадке была абсолютно равная игра.
Причем гости большую часть этого вре-
мени вели в счете. Тем не менее усилия-
ми Кейру и Дина владивостокцы сумели
уйти в отрыв на 6 очков.

Вторая 10-минутка не сильно изме-
нила расстановку сил. Ближе к большому
перерыву приморцы впервые сумели
сделать свой отрыв двузначным - 39:29.
И хотя лучший в составе сургутской ко-
манды Ершов был против легкой победы
хозяев, но, как говорится, один в поле не
воин. После того как центровой гостей
получил четвертый фол в начале второй
половины, другого такого бойца в соста-
ве гостей не нашлось. Всего пять минут
понадобилось лидерам «Спартака» Дину,
Кейру и Станеску, чтобы совершить ре-
шающий рывок - 11:3 и превратить остав-
шееся время в пустую формальность, со-
общает корреспондент «СЭ» Юрий ЛЮ-
БЫХ. В итоге приморцы добились самой
крупной своей победы в дивизионе А су-
перлиги. А тренер гостей Сергей Ольхов
настолько расстроился, что даже не при-
шел на послематчевую пресс-конферен-
цию.
Сергей БАБКОВ, 
главный тренер «Спартака»:

- С таким рваным графиком игр я не
знал, чего ждать в этой игре от своей ко-
манды. Мы больше тренируемся, чем иг-
раем. Возможно, поэтому игроки тяжело
входили в игру. Тем не менее я доволен,
что ребята поймали игровой ритм и быст-
ро решили исход поединка в свою пользу.

И В П Ср. Р/О %
1. УНИКС 8 8 0 85,3-70,0100,0
2. ЦСКА 9 8 1 86,0-68,3 88,9
3. Динамо М 9 7 2 81,1-71,2 77,8
4. Химки 9 6 3 83,2-73,4 66,7
5. Спартак В 7 4 3 80,6-75,3 57,1
6. Локомотив Р 9 5 4 77,3-70,6 55,6
7. Динамо МО 9 5 4 78,4-76,9 55,6
8. ЦСК ВВС-Самара 9 3 6 73,9-80,3 33,3
9. Урал-Грейт 9 3 6 74,9-82,9 33,3

10. Спартак СПб 8 2 6 72,1-81,1 25,0
11. Локомотив Н 9 2 7 73,3-83,7 22,2
12. Университет 10 2 8 73,2-84,0 20,0
13. Стандарт 7 1 6 71,1-95,0 14,3

Следующие матчи: сегодня - Спар-
так СПб - Стандарт, 14 декабря - Локо-
мотив Н - Университет, 15 декабря -
Химки - Спартак СПб, УНИКС - Динамо
МО, 16 декабря - Стандарт - ЦСКА.

Чемпионат Греции. 10-й тур. ПАОК
- Арис - 101:99 (2 ОТ). П: Щепанович
(21), Д. Вашингтон (18), Калабокис (16).
А: Кастл (34), Илиадис (25), Скэйлз (21).
«Арис» - соперник ЦСКА по группе С Ев-
ролиги, ПАОК - соперник «Химок» по
группе D Кубка ULEB. 1. Панатинаикос -
19 очков (9 побед - 1 поражение). 2.
Арис - 18 (8-2). 3. Олимпиакос - 18 (8-
2)… 5. ПАОК - 16 (6-4)…

Чемпионат Испании. 12-й тур.
Бруэса - Реал - 71:89. Р: Баллок (29), Р.
Лопес (7+10 передач). «Реал» - соперник
«Химок» в Кубке ULEB. 1. Реал - 24 (12-
0)…

Адриатическая лига. 13-й тур.
Црвена Звезда - Сплит - 88:79 (24:10,
19:22, 25:17, 20:30). Ц: П. Попович
(30), Гурович (20), Б. Томас (12), Алексан-
дров (9), Драгичевич (6), Радживоевич
(4), Буркс (3), И. Милошевич (2), Вучуро-
вич (2), Мишанович (0). Сегодня «Црвена
Звезда» сыграет в Казани с УНИКСом в
рамках 7-го тура группового турнира Куб-
ка ULEB. 1. Цибона - 24 (11-2)… 7.
Црвена Звезда - 19 (6-7)…

Чемпионат Бельгии. 14-й тур. Бри
- Сунаир - 88:67 (23:15, 26:28, 18:13,
21:11). Сегодня «Сунаир» сыграет в гос-
тях с «Химками» в рамках Кубка ULEB. 1.
Антверпен - 34 (10-4). 2. Шарлеруа -
34 (10-4)… 5. Сунаир - 30 (8-6)…

Чемпионат Германии. 13-й тур.
Кельн - Байер - 82:77 ОТ (20:13,
17:16, 12:16, 19:23, 14:9). К: Маллет
(19). «Кельн» - ближайший соперник мос-
ковского «Динамо» в Евролиге (матч со-
стоится в четверг в Дюссельдорфе).

НБА
Регулярный чемпионат

Торонто - Портленд - 83:93. Т: Пе-
терсон (23), Ти. Джей. Форд (19). П: Джек
(22+9 подборов+8 передач), Вэбстер
(22), Диксон (16), Маглойр (6+10 подбо-
ров). Оба клуба играли без своих лиде-
ров. Форвард «Торонто» Крис Бош пропу-
стил матч из-за травмы левого колена, а
лучший снайпер «Портленда» Зак Рэн-
дольф был дисквалифицирован на эту
встречу руководством своего клуба за
неприличный жест в адрес болельщиков
«Индианы».

Сакраменто - Атланта - 117:92. С:
Б. Миллер (19), Уильямсон (18), Бибби
(16). А: С. Стадемайр (26). В составе «Ат-
ланты» отсутствовали самый результа-
тивный игрок команды Джо Джонсон.

Лейкерс - Сан-Антонио - 106:99.
Л: К. Брайант (34), Одом (18+11 подбо-
ров+9 передач), Уолтон (17). С: Жиноби-
ли (23), Т. Паркер (21), Данкан (16+13
подборов), Б. Боуэн (16).

Шарлотт - Финикс - 84:114. Ш:
Мэй (26+10 подборов). Ф: Стадамайр
(22+12 подборов), Диао (17), Барбоза
(15), Нэш (11+10 передач), Курт Томас
(2+12 подборов).

Сиэтл - Голден Стэйт - 117:115. С:
Риднур (26), Р. Льюис (25), Дэм. Уилкинс
(22), Уотсон (20). Г: Б. Дэвис (28+13 пере-
дач+9 подборов), Барнс (20).

Восточная конференция

Дивизион «Атлантик»

И В П %
1. Нью-Джерси 19 7 12 36,8
2. Нью-Йорк 22 8 14 36,4
3. Торонто 20 7 13 35,0
4. Бостон 19 6 13 31,6
5. Филадельфия 19 5 14 26,3

Дивизион «Сентрал»
1. Детройт 20 13 7 65,0
2. Кливленд 19 12 7 63,2
3. Индиана 22 11 11 50,0
4. Чикаго 20 10 10 50,0
5. Милуоки 20 8 12 40,0

Дивизион «Юго-Восток»
1. Орландо 22 15 7 68,2
2. Вашингтон 20 9 11 45,0
3. Атланта 19 8 11 42,1
4. Майами 19 8 11 42,1
5. Шарлотт 20 5 15 25,0

Западная конференция

Дивизион «Юго-Запад»
1. Сан-Антонио 21 15 6 71,4
2. Даллас 20 14 6 70,0
3. Хьюстон 20 14 6 70,0
4. Нью-Орлеан 19 9 10 47,4
5. Мемфис 20 5 15 25,0

Дивизион «Северо-Запад»
1. Юта 20 15 5 75,0
2. Денвер 18 11 7 61,1
3. Миннесота 19 10 9 52,6
4. Сиэтл 21 10 11 47,6
5. Портленд 22 8 14 36,4

Дивизион «Пасифик»
1. Лейкерс 20 14 6 70,0
2. Финикс 19 13 6 68,4
3. Клипперс 19 10 9 52,6
4. Голден Стэйт 21 10 11 47,6
5. Сакраменто 19 9 10 47,4

КОННЫЙ СПОРТ
ЖЕНЕВА. Кубок мира. Преодоле-

ние препятствий. Западноевропей-
ская лига. 5-й этап. 1. Журда (Швейца-
рия) на Йелиска Сольер - 0/0 (38,78). 2.
Альманн (Германия) на Костер - 0/0
(40,50). 3. Мэндли (Швейцария) на Идео
дю Тот - 0/0 (41,18). Общий зачет. 1.
Мэндли - 49. 2. Альманн - 47. 3 - 4. Шре-
дер (Голландия) и Теббель (Германия) -
42.

МОСКВА. 4-й Всероссийский тур-
нир по конному двоеборью (манежная
езда и преодоление препятствий). 2-й
этап. CNC**. 1. Настенко на Эльдорадо
(Москва) - 52,2 балл. 2. Богатикова на Ти-
хорецке (Москва) - 52,5. 3. Варнавская на
Редериксе (Москва) - 54,1. CNC*. 1. Вар-
навская на Бальтазаре (Москва) - 51,1.
Варнавская на Фаготе - 51,5. 3. Варнав-
ская на Дебюте - 51,7.

Единственный зимний турнир по 
двоеборью в этом сезоне получил статус
всероссийского. Соревнования проводи-
лись по двум категориям - CNC** и  CNC*,
отличающимся друг от друга сложностью
программы в манежной езде, высотой
препятствий в конкуре (115 см и 110 см, с
нормой времени 74 секунды) и сложно-
стью маршрута. Москвичка Елена Вар-
навская, выступая на разных лошадях,
завоевала 4 медали различного достоин-
ства, сообщает корреспондент «СЭ» Еле-
на РЕНЖИНА.

ГАНДБОЛ
Чемпионат Европы. 1-й групповой

турнир. 3-й тур. Группа С. РОССИЯ -
Украина - 40:32 (18:19). Р: Сидорова,
Суслина; Вяхирева (3), Роменская (6),
Постнова (3), Кареева (0), Андрюшина
(5), Поленова (9), Э. Турей (3), Шипилова
(5), Левина (0), Яковлева (4), Близнова
(2). У: Тимошенкова, Макаренко; Бакла-
щук (6), Сакада (2), Шеенко (3), Вергелюк
(0), Райхель (1), Радченко (4), Цыхица (3),
Шибанова (0), Резнир (6), Тимошенко (0),
Шимкуте (1), Ляпина (2), Лаюк (4). В пер-
вые 7 минут преимущество сборной Рос-
сии было подавляющим. Подопечные Ев-
гения Трефилова 6 раз поразили ворота
соперниц, а к своим наглухо перекрыли
все подступы. Сколь легко Россия доби-
лась внушительного стартового преиму-
щества - столь же легко его и растеряла.
На 24-й минуте украинки счет сравняли, а
потом даже сумели завершить первый
тайм в свою пользу. Вторую половину
россиянки вновь начали мощно и уверен-
но, организовав стартовый рывок - 3:0 за
пару минут. После чего опять позволили
соперницам перехватить инициативу.
Еще за 12 минут до финальной сирены
счет был равным - 28:28. Однако в остав-
шееся время сборная России разгроми-
ла соперниц, забивая ровно по одному
голу в минуту.

Хорватия - Швеция - 21:20
(10:12). Х: Зебич (4). Ш: Вил Фреден (5).

Итоговая таблица

И В Н П М О
1. РОССИЯ 3 3 0 0 97-69 6
2. ХОРВАТИЯ 3 2 0 1 67-70 4
3. ШВЕЦИЯ 3 1 0 2 57-69 2
4. Украина 3 0 0 3 73-86 0

Группа А. Австрия - Македония -
28:25 (15:15). А: Логвин (12). М: Охо-
ланга (8). Венгрия - Сербия - 35:27
(16:10). В: Вертен (6). С: Лекич (4), Ми-
чич (4), Рокич (4).

Итоговая таблица

И В Н П М О
1. ВЕНГРИЯ 3 3 0 0 107-72 6
2. АВСТРИЯ 3 2 0 1 83-94 4
3. МАКЕДОНИЯ 3 1 0 2 72-81 2
4. Сербия 3 0 0 3 77-92 0

Группа В. Словения - Польша -
30:34 (10:18). С: Фрешер (6), Одер (6).
П: Мажерек (9), Кудлач (9). Норвегия -
Германия - 27:22 (15:9). Н: Люнде (5),
Хаммерсенг (5). Г: Краузе (8).

Итоговая таблица

И В Н П М О
1. НОРВЕГИЯ 3 3 0 0 102-63 6
2. ГЕРМАНИЯ 3 2 0 1 83-77 4
3. ПОЛЬША 3 1 0 2 75-92 2
4. Словения 3 0 0 3 80-108 0

Группа D. Дания - Испания - 27:24
(17:12). Д: Сков (6), Миккелсен (6). И:
Ортуно Торрико (6). Франция - Голлан-
дия - 28:26 (11:13). Ф: Спинсер (8). Г:
Ламейн (6).

Итоговая таблица

И В Н П М О
1. ИСПАНИЯ 3 2 0 1 78-67 4
2. ФРАНЦИЯ 3 2 0 1 76-74 4
3. ДАНИЯ 3 2 0 1 77-71 4
4. Голландия 3 0 0 3 65-84 0

2-й групповой турнир

Группа I

И В Н П М О
1. Венгрия 2 2 0 0 72-45 4
2. Норвегия 2 2 0 0 59-43 4
3. Германия 2 1 0 1 52-47 2
4. Австрия 2 1 0 1 51-67 2
5. Македония 2 0 0 2 47-58 0
6. Польша 2 0 0 2 41-62 0

Группа II

И В Н П М О
1. Россия 2 2 0 0 57-37 4
2. Испания 2 1 0 1 52-51 2
3. Франция 2 1 0 1 48-48 2
4. Дания 2 1 0 1 47-48 2 
5. Хорватия 2 1 0 1 46-50 2
6. Швеция 2 0 0 2 35-51 0

На втором групповом этапе россиян-
ки сегодня сыграют с француженками,
завтра - с датчанками и 14 декабря - с ис-
панками.

МОТО
НОВОСИБИРСК. Командный чем-

пионат России по мотогонкам на льду.
Высшая лига. 1-й этап. 1. СК «Башки-
рия» им. Г.Кадырова (Уфа) - 30. 2.
«Юность СКА ПУрВО» (Каменск-Ураль-
ский) - 25. 3. «Мордовия» (Саранск) - 19.
4. «Амур» (Благовещенск) - 19. 5. «Кау-
стик» (Стерлитамак) - 14. 6. СТК «Подмо-
сковье» им. В.Цыброва (Луховицы) - 13.
7. «Спидвей-Сибирь» (Новосибирск) - 6.
Общий зачет. 1. СК «Башкирия» им. Г.Ка-
дырова - 8. 2. «Юность СКА ПурВО» - 6. 3.
«Мордовия» - 5. 4. «Амур» - 4. 5. «Каустик»
- 3. 6. СТК «Подмосковье» им. В.Цыброва
- 2. 7. «Спидвей-Сибирь» - 1.

КЕРЛИНГ
БАЗЕЛЬ (Швейцария). Чемпио-

нат Европы. Мужчины. Дивизион А.
1-й тур. Дания - Ирландия - 4:5, Норве-
гия - Швеция - 5:6, Уэльс - Шотландия -
7:9, Финляндия - Германия - 5:6, Швей-
цария - Франция - 8:6. 2-й тур. Герма-
ния - Шотландия - 3:10, Дания - Фран-
ция - 9:7, Ирландия - Швеция - 6:8, Нор-
вегия - Финляндия - 8:7, Швейцария -
Уэльс - 8:3. 3-й тур. Германия - Норве-
гия - 3:4, Дания - Финляндия - 2:8, Ир-
ландия - Швейцария - 5:8, Франция -
Уэльс - 9:7, Шотландия - Швеция - 6:4.
4-й тур. Дания - Швейцария - 1:4,
Уэльс - Ирландия - 7:8, Финляндия -
Швеция - 7:5, Франция - Германия -
5:10, Шотландия - Норвегия - 5:4.
Швейцария, Шотландия (4-0), Гер-
мания, Ирландия, Норвегия, Фин-
ляндия, Швеция (2-2), Дания, Фран-
ция (1-3), Уэльс (0-4). Дивизион В.
1-й тур. Англия - РОССИЯ - 6:8. 2-й
тур. РОССИЯ - Казахстан - 8:2. 3-й тур.
РОССИЯ - Польша - 10:7. 4-й тур. Эс-
тония - РОССИЯ - 4:11. Венгрия, Гол-
ландия, РОССИЯ (4-0)…

Женщины. Дивизион А. 1-й тур.
Шотландия - Чехия - 5:2, Дания - Шве-
ция - 3:7, Норвегия - Голландия - 9:3,
РОССИЯ - Швейцария - 12:6, Германия -
Италия - 8:5. 2-й тур. Германия - Дания
- 0:9, Голландия - Италия - 6:9, Шотлан-
дия - РОССИЯ - 2:7, Норвегия - Чехия -
6:4, Швеция - Швейцария - 8:6. 3-й тур.
Швейцария - Италия - 4:7, Чехия - РОС-
СИЯ - 5:9, Швеция - Германия - 4:8, Гол-
ландия - Шотландия - 2:6, Норвегия -
Дания - 2:9. 4-й тур. Чехия - Швеция -
9:8, Норвегия - Шотландия - 5:7, Дания -
Италия - 6:7, Швейцария - Германия -
7:6, РОССИЯ - Голландия - 14:3. Россия
(4-0), Италия, Шотландия (3-1), Гер-
мания, Дания, Норвегия, Швеция 
(2-2), Чехия, Швейцария (1-3), Гол-
ландия (0-4).

ТЕННИС

ЛОНДОН. Итоговый ветеранский
турнир The BlackRock Masters. Финал.
Хаархус (Голландия) - Иванишевич (Хор-
ватия) - 7:6 (7:4), 4:6, 10:7 (супертай-
брейк).

НХЛ
ЧИКАГО. Руководство «Блэкхокс» за-

ключило контракт с нападающим Пете-
ром Бондрой, сообщает TSN. «Петер -
прирожденный снайпер, он усилит наше
нападение, а его опыт поможет нашей
молодежи», - заявил генеральный менед-
жер «Чикаго» Дэйв Тэллон. 38-летний
словак сыграл в НХЛ 1044 игры, забив
498 голов и отдав 380 результативных пе-
редач.

ТОРОНТО. Капитан «Сент-Луиса»
Даллас Дрейк дисквалифицирован лигой
на две игры за удар локтем в голову за-
щитника «Детройта» Бретта Лебду, ин-
формирует Sports Ticker.

ФИЛАДЕЛЬФИЯ. Центрфорвард
«Флайерз» Петер Форсберг пройдет оче-
редное расширенное медобследование,
а затем в Монреале встретится с пред-
ставителями фирмы Bauer, чтобы обсу-
дить специальную модель конька для его
травмированной ноги, передает Delco
Times. «Сейчас от меня на льду нет ника-
кого толку, я даже не могу повернуться.
Нужно разработать конек, который помо-
гал бы мне сохранять равновесие. Но по-
ка до этого далеко», - признался швед.

КОЛАМБУС. Бывший защитник маг-
нитогорского «Металлурга» Андерс
Эрикссон высоко оценил перемены, про-
изошедшие в «Коламбусе» с приходом
нового наставника Кена Хичкока, пишет
Columbus Dispatch. «По сравнению с тем,
что было у нас раньше, - это небо и зем-
ля. Когда я играл в «Детройте», Стив Ай-
зерман был стопроцентным игроком ата-
ки, но Скотти Боумэн заставлял его боль-
ше отрабатывать сзади. Стив поначалу
лишь усмехался, однако в итоге стал од-
ним из лучших универсалов лиги. Если
Нэш и другие молодые парни тоже начнут
отрабатывать в защите, для команды это
будет очень хорошо», - заявил Эрикссон.

БАФФАЛО. Защитник «Сэйбрз» Теп-
по Нумминен выбыл на неопределенный
срок из-за перелома пальца ноги, инфор-
мирует АР. Сам ветеран, отыгравший в
лиге 18 сезонов, надеется вернуться в
строй менее чем через месяц.

ХОККЕЙ
НОВОКУЗНЕЦК. «Металлург» за-

ключит контракты до конца сезона с на-
падающими Сергеем Кривокрасовым
(«Динамо»), Дмитрием Левинским («Са-
лават Юлаев»), Константином Барано-
вым («Амур»), Александром Каляниным
(«Локомотив») и Дмитрием Семеновым
(«Молот-Прикамье»). Об этом коррес-
понденту «СЭ» Алексею ЕВСТИФЕЕВУ
сообщил спортивный директор клуба
Александр Китов. 

АМЕРИКАНСКИЙ
ФУТБОЛ

NFL. Регулярный чемпионат. 14-я
неделя. Питтсбург - Кливленд - 27:7,
Тампа-Бэй - Атланта - 6:17, Канзас-Сити -
Балтимор - 10:20, Джексонвиль - Индиа-
наполис - 44:17, Детройт - Миннесота -
20:30, Майами - Нью-Инглэнд - 21:0, Ка-
ролина - Нью-Йорк Джайнтс - 13:27, Цин-
циннати - Окленд - 27:10, Вашингтон -
Филадельфия - 19:21, Хьюстон - Теннес-
си - 20:26, Сан-Франциско - Грин-Бэй -
19:30, Аризона - Сиэтл - 27:21, Нью-Йорк
Джетс - Баффало - 13:31, Сан-Диего -
Денвер - 48:20, Даллас - Нью-Орлеан -
17:42.

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА
САН-ДЖОРДЖО-ДИ-ЛЕНЬЯНО

(Италия). 3-й чемпионат Европы по
кроссу. Женщины. 8 км. 1. Головченко
(Украина) - 25.17. 2. КОНОВАЛОВА (Рос-
сия) - 25.18. 3. Йевтич (Сербия) - 25.21…
16. Алевтина ИВАНОВА (Россия) - 26.04…
31. АБИТОВА (Россия) - 26.39… 39. Мари-
на ИВАНОВА (Россия) - 27.00… 48. ПАВ-
ЛОВСКАЯ (Россия) - 27.29. Командный
зачет. 1. Португалия. 2. Великобритания.
3. Франция. 4. РОССИЯ.

Мужчины. 10 км. 1. Фарах (Велико-
британия) - 27.56. 2. Силва (Португалия) -
28.03. 3. Да Ла Осса (Испания) - 28.06.
Командный зачет. 1. Франция. 2. Порту-
галия. 3. Испания. Российские бегуны не
участвовали.

ГОНОЛУЛУ. Международный ма-
рафон. Мужчины. 1. Толосса (Эфиопия)
- 2:13.42. 2. Муинди (Кения) - 2:14.39. 3.
Вайайна (Кения) - 2:16.08. Женщины. 1.
ДЕНИСОВА (Россия) - 2:27.19. 2. БИКТИ-
МИРОВА (Россия) - 2:29.42. 3. Хаякава
(Япония) - 2:32.31. 4. НУРГАЛИЕВА (Рос-
сия) - 2:36.02. 5. Альбина ИВАНОВА (Рос-
сия) - 2:39.44.

Блестящую победу одержала на Га-
вайях Любовь Денисова. Как сообщает
официальный сайт ИААФ, россиянка за-
работала разом 67 000 долларов - самый
большой денежный приз, который когда-
либо выигрывала на этом марафоне
представительница слабого пола. Сумма
сложилась из следующих составляющих:
40 тысяч за победу, 10 тысяч за рекорд
трассы и 17 тысяч - за результат, превы-
шающий рубеж 2:28.

БОКС
НОРТ ЛИТЛЛ РОК (США). Чемпион

мира по версиям WBC, WBA и WBO аме-
риканец Джермейн Тейлор победил по
очкам Кассима Оуму из Уганды. Тейлор
уверенно лидировал на протяжении всей
встречи. Оуме нужно было побеждать но-
каутом, однако чемпион сумел отбить
атаки претендента и сохранил свои чем-
пионские титулы. Счет судейских запи-
сок: 117-111, 115-113, 118-110, инфор-
мирует www.fightnews.com.

ЛОНДОН. Олимпийский чемпион
Игр-2000 в Сиднее в тяжелом весе брита-
нец Одли Харрисон одержал уверенную
победу над соотечественником Дэнни
Уильямсом техническим нокаутом в 3-м
раунде. В двух стартовых раундах Харри-
сон рассек своему оппоненту кожу под
носом и глазом, а в третьем с помощью
апперкота послал Уильямса на настил
ринга. Тот сумел подняться, однако после
повторной атаки Харрисона рефери ос-
тановил схватку, передает www.fight-
news.com. Таким образом, Харрисон взял
реванш у Уильямса за поражение в конце
прошлого года. В тот же вечер серебря-
ный призер афинских Игр-2004 британец
Амир Хан завоевал пояс интерконтинен-
тального чемпиона по версии IBF в весе
до 63,5 кг, одолев по очкам француза Ра-
шида Дрильзана.

ГОЛЛИВУД (США). Экс-чемпион
мира в тяжелом весе американец Майкл
Мурер в первом после двухлетнего пере-
рыва поединке нокаутировал соотечест-
венника Клиффа Каузера. Уже в первом
раунде Мурер запер противника у кана-
тов и сумел его нокаутировать. В тот же
вечер другой бывший чемпион мира в тя-
желом весе - американец Оливер Мак-
колл нокаутировал в 7-м раунде кубинца
Янки Диаса. Как сообщает www.fight-
news.com, Макколл в данный момент на-
ходится на пятой строчке рейтинга WBC.

КОПЕНГАГЕН. Экс-чемпион мира в
категории до 55,3 кг датчанин Джонни
Бредал подвергся нападению в столице
Дании. Представители полиции отказа-
лись давать какие-либо комментарии по
поводу мотивов покушения. Известно,
что Бредал получил удар по голове тяже-
лым предметом. По словам жены боксе-
ра, его жизнь в настоящий момент вне
опасности, передает www.fightnews.
com.

ЧИТА. Зимний чемпионат России
памяти заслуженного мастера спорта
двукратного чемпиона Европы Валерия
Фролова. Чемпионы. 48 кг - Вячеслав
Ташкараков (Хакасия), 51 кг - Евгений
Гусев (Москва), 54 кг - Ильяс Каюмов
(Санкт-Петербург), 57 кг - Александр
Перминов (Читинская обл.), 60 кг - Се-
мен Гривачев (Читинская обл.), 64 кг -
Дмитрий Михайленко (Тюменская обл.),
69 кг - Максим Коптяков (Ханты-Ман-
сийский автономный округ), 75 кг -
Дмитрий Чудинов (Москва), 81 кг - Ан-
тон Федоров (Нижегородская обл.), 91
кг - Спартак Бахтияров (Калининград-
ская обл.), свыше 91 кг - Шамиль Гад-
жиев (Дагестан).

Главный тренер сборной России
Александр Лебзяк отметил прекрасную
организацию турнира, а также довольно
высокий уровень подготовки его участ-
ников. Многие из них получили право
выступать в чемпионате России (апрель
2007 года, Якутск), по итогам которого
будет сформирована сборная для уча-
стия в чемпионате мира, передает кор-
респондент «СЭ» Тимур ЛАМБАЕВ.

БАДМИНТОН
СОФИЯ. Этап Кубка мира. Фина-

лы. Женщины. Одиночный разряд.
Недельчева (Болгария) - КАРАЧКОВА
(Россия) - 19:21, 21:19, 21:16. ГОЛОВА-
НОВА выбыла в первом круге, АНИНА,
ДИМОВА (все - Россия) - в 1/4 финала.
Парный разряд. Джеюхари/Пурвати
(Индонезия) - ВИСЛОВА/СОРОКИНА
(Россия) - 21:10, 21:9. МАРЧЕНКО/ДВО-
РЕЦКАЯ, ЯКУШЕВА/ШИМКО, ПРОКО-
ПЕНКО/ЧЕРНЯВСКАЯ (все - Россия) -
выбыли в первом круге. Мужчины.
Одиночный разряд. Оедум (Дания) -
Тсунь Сен Ли (Малайзия) - 17:21, 23:21,
21:19. ИВАНОВ, МАЛКОВ, АШМАРИН
выбыли в первом круге, ЛУНЕВ - во вто-
ром, ПУХОВ (все - Россия) - третьем.
Парный разряд. Фишер/Нильсен (Да-
ния) - Моллинус/Кристиансенн (Дания) -
18:21, 21:18, 25:23. НАЗАРЕНКО/АШМА-
РИН - выбыли в первом круге, ВАСИЛЬ-
ЕВ/ДРЕМИН, ДУРКИН/НИКОЛАЕНКО
(все - Россия) - в 1/4 финала. Микст.
НИКОЛАЕНКО/ВИСЛОВА (Россия) -
Ларсен/Шоет-Кристенсен (Дания) -
22:21, 22:21. НАЗАРЕНКО/ЧЕРНЯВСКАЯ
- выбыли в первом круге, ДУРКИН/СО-
РОКИНА - во втором, ДРЕМИН/ДИМОВА
(Россия) - в 1/4 финала.

Россияне выступили успешно, не-
смотря на сильную простуду Эллы Карач-
ковой и серьезную травму голеностопа
Нины Висловой, полученную накануне
финала, сообщает корреспондент «СЭ»
Елена РЕНЖИНА.

ПЛАВАНИЕ
ХЕЛЬСИНКИ. Чемпионат Европы

в короткой воде. Мужчины. 50 м бат-
терфляй. 1. Пунински (Хорватия) -
23,21. 2. Руппрат (Германия) - 23,34. 3.
Арнарсон (Исландия) - 23,55… 5. КОРО-
ТЫШКИН (Россия) - 23,65. 100 м спи-
на. 1. ВЯТЧАНИН (Россия) - 51,11. 2.
Мееув (Германия) - 51,16. 3. Руппрат
(Германия) - 52,02… 5. ДОНЕЦ (Россия)
- 52,75. 100 м комплекс. 1. Манкоч
(Словения) - 53,05. 2. Янусайтис (Литва)
- 53,66. 3. Хетланд (Норвегия) - 53,70.
200 м в/с. 1. Маньини (Италия) -
1.42,54. 2. Росолино (Италия) - 1.44,17.
3. Корженевский (Польша) - 1.44,41.
200 м спина. 1. Дурта (Венгрия) -
2.06,58. 2. Кучко (Польша) - 2.06,61. 3.
Боссини (Италия) - 2.07,13. Эстафета
4х50 м в/с. 1. Швеция (Нюстранд,
Стюмне, Пиль, Тилли) - 1.24,89 - миро-
вой рекорд. 2. Франция - 1.25,16. 3. Гол-
ландия - 1.26,03… 7. РОССИЯ (Лагунов,
Гречин, Коротышкин, Вятчанин) -
1.27,72. Женщины. 50 м в/с. 1.
Вельдхуйс (Голландия) - 23,69. 2. Альс-
хаммар (Швеция) - 23,76. 3. Сеппала
(Финляндия) - 24,57. 100 м брасс. 1.
Хлистунова (Украина) - 1.05,73. 2. Баль-
фур (Великобритания) - 1.06,57. 3. Ше-
фер (Великобритания) - 1.07,32… 5. БО-
ГОМАЗОВА (Россия) - 1.07,82. 100 м
баттерфляй. 1. Бушшульте (Германия)
- 56,94. 2. Деккер (Голландия) - 57,19. 3.
Моравцова (Словакия) - 57,59. 200 м
в/с. 1. Попченко (Франция) - 1.54,25 -
рекорд Европы. 2. Едржчак (Польша) -
1.54,39. 3. Лильхаге (Швеция) - 1.54,75.
200 м спина. 1. Барон (Франция) -
2.04,08 - рекорд Европы. 2. Амшеннико-
ва (Украина) - 2.04, 57. 3. Симмондс
(Великобритания) - 2.05,74… 8. ОЛЬХО-
ВИКОВА (Россия) - 2.11,08. 400 м ком-
плекс. 1. Филиппи (Италия) - 4.31,58. 2.
Барановская (Польша) - 4.32,78. 3. ИВА-
НЕНКО (Россия) - 4.33,46.

ВОДНОЕ ПОЛО
Женщины. Кубок ЛЕН. Квалифика-

ционный раунд. Группа A. ОЛИМП
(Россия) - Будапешт (Венгрия) - 8:15
(1:3, 2:3, 3:5, 2:4). О: Мельник (5). ПАТ-
РЫ (Греция) - 18, БУДАПЕШТ - 15,
БРАЧЧАНО (Италия) - 12, ОЛИМП - 9,
Москардо (Испания) - 6, Пингвин (Ве-
ликобритания) - 3, Бордо (Франция) -
0. Группа B. Манчестер (Великобрита-
ния) - СКИФ (Россия) - 2:18 (1:4, 1:4,
0:4, 0:6). С: Линькова (4), Карпович (4),
Бахрамеева (3). Вольтурно (Италия) -
СКИФ (Россия) - 9:15 (2:7, 2:3, 2:4, 3:1).
СКИФ - 15, БАРСЕЛОНА (Испания) -
12, ВОЛЬТУРНО - 9, МАНЧЕСТЕР - 6,
Лилль (Франция) - 1, Ботев (Болгария)
- 1. Оба российских клуба вышли в сле-
дующий раунд.

Кубок чемпионов. Квалификаци-
онный раунд. Группа A. УРАЛОЧКА
(Россия) - Юрдинген (Германия) - 20:9.
УРАЛОЧКА - 9, БРАНДЕНБУРГ (Голлан-
дия) - 4, ЮРДИНГЕН - 4, ФЛУВИАЛ
(Португалия) - 0. «Уралочка» вышла в
следующий раунд.

ЛОС-АЛАМИТОС (США). Holiday
Cup. 5-й тур. РОССИЯ - Италия - 13:12
(1:5, 4:2, 3:4, 5:1). Р: Пантюлина (4),
Фомичева (3), Конух (2), Смурова (2),
Глызина (1), Соболева (1). Канада - Гол-
ландия - 8:8, США - Австралия - 12:8.
США - 15 очков, РОССИЯ - 10, Австра-
лия - 7, Канада - 5, Италия - 3, Голлан-
дия - 2. За 5-е место. Италия - Голлан-
дия - 9:11. За 3-е место. Канада - Авст-
ралия - 9:10. Финал. РОССИЯ - США -
8:15 (2:2, 3:2, 2:6, 1:5). Р: Глызина (3),
Конух (2), Смурова (1), Пантюлина (1),
Зубкова (1). Ватерполистка сборной Рос-
сии Софья Конух была признана самым
ценным игроком турнира.

ХРОНИКА
ОДИНЦОВО. В воскресенье одинна-

дцатикратная чемпионка мира и пяти-
кратная олимпийская чемпионка, дву-
кратная обладательница Кубка мира, по-
четный гражданин города Одинцово и
Республики Карелия, заслуженный мас-
тер спорта по лыжным гонкам Лариса Ла-
зутина была избрана депутатом Москов-
ской областной думы, сообщает www.
skisport.ru. 

САРАТОВ. В ледовом дворце «Кри-
сталл» (5680 посадочных мест) случился
пожар, которому была присвоена вторая
категория сложности. Возгорание про-
изошло в раздевалке, находящейся в
подвале. В итоге специалистам МЧС при-
шлось вскрывать бетонное покрытие по-
ла на первом этаже спортсооружения, а
потом полтора часа бороться с огнем.
Причину пожара и размеры материаль-
ного ущерба выясняет следствие. Одна-
ко, несмотря на ЧП, ближайшие матчи
«Кристалла» состоятся в срок. По словам
вице-президента клуба Владимира Паш-
кина, главной проблемой после пожара
остается качество воздуха во дворце, со-
общает корреспондент «СЭ» Андрей АН-
ФИНОГЕНТОВ. 

КУ-КА-РЕ-КУ
БАСКЕТБОЛ

ГЛАВНЫЙ ТРЕНЕР 
«УРАЛ−ГРЕЙТА» 

ОТПРАВЛЕН В ОТСТАВКУ
Вчера состоялась встреча членов попечительского совета

ПБК «Урал-Грейт» и тренерского штаба команды. По взаимному
соглашению сторон прекращено действие контрактов главного
тренера команды Римаса Куртинайтиса и старшего тренера Ро-
муальдаса Петрониса, сообщает корреспондент «СЭ» Ирина
ХОТЕНЦЕВА. Исполняющим обязанности главного тренера на-
значен Сергей Зозулин. Помогать ему будут Роман Двинянинов
и Андрей Лалетин (в свободное от работы в фарм-клубе время).

Под руководством Куртинайтиса «Урал-Грейт» в сезо-
не-06/07 провел 18 матчей, в которых одержал лишь 8 побед.
Судя по всему, чашу терпения руководства клуба переполнили
два последних домашних поражения пермяков в чемпионате
суперлиги - от новосибирского «Локомотива» (83:88) и УНИКСа
(74:92). Кроме того, на прошлой неделе за тур до окончания 
1-го группового турнира Кубка Европы «Урал-Грейт» потерял
все шансы на выход в следующий раунд.

ТЕННИС

ПАВЛЮЧЕНКОВА − 
ЧЕМПИОНКА МИРА ITF−2006
Лидер мирового юниорского рейтинга россиянка Анастасия

Павлюченкова признана Международной федерацией тенниса
чемпионкой мира-2006. В этом году 15-летняя теннисистка из
Самары выиграла в общей сложности 6 титулов в одиночном
разряде (в том числе на Открытых чемпионатах Австралии и
США), а также 4 - в паре (в том числе на Открытых чемпионатах
Австралии, Франции и Уимблдоне), сообщает пресс-служба ITF.

Остальные чемпионы мира по версии ITF. Мужчины.
Одиночный разряд. Роджер Федерер (Швейцария). Парный
разряд. Боб Брайан/Майк Брайан (США). Женщины. Одиноч-
ный разряд. Жюстин Энен-Арденн (Бельгия). Парный разряд.
Лайза Рэймонд/Саманта Стосур (США/Австралия). Юниоры.
Тимо де Баккер (Голландия). Игроки-колясочники. Робин Ам-
мерлаан (Голландия), Эстер Вергеер (Голландия).

- Честно говоря, я была готова к тому, что ITF назовет меня
чемпионкой, поскольку отрыв от преследовательниц в рейтинге
у меня достаточно велик. Но все равно, конечно же, рада, что
это почетное звание присудили именно мне, - сказала вчера
Павлюченкова корреспонденту «СЭ» Евгению ФЕДЯКОВУ.

- Мечтаете в будущем стать и чемпионкой мира среди
взрослых?

- Конечно. Но для этого надо много работать.
- Где начнете следующий сезон?
- В Австралии. Сначала, в большей степени для тренировки,

скорее всего, сыграю там один юниорский турнир, затем по-
пробую пройти квалификацию взрослого Australian Open. В мо-
их планах также выступление на юниорском Открытом чемпио-
нате Австралии.

ВСЕ ЧЕМПИОНКИ МИРА ИЗ РОССИИ (СССР)
Женщины. Одиночный разряд. Анастасия МЫСКИНА (2004).
Женщины. Парный разряд. Анна КУРНИКОВА (1999).
Юниорки. Анастасия ПАВЛЮЧЕНКОВА (2006).
Юниорки. Одиночный разряд. Наталья ЗВЕРЕВА (1987), Анна КУРНИ-

КОВА (1995), Лина КРАСНОРУЦКАЯ (1999), Светлана КУЗНЕЦОВА (2001). 
Юниорки. Парный разряд*. Лариса САВЧЕНКО (1983), Лейла МЕС-

ХИ (1986), Наталья МЕДВЕДЕВА (1987).
* С 2004 года титулы чемпионов мира у юниоров и юниорок присужда-

ются по итогам выступлений в обоих разрядах.
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За без малого 12 лет своего прези-
дентства в российском Союзе биатло-
нистов Тихонов не раз повторял, что
лично отвечает за все, что происхо-
дит в команде. Этой осенью в ней по-
лыхнул конфликт: на этапах Кубка
мира российские биатлонисты почти
единогласно отказались выходить на
старт с рекламным логотипом офи-
циального спонсора СБР на экипи-
ровке. Беседа в редакции началась
именно с этой темы.

ПРАВОВОЙ КЛИНЧ
- Александр Иванович, вы сами

видите, какой интерес сейчас про-
является к  биатлону в России. Все
хотят понять: что происходит в ва-
шем виде спорта? Почему вдруг из
одного из самых благополучных он
в одночасье стал самым скандаль-
ным?  

- В сентябре мы провели в Уфе
чемпионат мира по летнему биатло-
ну, где впервые после Олимпийских
игр собрали Совет СБР. Там было до-
ложено и зафиксировано в протоко-
ле, что у нас появился новый спон-
сор. Произошло это в связи с тем, что
прежний партнер СБР - компания
«Мечел» - с 1 февраля в односторон-
нем порядке прекратил финансиро-
вание, не выплатив довольно при-
личную сумму, в том числе и призо-
вые некоторым спортсменам, что бы-
ло предусмотрено контрактом. 

Официально этот контракт исте-
кал 30 июня, мы неоднократно пыта-
лись связаться с руководством ком-
пании, отправляли письма - о пер-
спективе наших дальнейших парт-
нерских отношений, просили хотя
бы устно изложить свои претензии.
Но какого-либо ответа так и не после-
довало. Я уже не раз говорил об этом
и не хочу повторяться. Все бухгал-
терские документы по спонсорским
выплатам будут представлены реви-
зионной комиссией на предстоящей
отчетно-выборной конференции
СБР. 

В Уфе я обо всем этом доложил.
Объявил, что новым спонсором СБР
на ближайшие четыре года отныне
является немецкая компания
Viessmann. Члены Союза имеют пра-
во знать о деталях спонсорских конт-
рактов, поэтому никаких тайн у меня
от них не было. После этого - на чем-
пионате России в Ижевске - мы со-
брали тренерский совет, затем -
спортсменов: уже не вдаваясь в дета-
ли, объяснили ситуацию им. Обгово-
рили, как наши взаимоотношения
будут строиться дальше. Но потом
вдруг начались разговоры: дескать,
никто знать не знает, что у Тихонова
за спонсор и так далее.

- Вы как-то объясняете себе по-
добный поворот событий?

- Как показывает исторический
опыт, когда дело идет к перевыборной
конференции, оппоненты активизи-
руются. Кто и какими средствами это
делает - Бог им судья. Но поработали
они крепко. У меня есть диктофонная
запись разговора моего заместителя
Дмитрия Алексашина с командой пе-
ред началом Кубка мира. Сам я не
мог на той встрече присутствовать,
поэтому и попросил все записать на
пленку. Убедился лично, что были
проговорены все вопросы касательно
материального снабжения, экипи-
ровки, переездов-перелетов, виз и
всего прочего. Никто из спортсменов
не высказал ни единой претензии.
Вопрос был один: а будут ли платить?

Напомню, кстати, что во все пре-
дыдущие годы никогда в ноябре СБР
никому денег не выплачивал. У нас
общественная организация, мы не
работодатели и не имеем возможно-
сти платить людям зарплаты. Все это
было разъяснено спортсменам  по
пунктам. Конфликт по-настоящему
разгорелся уже после того, как мы да-
ли свои предложения по спонсор-
ским выплатам на Совете СБР. В ча-
стности - озвучили суммы премиаль-
ных на ближайший чемпионат мира,
равные тем, что выплачивало госу-
дарство за медали на Олимпийских
играх. Ничего подобного никогда не
было ни в одном виде спорта. Когда
об этих суммах узнали президенты
других федераций, они мне сказали:
«Тихонов, а ты подумал, в какое поло-
жение ставишь нас?»

- И все же ваши спортсмены от-
казались от этих денег. Во всяком
случае, из их многочисленных ин-
тервью следует, что финансовый
вопрос их интересует во вторую
очередь. И что они прежде всего
бьются за свои права. 

- Тем не менее почти все выдвину-
тые нам встречные условия носили
именно финансовый характер. Часть
из них, с моей точки зрения, совер-
шенно неприемлема. Например, та-
кой пункт: если спортсмен, тренер
или специалист получает устойчивое
расстройство здоровья, то СБР обя-
зан выплачивать ему пожизненную
компенсацию. 

- А как можно гарантировать ка-
кие-то постоянные выплаты, если
сам спонсор - понятие временное?
И обязательства могут стать невы-
полнимыми по объективным причи-
нам?

- Об этом и речь. Или еще один
пункт: платить спортсменам преми-
альные за выступления в чемпиона-
тах России. Тут же возникает вопрос:
почему платить должен СБР, если на
чемпионате страны каждый спортс-
мен выступает за свой клуб, округ,
территорию? 

Чтобы удовлетворить все выдви-
нутые спортсменами требования,
нам нужен бюджет в 10 миллионов
долларов. Тем не менее мы постара-
лись учесть максимальное количест-
во пожеланий. Помимо выплат за вы-
ступления в чемпионате мира опре-
делили премиальные за чемпионат
Европы, Кубок мира. Все требования
так или иначе нашли отражение в
том документе, который был направ-
лен спортсменам и тренерам 23 ноя-
бря. А несколько дней назад (в поне-
дельник, 4 декабря. - Прим. «СЭ») мы
получили бумагу от адвоката, веду-
щего переговоры со стороны коман-
ды, в которой сказано, что со спортс-
менами он наши предложения еще
не согласовывал, а поскольку они на-
ходятся далеко от России, времени у
них для этого нет. Да и у него времени
нет, поскольку он занят другими де-
лами. Вот у меня на руках вся эта пе-
реписка.

- Одна из претензий, если не
ошибаемся, сводилась к тому, что
предоставленное вами положение
о премировании не имеет юридиче-
ской силы. Вы имеете право лично
подписывать такие документы?

- Если я подписываю спонсорский
контракт с иностранной компанией
и ни у кого не возникает сомнений,
что он является юридически закон-
ным, то что еще нужно? Контракт со
стороны Viessmann подписал прези-
дент этой фирмы Мартин Висманн,
со стороны СБР - я. А для спортсме-
нов, получается, моя подпись не яв-
ляется юридически законной?

КТО ИДЕТ НЕ В НОГУ?
- Ожидали ли вы, что люди, ради

благополучия которых вы делаете,
по вашим словам, все, вдруг вста-
нут единым фронтом против вас?
Как вам удалось организовать столь
массовую и ярко выраженную анти-
патию в свой адрес?

- Затрудняюсь ответить. Вроде
бы действительно делал все. И за во-
дителя, случалось, работал на эта-
пах Кубка мира, и за грузчика, и па-
троны сам привозил. Говорил неод-
нократно: если я кому-то не нрав-
люсь лично, можно со мной не здо-
роваться. Но все претензии прини-
маются только по делу. Никаких дру-
гих отношений у нас никогда не бы-
ло. Как и конфликтов. Ни в прошлом
году, ни в позапрошлом, ни десять
лет назад.

- Сейчас тем не менее все схо-
дятся на том, что, куда ни ткни, вез-
де проблема. Не хватает патронов,
денег на парафины. Что спортсме-
ны вынуждены покупать их за свой
счет…

- Это неправда. Патронов еще в
прошлом году закупили 200 тысяч.
Значительная часть осталась неиз-
расходованной. В этом сезоне доку-
пили еще 150 тысяч. Все это оформ-
лено документально. Со своей сторо-
ны я обеспечил для подготовки абсо-
лютно все. 

Другой вопрос - это я уже говорю
как бывший спортсмен, - что за три
последние Олимпиады наши биатло-
нисты-мужчины принесли России
одну бронзовую медаль в индивиду-
альной гонке. За 12 чемпионатов ми-
ра - 2 золотые медали.  Можно, конеч-
но, ругать за это федерацию, но я все-
таки считаю, что главная моя задача
- обеспечить спортсмену и тренеру
условия для работы. На лыжню за
них никто другой не выйдет. И стре-
лять не будет. Это надо спрашивать с
самих спортсменов. И с тренеров. В
том числе с тех, кто сегодня бастует.

Сейчас Ира Мальгина получила
бы за победу на этапе Кубка мира де-
сять тысяч долларов, Дима Ярошен-
ко - два раза по пять (встреча с Тихо-
новым, напомним, состоялась в ми-
нувший четверг - до начала очеред-
ного этапа Кубка. - Прим. «СЭ»). Но в
нынешней ситуации они не получат
ничего. Какое право мы имеем пла-
тить спонсорские деньги людям, ко-
торые нарушают контракт?

- Но ведь спортсмены себе не
враги! Нельзя же рассматривать си-
туацию с той точки зрения, что все
идут не в ногу, а вы один - в ногу?
Либо остается допустить, что, за-
клеив логотип спонсора, спортсме-
ны рассчитывают получить даже
больше...

- Может быть. Убежден, что весь
этот конфликт создали мои оппонен-
ты. Не случайно все началось не в
июне, июле или августе, а в октябре -
в начале биатлонного сезона и нака-
нуне выборов. Получается, все это не
что иное, как шантаж.

ЗАПАСНОЙ ВАРИАНТ
- Какие последствия вся эта ис-

тория может иметь для СБР в свете
отношений с фирмой Viessmann?

- Viessmann поставила ультима-
тум: если ситуация в сборной будет и
дальше развиваться в этом ключе,
контракт будет разорван. Тем не ме-
нее могу сказать, что проблема не так
велика, как кажется: уже существует
запасной вариант, есть российский
спонсор, готовый в любой момент
взять на себя контрактные обяза-
тельства, причем условия этого конт-
ракта будут не хуже тех, что мы име-
ем сейчас. 

- Означает ли сказанное, что
деньги этот спонсор готов дать «под
вас»?

- Да. Скажу откровенно: я не хочу
работать на кого-то другого. Зачем?
Тем более что мои оппоненты уже об-

народовали свою позицию: мол, если
Тихонов уйдет с поста президента,
«Мечел» вернется в биатлон. Прекрас-
но понимаю, на что делалась ставка:
спровоцировать конфликт, вынудить
Viessmann разорвать контрактные
отношения - и оставить СБР без де-
нег. 

- Получается, что сейчас биатлон
стал настолько лакомым куском?

- Именно так. Еще 12 лет назад во-
прос о том, чтобы провести в России
хотя бы Кубок Европы, не рассматри-
вался в принципе. В стране тогда
нормально не работал ни один биат-
лонный комплекс. Но с тех пор сдела-
но и построено очень многое. Вовсе
не хочу сказать, что все это сделал и
построил лично я, но по крайней ме-
ре со всеми губернаторами, мэрами
городов встречался не один десяток
раз.

Ни одна российская федерация -
ни летняя, ни зимняя - не провела в
России за десять последних лет
столько мероприятий международ-
ного уровня, сколько провел СБР. При
этом добиться прав на проведение
соревнований, поверьте, совсем не
просто. Известно ли вам, например,
почему именно корейцы получили
чемпионат мира-2009? Помимо
стандартных требований, которые
предъявляются к организаторам та-
ких соревнований, представители

Кореи гарантировали всем участни-
кам бесплатный перелет из Мюнхена
до Сеула (а это как минимум два «бо-
инга»), бесплатное проживание в пя-
тизвездных отелях, питание, транс-
порт, мобильный телефон каждому и
интернет. 

Знаете, как дрался Бессеберг (Ан-
дерс Бессеберг - президент IBU. -
Прим. «СЭ») за то, чтобы год назад
провести финал Кубка мира в Норве-
гии? По этому поводу в IBU были и
скандалы, и ссоры. Но в результате
эти соревнования достались Ханты-
Мансийску. Более того, мы получили
право проводить финалы Кубка мира
на четыре года подряд - с 2007-го по
2010-й - и чемпионат мира-2011.
Найти спонсоров для российского би-
атлона теперь не проблема, кален-
дарь готов - ну как тут не попытаться
прийти к власти?

В эти дни наши оппоненты пишут
письма во все регионы. Мол, постро-
ят комплексы, дадут зарплаты, соз-
дадут условия… Но знаете, как в на-
роде говорят: когда женятся, обеща-
ют города, а женившись - деревни
жалко. Хочется сразу спросить: а где
вы были четыре года назад и почему
до конца не рассчитались даже по
своим обязательствам перед нашим
Союзом?

- Каким же образом был состав-
лен контракт СБР с «Мечелом», если

компания так легко ушла от обяза-
тельств, не заплатив при этом ника-
кой неустойки?

- Мы пока, как я уже сказал, не по-
лучили ответа на свои вопросы. Тео-
ретически могли бы судиться. Но это
будет дороже стоить.

Самое печальное, что в этот кон-
фликт втянули молодежь. Начали-то
борьбу люди, которые из команды в
принципе уходят. По результатам
уходят. Павел Ростовцев уже ушел,
хотя лично мне жаль - мы на него в
этом сезоне рассчитывали, и деньги
были потрачены на подготовитель-
ный период немалые. Но если гово-
рить об олимпийском четырехлетии,
то надо понимать, что ни Ростовцев -
если бы остался в спорте, ни Рожков,
который за последние 15 лет ни разу
не был призером ни в одной индиви-
дуальной гонке чемпионатов мира и
Олимпийских игр, погоды там не сде-
лают. 

- Так ведь нельзя не понимать и
другое. Что ничего нельзя постро-
ить, если нет единомышленников -
людей, на которых можно опереть-
ся. У вас такие люди есть?

- Всегда были. Вы прежде слы-
шали о каком-либо конфликте? За
11 лет и 9 месяцев? 

- Вас теперь обвиняют даже в
том, что вы нелегитимный прези-
дент... 

- Четыре года назад мы собрали
Совет СБР в Германии, и он продлил
мои полномочия - юридически имел
на это право. Если бы хоть один чело-
век посчитал тогда, что в этом есть
какие-то нарушения, он имел бы все
основания предъявить соответству-
ющие претензии. 

ПОЧЕМУ ПАДАЮТ 
НА ЛЫЖНЕ?

- Зачем сейчас вы выдвигаетесь
на новый срок, если сборная против
вас?

- Не сомневаюсь, что весь этот
конфликт будет исчерпан 25-го чис-
ла, в день выборов.

- И что будете делать, если оста-
нетесь на своем посту? Согнете
всех неугодных в бараний рог и за-
ставите делать то, что считаете
нужным? 

- Зачем? Я не собираюсь ни
мстить, ни сводить счеты - никогда
этого не делал. Не верите - приведите
хоть один пример. Прекратится
скандал - сядем и спокойно все обго-
ворим. К тому же Аликину (Владимир
Аликин - олимпийский чемпион,
старший тренер мужской сборной
России. - Прим. «СЭ») у меня нет по
работе абсолютно никаких претен-
зий. Претензии личного характера -
это не разговор. 

- Вы странный президент. В на-
шей стране все руководители,
включая самого главного, изна-
чально стараются выстроить систе-
му, «заточенную» под них. 

- Мне такая система не нужна.
- Но как же вы, в таком случае,

собираетесь управлять?
- Так же, как и прежде. 
- В любом виде спорта опреде-

ление состава команды, планов
подготовки - прерогатива главного
тренера. Вы же, если верить выска-
зываниям спортсменов, опублико-
ванным в прессе, постоянно в эти
вопросы вмешиваетесь.

- В тренировочный процесс - ни-
когда в жизни. Иногда предлагаю
просто попробовать какие-то вещи.
Но не более того. 

Я всегда предлагал что-то новое -
даже когда бегал сам. И всегда был
сторонником индивидуального под-
хода. Например, долгое время нам с
Виктором Маматовым (двукратный
олимпийский чемпион и четырех-
кратный чемпион мира. - Прим.
«СЭ») писали одинаковые планы об-
щефизической подготовки. Но я мас-
тер спорта по легкой атлетике. А у
Маматова - третий разряд. Как мы
могли работать по одному плану? Да-
же на тренерской конференции по
этому поводу выступал. В конце кон-
цов прислушались. 

Для меня по сегодняшний день
лучший тренажер - резиновый жгут.
У резины есть неоценимое качество -
она сопротивляется в обоих направ-
лениях и развивает мышцу гораздо
лучше, чем самое навороченное но-
вомодное устройство. 

Приехал я как-то на один из сбо-
ров - после госпиталя. Возле отеля
чурбаки навалены, и мы с тренером
Ростовцева - Костей Ивановым - ста-
ли их колоть. Тут и сам Ростовцев
идет. Я ему говорю: «Паша, давай с
нами. У тебя плечевой пояс слабый,
а это как раз то упражнение, кото-
рое надо». Он колун в чурбак во-
ткнул, а поднять его не может. Я тог-
да сказал: «Паша, мне почти 60 лет, а
я, получается, здоровее тебя. И это -
резина». 

Мышцы должны быть готовы к
любой работе. Почему спортсмен па-
дает на лыжне? В большинстве слу-
чаев потому, что он привык работать
руками и ногами только в одном на-
правлении - вперед-назад. Малей-
шая боковая инерция - и выясняется,
что на дополнительное усилие мыш-
ца не способна. 

Когда  на сборе в Раубичах я при-
думал «чернобурку», надо мной сме-
ялись в команде все. Получилось
так: я бежал кросс, увидел старую
жигулевскую автомобильную каме-
ру. Поднял, повозил по траве, чтобы
от грязи очистить, принес в гости-
ницу. Там вымыл, разрезал поперек,
набил внутрь песку килограммов де-
сять, затянул концы веревкой, поло-
жил на плечи - как хомут. Прекрас-
ный снаряд получился: не пора-
нишься, не травмируешься, во вре-
мя кросса камера лежит на плечах
как влитая. И уже на следующем
сборе этих «чернобурок» было на ба-
зе штук 20. 

Мы вообще тренировались по-
другому. Если подготовительные сбо-
ры проводились неподалеку от како-
го-нибудь озера, я, например, делал
такие тренировки: пять минут бегал
по жесткому песку, поближе к воде,
потом пять минут по сухому, чтобы
нагрузка на ноги другая была, снова -
по жесткому, и пять минут плыл. И
так - три часа. Потом брал обычные
рабочие рукавицы, приматывал их к
рукам изолентой, садился в четырех-
весельный ял и час греб.

Но я же не навязываю все эти фор-
мы тренировки. Просто предлагаю
задуматься: если нет результата -
значит, надо что-то менять в системе
подготовки. Так почему не попробо-
вать что-то, что в свое время прино-
сило плоды? Ответ один: у нас суще-
ствуют современные методы.

ЭСТАФЕТА РАЗДОРА
- Отдаете ли вы себе отчет в том,

что, вмешиваясь в решения трене-

ров в ходе соревнований, невольно
себя подставляете? И разделяете с
ними всю ответственность за ре-
зультат?

- Если бы я всю жизнь занимался,
скажем, шахматами, был бы другой
разговор. Но я 22 года выступал в би-
атлоне на самом высоком уровне.
Плюс к этому, пока жил в Австрии, на
всех этапах Кубка мира присутство-
вал лично. И вижу, в каком состоянии
люди, на что они способны. 

Могу рассказать о конфликте, ко-
торый произошел в Турине накануне
мужской эстафетной гонки. Скандал
был очень приличный. Составление
команды, определение этапов - это
всегда болезненный процесс. Я пред-
ложил тренерам: каждый на листоч-
ке бумаги пишет свой вариант. А за
полтора-два часа до подачи заявки
мы собираемся и обсуждаем оконча-
тельный состав. 

Из спортсменов больше других
волновался Паша Ростовцев. Он за
полгода до Игр во время летнего от-
дыха сильно травмировал ногу, долго
не мог восстановиться. Позвонил
мне: «Александр Иванович, наверное,
я не буду готовиться в команде…» Я
тогда ему сказал: «Паша, кто-то не
меняет лошадей на переправе, я же
не меняю седоков. Готовься, восста-
навливайся, ты нужен для эстафет-
ной гонки». 

Все прекрасно понимали, что в
индивидуальных гонках у нас - про-
тив немцев и Бьорндалена - практи-
чески нет шансов, так что надежда
только на эстафету.  Ростовцев неде-
ли за две-три до Игр снова начал
спрашивать: «Я бегу?» Я ответил: «Су-
дя по твоему сегодняшнему состоя-
нию - да. Одна просьба: не заводись,
думай о своем внутреннем состоянии
- чтобы не перебрать в скоростной
работе. Это особенно опасно на пике
формы». 

Ну а в Турине, когда все дали свои
варианты эстафет, выяснилось, что
старший тренер мужской сборной
Евгений Колокольников и тренер по
стрельбе Андрей Гербулов видят чет-
верку так: Черезов, Ростовцев, Чепи-
ков и Круглов. Остальные - в том чис-
ле Польховский и Шадрин (Валерий
Польховский - главный тренер сбор-
ной в Турине, Алексей Шадрин - глав-
ный тренер Вооруженных сил по
лыжному спорту. - Прим. «СЭ») вы-
сказались за вариант Рожков - Рос-
товцев - Чепиков - Чудов. 

Я возразил. Аргументы привел
следующие: Чудов у нас до этого ни в
одной эстафете не участвовал. Сере-
жа Рожков объективно не в том со-
стоянии, чтобы выиграть свой этап
или прийти на финиш хотя бы с не-
большим отставанием, чтобы коман-
да сохраняла шанс бороться за при-
зовое место. Ни Ростовцева, ни Чепи-
кова, ни Круглова на первый этап
ставить нельзя. По «ходу» явный ли-
дер - Черезов. И тут началось: да вы
ничего не понимаете, надо обяза-
тельно ставить Рожкова…

В итоге я своей властью поддер-
жал предложение старшего тренера
и тренера по стрельбе. Мы лишь по-
меняли этапы - Чепикова поставили
на второй, Ростовцева - на третий.

После Игр я поехал на чемпионат
Европы в Германию. Раздается зво-
нок Шадрина старшему тренеру мо-
лодежной сборной Александру Кас-
перовичу: мол, Рожков должен обяза-
тельно бежать «двадцатку» и старто-
вать на первом этапе эстафеты. Так
на «двадцатке» он с пятью промахами
занял 23-е место, погрузил лыжи в
машину и уехал не попрощавшись.

Кстати, такая деталь: на собрании
тренеров в Ижевске, когда подводи-
лись итоги Олимпиады, Шадрин
предложил было считать выступле-
ние мужской команды неудовлетво-
рительным. Его тут же спросили, как
это понимать? Ведь именно он счита-
ется личным тренером и Ростовцева,
и Черезова, и Рожкова, и Чудова.
Шадрин спохватился и предложение
снял.

- Может быть, вам надо было со-
вместить должности президента и
главного тренера?

- У меня достаточно своей работы.
Могу сказать, что, если меня выберут
на новый срок, то одной из первых
задач будет строительство биатлон-
ного комплекса в двухстах километ-
рах от Москвы. В центральном рай-
оне у нас до сих пор нет ни одного
стрельбища. Уже готов проект, есть
место. Там же предполагается гости-
ница, 50-метровый плавательный
бассейн. 

- И вас совершенно не смущает
та кампания, которая развернулась
против вас? 

- Для меня сейчас самое главное,
что, несмотря на действительно
сложную ситуацию, в команде идет
нормальный рабочий процесс. Что
же касается всего прочего, могу разве
что анекдот рассказать. Выбирают
нового раввина. Все вроде согласны,
и вдруг со своего места встает чело-
век и говорит: «А вы знаете, что у мо-
его соседа Мойши, за которого вы го-
лосовать сейчас собираетесь, дочь -
проститутка?» Естественно, выборы
сорваны, Мойша выходит из синаго-
ги и ошарашенно спрашивает: «Как
же так, Хаим? У меня ведь никакой
дочери вообще нет?» А сосед ему отве-
чает: «Извини, Мойша. Мое дело -
сказать»…

Записала 
Елена ВАЙЦЕХОВСКАЯ

В минувший четверг гостем «СЭ»
был четырехкратный олимпийский

чемпион, президент российского
Союза биатлонистов (СБР)
и первый вице−президент

Международного союза биатлонистов
(IBU) Александр Тихонов

Александр ТИХОНОВ:
«ЕСЛИ Я КОМУ-ТО НЕ НРАВЛЮСЬ,

СО МНОЙ МОЖНО НЕ ЗДОРОВАТЬСЯ»

Евгений ДЗИЧКОВСКИЙ

ихонов, конечно, рубака. Хочется написать -
классический рубака, но абсолютно противоес-
тественно было бы загонять Тихонова в какие-
либо рамки, особенно в классические. Он давно

живет по своим канонам что в обычной, что в чиновничь-
ей жизни. И этими канонами, а также складом характера
Александру Ивановичу предписывается держать в руках
шашку, которой он кромсал бы направо и налево гордие-
вы узлы проблем. 

Тем удивительнее, что это не так. Нынешние бурные
предвыборные дни показывают, что проблемы прези-
дент нашего Союза биатлонистов вокруг себя скорее ко-
пит, чем решает. В этом смысле Тихонов удивительный
руководитель. Любому начальнику свойственно строить
такую систему, в которой он сам занимал бы главенству-
ющую позицию и опирался бы при этом на пирамиду ло-
яльных ему подчиненных. Тихонов за 12 лет работы такой
системы не создал. И потому, баллотируясь на очеред-
ной четырехлетний срок, он попутно ведет ожесточен-
ную войну с теми, кого в свое время не обратил в свою
веру, не умаслил или не уволил. 

Приглашая прославленного спортсмена в редакцию
«СЭ», мы очень надеялись получить ответ на вопрос, по-
чему в числе нынешних критиков Тихонова оказались не
только его конкуренты по борьбе за пост президента
СБР, что естественно, но и ведущие тренеры страны, а
также, что самое для него неприятное, спортсмены-
сборники в подавляющем своем большинстве. Увы, не
получили. Тихонов сказал, что не знает, почему люди не
желают жить в золотой клетке, которую он готов для них
выстроить, почему отвергают его инициативы и вообще
его сторонятся. Хотя и намекнул о большой активности
«под ковром». 

Может ли Тихонов действительно этого не знать? Че-
стно говоря, сомневаюсь. Но если дело обстоит дейст-
вительно так, Тихонову следует немедленно озаботиться
данным вопросом, самым острым и важным в настоящее
время. Смотрите, что происходит. СБР теряет мощного
спонсора, но президент Союза вскоре находит другого.
Заключает с ним контракт и обещает биатлонистам
очень высокие премиальные. А те отказываются! Закле-
ивают пластырем логотип этого нового спонсора на пра-
вом плече и гоняются бесплатно, причем тренеры на их
стороне! Бред какой-то. Тем более что гоняются наши в
начале сезона здорово. Денежно, можно сказать, гоня-
ются. 

Ситуация напоминает картину «Мимино», в которой
виновный испытывал к потерпевшему немотивирован-
ную «сильную неприязнь». Но мотив там все-таки был. А
вот о том, что стоит за позицией спортсменов, которые
говорят: «Не хотим и не будем больше работать с Тихо-
новым ни за какие коврижки», - можно только догады-
ваться. Отказываются ли биатлонисты от денег, заклеи-
вая логотип на плече, - или получают за это другие, боль-
шие деньги? Сформировано ли их мнение нежеланием

терпеть диктат, опеку, волюнтаризм, произвол Тихонова
(нужное подчеркнуть) - или за всем этим кроется бывший
спонсор, ныне отвергнутый?

Вопросов много, ответов мало. Хотя из того, что про-
сачивается в прессу, при желании все-таки можно сфор-
мировать набор главных претензий к Тихонову-прези-
денту. Он всех учит жить по-своему, любит напомнить о
собственных победах, действительно великих, говорит
иногда больше, чем делает, постоянно пытается руково-
дить не только Союзом, но и сборной. Справедливо? По-
жалуй, да. Но разве все вышеперечисленное не является
отличительной чертой большинства руководителей чего
угодно и где угодно? Неужели одной лишь своей говор-
ливостью Тихонов не дает нашим профессионалам нор-
мально работать и выступать?   

А может, его деятельность вообще губительна для
российского биатлона? Или же он нечист на руку, не хо-
чет, чтобы спортсмены нормально зарабатывали, тормо-
зит их спортивный прогресс, загубил массовый биатлон
и поссорился с Международным биатлонным союзом?
Пожалуй, нет. В противном случае об этом было бы заяв-
лено уже давно и громогласно. Ведь Тихонов человек хо-
тя и специфический, но без диктаторских замашек. Ина-
че под его началом не скопилось бы такого количества
плюрализма, временами переходящего в анархию.   

Сам он говорит, что старается не лезть в тренировоч-
ный процесс, однако всегда имеет особое мнение по со-
ставу участников в гонках на крупных турнирах. В футбо-
ле такое сложно представить: там определение состава
- целиком прерогатива главного тренера. Но в индивиду-
альных видах спорта вообще и в эстафетах в частности
без коллегиальности, как давно доказывает практика, не
обойтись - что в биатлоне, что в лыжах, что в плавании,
что в легкой атлетике. Хотя бы потому, что каждый успех
здесь - это большие премиальные, в том числе и тренер-
ские. А раз так, обязательно нужен третейский судья, хо-
рошо разбирающийся в предмете. У Тихонова как у пре-
зидента СБР и Спортсмена с большой буквы есть право
быть таким судьей. Как есть оно наверняка у президен-
тов других спортивных союзов и федераций в России и
за рубежом. 

В целом же ситуация, надо признать, запутанная. Мы
в редакции «СЭ», например, при явных человеческих
симпатиях к Тихонову так и не получили от него ответы на
ряд вопросов, касающихся нынешних проблем россий-
ского биатлона. В то же время ни один из его критиков и
конкурентов, напирающих на тихоновские минусы, не
озвучил пока четкой и ясной собственной программы
развития биатлона в России. А ведь именно это, а не пер-
сона президента СБР - самое главное на сегодняшний
день. 

Поэтому, кто бы ни был избран или переизбран 25 де-
кабря на руководящий пост, начать ему следует не с раз-
дела спонсорских денег, а с выстраивания системы ра-
бочих отношений в российском биатлоне, полуразвален-
ной в настоящее время. Потому что без единомыслия, не
говоря уже про единоначалие, добиться большой цели в
принципе невозможно.

НОВЫЕ ПРЕМИАЛЬНЫЕ − ЗОЛОТАЯ КЛЕТКА? 
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